
РЫНОК ТРУДА Молодежь 
сверит свои навыки 
со списком нужных 
профессий

Мама — повар? 
Что ж такого!

Александра Воздвиженская

МОЛОДЫЕ кадры, которые ищут работу, и состоявшие-
ся специалисты, желающие ее сменить, получат доступ к 
справочнику востребованных профессий к концу года на 
сайте trudvsem.ru. В свою очередь минтруд сможет изме-
нять справочник исходя из запросов работодателей.

Утверждать изменения будет правительство. Законо-
проект, который определит порядок актуализации пере-
чня профессий, вчера внесли на рассмотрение Госдумы.

Эти меры позволят молодежи легче ориентироваться 
на рынке труда, самим узнавать, какие специалисты сей-
час нужны, что сделать, чтобы получить нужную подго-
товку, и как реализовать навыки в текущих условиях.

Справочник востребованных профессий, разработан-
ный минтрудом, минобрнауки и Агентством стратегиче-
ских инициатив, появился в открытом доступе в ноябре 
прошлого года. Туда вошло 1620 профессий в 36 сферах. 
Ведомства опросили более 13 тысяч российских руково-
дителей и специалистов, чтобы данные были на-
иболее актуальными.

Какая она — работа наступающего будущего?

КОШЕЛЕК Кто должен 
отвечать за недостатки 
в купленной квартире

Верховный суд 
взялся 
за недоделки

Наталья Козлова

АКТУАЛЬНОЕ дело рассмотрела Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда. Она расставила 
правовые акценты в споре продавца и покупателя о недо-
статках приобретенного жилья.

Покупка квартиры — хоть новой, хоть на вторичном 
рынке — для абсолютного большинства наших граждан — 
самое дорогое и главное приобретение в жизни. Поэтому 
все, что связано с проблемами только что купленной 
квартиры, вызывает у бывших и будущих новоселов по-
вышенное внимание.

Наша история началась с того, как некая гражданка 
приобрела у индивидуального предпринимателя квар-
тиру. 

Поначалу при осмотре все вроде было нормально. 
Но прожив в новой квартире совсем немного, хозяйка 
заметила, что с окнами в квартире что-то не 
так: по стеклу пошли потеки, обои вокруг окна 
отклеились, и на них появился грибок. 

Новый 

облик глав-

ной улицы 

страны: 

Тверская 

стала друже-

любнее для 

пешеходов

В Хакасии более 
200 заключенных 
устроили беспорядки 
в колонии. 
Спецоперация 
по разблокированию 
территории прошла 
без жертв

В Германии 
совершен 
очередной 
теракт
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Николай Долгополов 

Ч
етырнадцать членов Ис-
полкома МОК при одном 
воздержавшемся выступи-

ли за допуск команды России к 
Олимпиаде. Ура и наша победа? Я 
бы все-таки сказал по-иному: 
здравый смысл взял вверх над 
пропитанной политикой злобой. 
Справедливость, если забыть о 
67 непонятно за что наказанных 
легкоатлетов, восторжествовала. 
Только как забудешь об оскор-
бленных Исинбаевой, Шубенко-
ве, десятках других ни в чем не 
виноватых…

Определенную, везде и всюду 
противостоящую нам часть за-
падного политического сообще-
ства решение МОК взбесило. За-
ставило говорить и писать, что 
«МОК пошел на поводу, не ре-
шился…». Немецкая Bild нагло 
обозвала президента МОК Тома-
са Баха «пуделем Путина». И, ко-
нечно, опять недовольно Всемир-
ное антидопинговое агентство, 
почему-то считающее себя важ-

нейшей организацией. Но МОК 
показал детищу канадца Ричарда 
Паунда его истинное место – оно 
там, вдалеке,  гораздо ниже и ни-
когда ВАДА не встать и рядом с 
наивысшей олимпийской ин-
станцией.  ИААФ во главе со сво-
им президентом англичанином 
Коэ была бы счастлива послать 
на Игры «из всех этих русских» 

одну лишь осведомительницу, 
по-простому провокаторшу, Сте-
панову. Но та, которая только и 
может, что бегать на допинге, 
даже элементарно не добежала 
на чемпионате Европы 800-ме-
тровую дистанцию в предвари-

тельном забеге. И все равно нахо-
дятся покровители приглашаю-
щую не достойную рукопожатия 
в качестве почетной гостьи в да-
лекое Рио.

Для меня вполне объяснимо 
поведение английского лорда 
Коэ. И на него пало подозрение в 
проступках, возможно, и пре-
ступных. В них его обвиняет не 
наша, а чужая пресса. И чтобы 
остаться  пушистым незнайкой, 
невинно просидевшим в ИААФ 
долгие годы, президент прикиды-
вается, будто и не подозревал о 
делишках своих предшественни-
ков. Отвести внимание от себя, 
перекинуть его на спортсменов 
России – это Коэ вполне удалось. 

Как и попутно, невзначай, не 
слишком задумываясь над по-
следствиями, разрушить десятки 
спортивных судеб наших легко-
атлетов. Уверен, Коэ и мировой 
легкой атлетике еще аукнется 
этот поступок., когда одна из ве-
дущих стран в этом виде спорта 
волею интриг осталась за олим-
пийским бортом. И это при том, 

что наша Всероссийская федера-
ция легкой атлетики по собствен-
ной инициативе отстранила от 
участия в Играх всех, даже име-
нитейших спортсменов с допин-
говой историей. Как нас отблаго-
дарили – известно. Но ради спра-
ведливости замечу, что в Рио раз-
решено соревноваться «отбыв-
шим допинговый срок» спринте-
рам: американцам Мерриету и 
Гатлину, а также прекрасной де-
вушке с Ямайки Кэмпбелл-Браун. 
Какое скучное, но какое все-таки 
подходящее слово «двойные 
стандарты», точно описывающее 
действия ИААФ.

А наши легкоатлеты до само-
го, до самого последнего верили, 
тренировались, отдавали все 
силы, чтобы поехать, выступить, 
добиться медали. В таком же по-
ложении могли оказаться и все 
остальные наши спортсмены. НЕ 
получилось. Но и им сподвижни-
ками Коэ, Паунда, Макларена на-
несен сильнейший удар. 
Могли бы нанести его и 
месяц, и полгода назад.

Игорь Зубков

М
ировой экономи-
ческий кризис мо-
жет длиться долго. 
Не только Россия, 
н о  и  р а з в и т ы е 

страны нащупывают новую мо-
дель экономики, и прекращение 
спада уже не означает автомати-
ческого перехода к росту, как 
это было последние 200 лет. 

В этом видит «новую реаль-
ность» ректор Российской ака-
демии народного хозяйства и го-
сударственной службы при пре-
зиденте РФ Владимир Мау. Он 
рассказал о социальной цене ре-
форм в России и пенсиях, кото-
рые нас ждут через 20 — 30 лет. 

Владимир Александрович, спад 
экономики заканчивается, но по 
всем прогнозам к прежним тем-
пам роста мы вернемся еще 
очень нескоро. Если вообще вер-
немся. Почему? 
ВЛАДИМИР МАУ: Мы проходим через 
серьезный глобальный структур-
ный кризис, аналогичный кризи-
сам 30-х и 70-х годов XX века. Он 
обычно занимает 10 — 12 турбу-
лентных лет и не обязательно 
связан со спадом. Кризис как 
структурная трансформация, 
как период неустойчивости. Ны-
нешний начался в 2008 году.

Немного осталось.
ВЛАДИМИР МАУ: Никто не гарантиру-
ет, что он не затянется дольше. И 

никто не знает, с какой моделью 
экономического роста мир будет 
жить в следующие 30, 40, 50 лет. 
Новая реальность не в низких це-
нах на нефть, а в высоком уровне 
неопределенности относительно 
будущей модели роста. Как при-

мер, до 1930-х годов бюджетная 
нагрузка в развитых странах ко-
лебалась от 2 до 15 процентов 
ВВП, а во второй половине ХХ 
века в отдельных развитых стра-
нах она превышала 60 процен-
тов. Это совсем другая экономи-

ка. С 1970-х, наоборот, шел про-
цесс дерегулирования, снижа-
лось давление государства на 
экономику. В этом смысле крах 
советской системы был отложен-
ным элементом кризиса 70-х, ко-
торый привел к либеральной эко-
номике везде — сначала в США и 
Британии, потом во Франции и у 
нас. Мир и сейчас нащупывает 
новую модель. 

Мы уже наблюдаем, что, в от-
личие от предыдущих 200 лет, у 
нас нет автоматической гаран-
тии восстановления 
экономического ро-
ста. 

Только в «РГ» Владимир Мау: Человек сам должен думать, 
как не опустить свой уровень жизни, когда придет старость

Пенсия как личное дело

МНЕНИЕ Наша сборная едет на Олимпийские игры в Рио. Но спортсменам 
и болельщикам надо быть готовыми к любым сюрпризам, включая неприятные

Испытания еще впереди

СОБЫТИЕ

ЧП

Как избежать 
превращения 
автомобиля 
в подводную 
лодку
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Австралийский доллар  48,5979
Азербайджанский манат  40,9270
Армянский драм**  13,6355
Белорусский рубль  32,6633
Болгарский лев  36,4383
Бразильский реал  19,9265

Венгерский форинт**  22,7824
Вон Республики Корея***  57,0460
Датская крона*  95,8092
Доллар США  64,9184
Евро  71,2090
Индийская рупия**  96,4641

Казахстанский тенге**  18,8579
Канадский доллар  49,3376
Киргизский сом**  96,5487
Китайский юань*  97,1920
Молдавский лей*  32,7292
Новый туркменский манат  19,3210

Норвежская крона*  75,7764
Польский злотый  16,3457
Румынский лей  16,0253
СДР  89,9412
Сингапурский доллар  47,7025
Таджикская сомони*  82,8041

Турецкая лира  21,4316
Узбекский сум***  21,9319
Украинская гривна*  26,1926
Фунт стерлингов  85,2963
Чешская крона*  26,3789
Шведская крона*  75,0354

Швейцарский франк  65,8068
Южноафриканский рэнд*  45,3959
Японская иена** 61,0997

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.07.16
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Акцент

 Почему человек должен до 
определенного возраста рабо-
тать, а после — нет? Он сколько 
хочет, столько и работает
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2
В пунктах 
таможенного 
досмотра 
25 аэропортов 
России устано-
вят платежные 
терминалы

4
Пермских 
депутатов 
лишат мандатов 
за отказ 
предоставить 
сведения 
о доходах

6
Пассажиров 
застраховали 
от роста цен 
и отмены 
электричек

7
Закончено 
следствие по 
экс-губернато-
ру Хорошавину 
и его коллегам

10
«Шекспир/
тайна/400» — 
интерактивная 
выставка в ста-
ринном 
московском 
доме

3

Через 30 лет пенсия будет скорее 
всего возрастным пособием 
по бедности, уверен Владимир Мау.
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Первые российские олимпийцы 
уже прибыли в Рио. Основная 
часть команды вылетит 28 июля.
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С МЕСТА СОБЫТИЯ

Все ключевое
оборудование 
атомохода
для Арктики
будет
российским

ГРОЗА ЛЬДОВ

Александр Емельяненков, 
Вера Черенева, Санкт-Петербург

НА БАЛТИЙСКОМ заводе под 
названием «Урал» заложен тре-
тий атомоход серии 22220. Это 
будет один из самых крупных и 
мощных кораблей в мире, он 
сможет рассекать льды толщи-
ной до 2,8 метра.

Закладка «Урала» состоялась 
на два месяца раньше заплани-
рованного. Главный строитель 
проекта Алексей Бретанов объя-
сняет это тем, что каждый следу-
ющий ледокол строится быстрее 
предыдущего. «Это нормальная 
судостроительная практика. Го-
ловные образцы наиболее тяже-
лые, поскольку на них апробиру-
ются новые принципы и внедря-
ются новые технологии, к тому 
же поступает новая документа-
ция. Вторые и третьи суда стро-
ить намного проще, поскольку 
все идет по наработанной», — го-
ворит Алексей Бретанов.

Таких гигантских кораблей, 
как проект 22220, не строили 
нигде в мире. Поэтому, когда пе-
тербургские судостроители взя-
лись за серию, началась серьез-
ная модернизация производст-
венной площадки. Закупались 
новые станки, запущена уста-
новка гидроабразивной резки, 
дополнительно пришлось нани-
мать новых рабочих.

На Балтийском заводе создает-
ся лишь корпус судна. «Начинку» 
поставляют профильные пред-
приятия со всей страны. И это 
тоже важно, ведь долгие годы тех-
нологическая цепочка была разо-
рвана, конструкторские бюро 
прозябали без заказов, а отечест-
венные компании закупали им-
портное оборудование. На уни-
версальном атомном ледоколе 
«Урал» все ключевое оборудова-
ние и судовые установки будут 

российского производства. Это 
официально подтвердили гене-
ральный директор «Росатома» 
Сергей Кириенко и президент 
Объединенной судостроительной 
корпорации Алексей Рахманов.

— С точки зрения атомной от-
расли мы абсолютно ни от кого 
не зависим, — дал понять Сергей 
Кириенко. — Все, что принципи-
ально для нас не только на тре-
тьем, но и на втором, и на первом 
ледоколах, оно все российское. 
Реактор уникальный, новый — 
РИТМ-200, и все, что связано с 
паросиловой установкой, все 
отечественного производства на 
отечественных разработках 
очень высокого качества...

По словам президента ОСК 
Алексея Рахманова, есть лишь 
очень незначительная часть су-
дового оборудования, причем 
вспомогательного, которую со-
чли целесообразным закупить у 
иностранного производителя. 
Но это единичные примеры, ко-
торые абсолютно никакой зави-
симости не создают. На «Урале», 
как и на первых двух ледоколах 
новой серии, будет российская 
система электродвижения, чего 
не было на атомных ледоколах, 
спроектированных в СССР, 
включая самый новых из них — 
атомоход «60 лет Победы».

Как пояснил уже после цере-
монии закладки ответственный 
строитель этого заказа Алексей 
Бретанов, поставщики судовых 
установок и оборудования опре-
деляются на стадии технического 
проектирования. В частности, си-
стему электродвижения для уни-
версального ледокола «Урал» 
разрабатывает и поставляет спе-
циализированное подразделение 
Крыловского научного центра.

Среди других важнейших 
участников производственной ко-
операции ОКБ «Африкантов», Ки-
ровский завод, завод «Звезда» и, 
конечно, генеральный проектант 
— санкт-петербургское ЦКБ «Ай-
сберг». А вот резервные дизель-ге-
нераторы решено закупить у сосе-
дей в Финляндии. Таково было же-
лание заказчика — компании «Ро-
сатомфлот», где хорошо знают ры-
нок и действуют по принципу 
«От добра добра не ищут».

Обновление ледокольного 
флота не закончится «Уралом». 
В этом году начнется проектиро-
вание сверхмощных ледоколов 
серии «Лидер». Они смогут про-
ходить в четырехметровых льдах 
и их будут использовать для са-
мых сложных задач.

Новый атомоход 
сможет рассекать 
льды толщиной 
до 2,8 метра

ТЕХНОЛОГИИ Оплачивать 
таможенные пошлины 
можно будет быстрее 

Без лишних 
слов

Татьяна Зыкова

НЕ БОЛЕЕ 10—15 минут будет занимать время офор-
мления таможенных деклараций и оплата пошлин това-
ров, которые пассажиры ввозят в Россию с превышения-
ми норм по стоимости и весу. Помогут в этом специаль-
ные терминалы самообслуживания, которыми оборуду-
ют российские аэропорты. Об этом рассказал и.о  началь-
ника Домодедовской таможни Александр Берзан.

Он напомнил, что по действующим в Евразийском 
экономическом союзе правилам каждый пассажир мо-
жет привезти из-за границы для личного пользования то-
варов на сумму не более 10 тысяч евро, а по весу — не 
выше 50 килограм-
мов. Все, что сверху, 
должно быть оплаче-
но. «Если вы ввозите 
дорогие часы за 15 
тысяч евро, то долж-
ны доплатить пош-
лину с суммы превы-
шения в размере 30 
процентов. Если пре-
вышен допустимый 
вес багажа, то 4 евро 
с каждого лишнего 
килограмма», — поя-
сняет Берзан. 

По его словам, как правило, люди знают, что стои-
мость или вес их покупок в багаже превышают нормы 
ввоза, и в общем-то готовы заплатить пошлину, но из-за 
громоздких процедур оформления не декларируют това-
ры. Сейчас эта проблема будет решена. Работа термина-
ла максимально настроена под знания рядовых авиапас-
сажиров-«чайников», не владеющих познаниями тамо-
женных правил. После заполнения таможенной деклара-
ции на экране появляется сумма платежа, который необ-
ходимо оплатить за задекларированные товары. 

По словам представителя Домодедовской таможни, 
чаще всего вопрос декларирования товаров и оплаты 
пошлин заходит при ввозе в Россию часов, одежды, об-
уви, сумок, ювелирных украшений, драгоценностей.

В результате эксперимента (первый умный терминал 
установили в конце прошлого года в Домодедово) за семь 
месяцев 2016 года авиапассажиры оформили несколько 
десятков таможенных деклараций и доплатили в казну 
один миллион рублей таможенных пошлин, доложил 
Берзан. До конца года платежные терминалы появятся в 
пунктах таможенного досмотра 20—25 аэропортов Рос-
сии, в том числе в городах, где пройдет Чемпионат мира 
по футболу в 2018 году. 

В перспективе терминалы начнут обслуживать пасса-
жиров в пунктах автомобильного пропуска, на железных 
дорогах и в морских портах.

До конца года пла-
тежные терминалы 
появятся в пунктах 
таможенного 
досмотра 25 аэро-
портов России

Деловой завтрак

Сергей Евгеньевич Черемин
Руководитель департамента внешнеэкономических 
и международных связей города Москвы

СВОИ ВОПРОСЫ СЕРГЕЮ ЕВГЕНЬЕВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 27 ИЮЛЯ, С 10.00 ДО 12.00 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (бесплатно 
из всех регионов России) или уже сейчас по электронной почте: 
zavtrak@rg.ru.

Читайте также: Как вернуть деньги 
за неиспользованный авиабилет
www.rg.ru/art/1285824

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал крымские власти активнее 
ремонтировать автотрассы

Дорогами Тавриды
Владимир Кузьмин, Севастополь

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев потребовал от 
властей Республики Крым 

и Севастополя максимально ра-
ционально использовать помощь 
из федерального бюджета под ре-
монт дорог полуострова. 

Глава правительства приехал 
в Севастополь, чтобы послушать 
от местных властей, как обстоят 
дела с приведением в порядок до-

рог полуострова. Проблема эта 
актуальна для всей страны, но в 
Крыму ситуация особенная. «До-
рожная сеть, которая была спро-
ектирована и построена еще в со-
ветское время, на 80 процентов 
не соответствует нормативным 
требованиям», — подчеркнул 
премьер. За последние 10 лет 
никто толком дорогами не зани-
мался — ремонт не превышал 10 
процентов от необходимого объ-
ема, и если бы не теплый климат, 

то все дорожное хозяйство могло 
прийти в полный упадок. «Ре-
зультат — плачевное состояние 
большинства крымских трасс», — 
констатировал Медведев.

За последние два года при под-
держке из Москвы власти Респу-
блики Крым и Севастополя взя-
лись за решение дорожных про-
блем. «За счет средств федераль-
ного бюджета удалось привести к 
нормативному состоянию почти 
200 километров дорог», — сказал 

председатель правительства. 
В этом году на ремонт наиболее 
проблемных участков в регио-
нальных и местных дорожных 
бюджетах заложено 8,5 миллиар-
да рублей. Кроме того, премьер 
уже подписал постановление ка-
бинета министров, которым Ре-
спублика Крым получит допол-
нительно 4,5 миллиарда рублей, 
а Севастополь — 500 миллионов. 
Дмитрий Медведев попросил не 
затягивать с переводом средств в 
регионы, чтобы работы начались 
в самое ближайшее время.

«Но важно не только ремонти-
ровать существующую сеть. 
Надо строить новые дороги», — 
указал глава кабмина.  

Самый крупный проект, кото-
рый оценивается в 228 миллиар-
дов рублей, — строительство 
транспортного перехода через 
Керченский пролив. Однако к 
нему нужно еще построить авто-
подходы, а также принципиаль-
ное значение для полуострова 
носит проект четырехполосной 
трассы из Керчи на Симферополь 
и далее на Севастополь (автодо-
рога «Таврида»). «Здесь необхо-
дима слаженная работа регио-
нальных и федеральных вла-
стей», — обратил внимание Дмит-
рий Медведев. На прошлой неде-
ле в рамках совещаний прави-
тельство после некоторых ди-
скуссий нашло средства под ав-
тодорогу в полном объеме. Фи-
нансирование составит более 
100 миллиардов рублей. Строи-
тельство продлится до 2020 года. 

Глава Крыма Сергей Аксенов и 
губернатор Севастополя Сергей 
Меняйло коротко рассказали о 
том, как ведутся работы на доро-
гах полуострова. С федеральной 
помощью они рассчитывают в 
установленные сроки значитель-
но улучшить ситуацию в авто-
трассах. Руководство Севастопо-
ля, например, при условии, что 
из Москвы будут ежегодно при-
сылать дополнительно по 500 
миллионов рублей, обещает к 
2020 году привести к норматив-
ному состоянию практически 
100% своих дорог. «Этими воз-
можностями нужно максималь-
но рационально распорядиться, 
— обратился глава правительства 
к руководителям двух субъектов 
Федерации. — Все документы, ко-
торые у вас подготовлены, мак-
симально быстро пускайте в обо-
рот, чтобы уже на следующей не-
деле выходила строительная тех-
ника».

— Мы с большим трудом из-
ыскиваем средства для того, что-
бы развивать дорожную сеть по 
всей стране, — подчеркнул Дмит-
рий Медведев, — но у вас вообще 
ситуация аховая, потому что дей-
ствительно 25 лет ничего не вкла-
дывали в это. Поэтому раз уж 
деньги сюда приходят, нужно, 
чтобы они были наиболее рацио-
нальным образом потрачены. 
Контролируйте обязательно, 
просто лично этим занимайтесь.

Президент Владимир Путин дал поручения энергетикам

Взгляд на зиму из июля
Кира Латухина

С
тремиться к интен-
сивному развитию, 
переходить на совре-
менное оборудование 
и способы управле-

ния в ТЭК поручил президент на 
встрече с министром энергетики 
Александром Новаком.

«Поговорим по итогам рабо-
ты отрасли за полугодие. Показа-
тели хорошие?» — сразу спросил 
Владимир Путин. Предприятия 
отработали стабильно, обеспечи-
ли энергобезопасность, оценил 
министр. Объемы добычи нефти 
составили за первое полугодие 
270 млн тонн — на 2,1 процента 
выше. По объемам добычи угля 
прирост примерно на 6 процен-
тов, добыли 186 млн тонн. Выра-
ботка электроэнергии выросла 
на процент. По газовой отрасли в 
первом полугодии снижение на 
1,3 процента, из-за большей за-
грузки гидроэлектростанций и 
теплой зимы. «К концу года мы 
планируем выйти примерно на те 
же показатели, что и в прошлом 
году», — заверил Новак.

«Мы поставили задачу не 
только обеспечения внутренне-
го рынка и лидирующего поло-
жения на внешних рынках, — 
продолжил руководитель минэ-
нерго. — Самая главная задача — 
это диверсификация предприя-
тий топливно-энергетического 
комплекса, модернизация и про-
изводство конечной продукции 
с добавленной стоимостью». Это 
позволит снизить импортозави-
симость.

В этом году увеличились объ-
емы производства газохимиче-
ской продукции. С июля удалось 
перейти на потребление нефте-
продуктов пятого класса в пол-
ном объеме, что в тысячи раз 
снижает выброс в атмосферу за-
грязняющих веществ. В евро-
пейских странах переход зани-
мал от 10 до 15 лет, Россия сдела-
ла это за пять. «В угольной отра-
сли внедряются новые методы 
обогащения», — рассказал ми-
нистр. Россия здесь на одном из 
ведущих мест.

Глава государства поинтере-
совался, как на отрасли отража-
ется налоговый маневр. Два года 
назад цены были около 100 дол-
ларов за баррель. Сейчас — 50. 
«Конечно, нефтяные компании 
проиграли в этом налоговом ма-
невре», — сказал Новак. Но его 
нужно завершить, и с января 
2017 года окончательные пара-
метры должны вступить в силу. 
Речь идет о снижении экспор-
тной пошлины до 30 процентов и 
повышении НДПИ. Министр так-
же заметил, что почти на 15 про-
центов растет добыча трудноиз-
влекаемых залежей нефти.

Все активно включились в ра-
боту по импортозамещению, 
продолжил Новак. В электроэ-
нергетике Россия полностью 
была зависима от импорта гене-
рирующего оборудования. Те-
перь — уже нет. «То есть наши 

энергетики расширяют объемы 
заказов для нашей промышлен-
ности?» — уточнил Путин. «Да, и 
сейчас этот рынок наши пред-
приятия берут полностью», — за-
верил собеседник.

Несмотря на низкие цены и 
проблемы с привлечением внеш-
него финансирования, объем ин-
вестиций в ТЭК в этом году ожи-
дается примерно 3,6 трлн ру-
блей. В прошлом году было около 
3,1 трлн, то есть прирост — почти 
15 процентов. Причем он есть и в 
нефтяной, и в газовой, и в уголь-
ной отрасли, и в электроэнерге-
тике, где будет введено почти 6,5 
тысячи мегаватт мощностей. 
«Вся программа ГОЭЛРО, кото-
рая была принята 95 лет назад, 
подразумевала ввод примерно 
3,5 тысячи мегаватт, то есть мы 
за год делаем программу, кото-

рая была раньше рассчитана на 
5—10 лет», — сравнил министр.

«Одна из задач, которые мы 
перед собой ставим, — это повы-
шение конкуренции на внутрен-
нем рынке между компаниями и 
обеспечение прозрачного меха-
низма ценообразования», — доло-
жил Новак. Развивается бирже-
вой механизм. В первом полуго-
дии на бирже природного газа 
объемы торговли удвоились. В 
покупке и продаже участвуют 
свыше 58 предприятий. «Это 
очень хорошо, потому что это 
значит, что будут развиваться и 
возможности независимых про-
изводителей», — похвалил Путин.

Продолжается биржевая тор-
говля по нефтепродуктам, благо-
даря этому держатся цены на за-
правках, заметил министр. С но-
вого года они выросли на 3—4 про-

цента. И сейчас с ФАС разрабаты-
ваются механизмы биржевой 
торговли нефтью. Первая торгов-
ля поставочными контрактами 
на Санкт-Петербургской торго-
вой бирже будет обеспечена к 
концу года. В порту Приморск 
можно реализовывать порядка 
45 млн тонн «черного золота». «И 
это будет уже сорт «Юралс», ко-
торым впервые мы будем торго-
вать», — сказал министр.

«Это очень важно, потому что 
это даст возможность и влиять 
на ценообразование, в конце 
концов», — поддержал президент. 
«И ценообразование, и второе: 
дисконт, который мы сегодня 
имеем в привязке цен «Юралс» к 
«Брент», составляет от 1 до 3 
долларов. Он фактически должен 
уменьшиться, и наше предприя-
тие получит дополнительную 
прибыль, дополнительные нало-
ги, в целом дополнительные до-
ходы РФ. Самое главное — это 
стабильное определение цены, 
не зависящее от манипуляций 
марки «Брент», — подчеркнул со-
беседник.

Рассказал министр и об упро-
щении подключения к энергети-
ческой инфраструктуре. В элек-
троэнергетике Россия поднялась 

с 183-го места на 29-е в послед-
ние несколько лет. Сейчас разра-
ботана «дорожная карта» такой 
же программы по газу.

«По всем направлениям, 
включая электроэнергетику и 
газ, еще очень много работы», — 
заметил Путин. «Согласен. Это 
только начало», — кивнул Новак.

Практически по всем направ-
лениям — хорошее развитие, оце-
нил доклад глава государства. 
«Нужно не ослаблять внимание 
ко всем вопросам, которые мы 
сейчас затронули», — поручил он. 
И конечно, стремиться не к экс-
тенсивному, а интенсивному раз-
витию, переходить на современ-
ное оборудование и способы 
управления.

Президент надеется, что и во 
второй половине года результаты 
будут не хуже, а только лучше. 
«Сейчас, конечно, не хочется ду-
мать о зиме, о морозах, но нужно 
начинать в полном объеме подго-
товку к зиме», — указал он. «Мы 
готовимся к зиме и доложим о со-
стоянии подготовки к зиме уже 
непосредственно осенью», — за-
верил министр.

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

СТАТИСТИКА

Индексы потребительских цен на товары и услуги 
по Российской Федерации в апреле — июне 2016 г.

на конец периода, в процентах к концу предыдущего периода

Апрель Май Июнь Июнь 2016 г. 
к марту 
2016 г.

Справочно:
Июнь 2015 г. 

к марту 2015 г.

Все товары и услуги, 
в том числе:

100,4 100,4 100,4 101,2 101,0

продовольственные 
товары

100,4 100,4 100,1 100,9 100,0

непродовольственные 
товары

100,6 100,4 100,5 101,5 101,8

услуги 100,3 100,5 100,6 101,3 101,5

Источник: Федеральная служба государственной 
статистики

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Чьи списки зарегистрированы
Центральная избирательная комиссия РФ зарегистрировала 22 июля 

2016 года федеральный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы седьмого созыва в количестве 333 человек, выдвинутых политиче-
ской партией «Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ», а также 
постановила выдать зарегистрированным кандидатам удостоверения уста-
новленного образца.

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды политических 

партий и расходовании этих средств 
(на основании данных, предоставленных филиалами 

ПАО Сбербанк и другой кредитной организацией)
По состоянию на 19.07.2016 г.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ 
ВЕЛИКОЕ ОТЕЧЕСТВО» всего поступило 1 800 000 рублей. Из них 1 500 000 
рублей составили четыре пожертвования от граждан, каждое из которых 
превышало сумму в 20 тыс. рублей. Израсходовано средств — 381 461 
рубль. 

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «Союз 
Труда» всего поступило 1 200 000 рублей. Израсходовано 211 950 рублей.

В избирательный фонд политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего поступило 50 000 000 рублей. 
Израсходовано 15 163 469 рублей, из них 9 781 160 рублей — на выпуск и 
распространение печатных материалов (10 финансовых операций по рас-
ходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии ЛДПР — Либерально-
демократической партии России всего поступило 210 642 500 рублей. 
Израсходовано 180 284 206 рублей, из них 179 612 500 рублей — на выпуск 
и распространение печатных материалов (13 финансовых операций по рас-
ходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Партия народной свобо-
ды» (ПАРНАС) всего поступило 8 000 000 рублей. Израсходовано 100 960 
рублей.

В избирательный фонд политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
всего поступило 45 000 000 рублей. Израсходовано 35 000 610 рублей, из 
них 34 604 960  рублей — на выпуск и распространение печатных материа-
лов (семь финансовых операций по расходованию средств на сумму, пре-
вышающую 400 000 рублей).
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Премьер перед совещанием осмотрел строительство одной из транспортных развязок в Севастополе.

Президент, беседуя с Александром 
Новаком, вникал в итоги работы 
энергетики за полугодие.

Акцент

 Самая главная задача — 
это диверсификация 
предприятий ТЭК
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Евгений Шестаков, Вьентьян

У 
входа в пафосный по лаос-
ским меркам, закованный 
в мрамор, Конгресс-центр 

сотни журналистов караулят 
каждый шаг глав внешнеполити-
ческих ведомств, принимающих 
участие в министерской встрече 
стран АСЕАН. Время от времени, 
разрезая это не стихающее мно-
гоголосье, к месту проведения 
переговоров устремляются жид-
кими ручейками делегации, 
стремительно проносятся глав-
ные действующие лица — мини-
стры под беспокойными взгляда-
ми ощупывающих толпу секью-
рити.

Миновавший кордон из прес-
сы глава МИД России Сергей 
Лавров был сосредоточен — до 
намеченного на вечер понедель-
ника  министерского заседания 
Россия—АСЕАН главе внешнепо-
литического ведомства РФ пред-
стояло провести шесть двусто-
ронних встреч. В окружении не 
менее десятка бегущих по краям 
ковровой дорожки телохраните-
лей вальяжно прошел, выделя-
ясь ярко-синим костюмом, гос-
секретарь США Джон Керри. 
Уже известно, что его встреча с 
Лавровым на полях АСЕАН со-
стоится во вторник. А в поне-
дельник собеседниками россий-
ского министра стали коллеги из 
Новой Зеландии, Лаоса, Канады, 
Мьянмы, Китая и Брунея. Одна-
ко под еще достаточно пышным 
и востребованным парадным 
фасадом АСЕАН постепенно 
проступают признаки ветшания 
организации. По мнению атташе 
посольства России в Лаосе Ни-
киты Власова, «сегодняшняя 
роль АСЕАН, скорее, символиче-
ская — предоставление площад-
ки и создание объединительной 

повестки дня». С этой задачей 
организация пока справляется 
успешно. Чего уже нельзя ска-
зать про лидерство в Азиатско-
Тихоокеанском регионе — объе-
динение из десяти входящих в 
АСЕАН государств на регио-
нальной арене постепенно выте-

сняют другие «партнерства», 
способные добиться от своих 
членов большей консолидации и 
имеющие во главе мощные эко-
номические локомотивы. Эк-

сперты выделяют как минимум 
двух потенциальных конкурен-
тов асеановской площадке — это 
возглавляемое США Транстихо-
океанское партнерство и фор-
мируемое Китаем Всеобъемлю-
щее региональное экономиче-
ское партнерство. 

На их фоне еще сохраняющей 
внешний лоск АСЕАН приходит-
ся спешить, чтобы не оказаться 
на задворках при реализации 
интеграционных процессов. И 
АСЕАН действует: от ведущихся 
десятилетиями разговоров об 
общем рынке и политической 
солидарности ее участники пе-
решли к практическим шагам по 
реализации задуманного. В де-
кабре 2015 года входящие в 
АСЕАН страны объявили о со-
здании сообщества, основанно-
го на трех «китах» — сообществе 
политики и безопасности, эко-
номическом сообществе и соци-
ально-культурном сообществе. 

Почему я остановился так 
подробно на, казалось бы, вну-
тренней кухне АСЕАН? Дело в 
том, что без ее анализа невоз-
можно понять, почему для участ-
ников сообщества становятся 
столь существенными встречи в 
формате Россия—АСЕАН. А в пер-
спективе реализация предло-
женной в 2015 году президентом 
РФ Владимиром Путиным ини-
циативы по формированию эко-
н о м и ч е с к о г о  п а р т н е р с т в а 
АСЕАН с государствами — члена-
ми Евразийского экономическо-
го союза и  Шанхайской органи-
зации сотрудничества (с под-
ключением Индии и Пакистана, 
как будущих членов ШОС).   

На состоявшемся саммите 
Россия—АСЕАН, который про-
шел 19—20 мая в Сочи, была при-
нята декларация, которая нашла 
отражение в Комплексном пла-

не действий по развитию со-
трудничества на 2016—2020 гг. 
Практические шаги по реализа-
ции итогов Сочинского саммита 
обсуждались на встрече мини-
стров иностранных дел Россия—
АСЕАН в Лаосе. При этом Лав-
ров вновь подтвердил: Россия 
поддерживает стремление Ассо-
циации государств Юго-Восточ-
ной Азии играть центральную 
роль в региональных делах и на-
строена на совместную работу 
по выстраиванию в азиатском 
регионе равноправной и сбалан-
сированной архитектуры без-
опасности и сотрудничества. 
Как написала в журнале «Ме-
ждународная жизнь» доцент ка-
федры востоковедения Екатери-
на Колдунова, «Москва воспри-
нимает АСЕАН в качестве одно-
го из центров полицентричной 
региональной системы в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе и, 
следовательно, в качестве одно-
го из наиболее важных партне-
ров наряду с Китаем». В свою 
очередь, страны АСЕАН видят в 
России силу, способную сыграть 
стабилизирующую и одновре-
менно умиротворяющую роль, 
сбалансировав амбиции других 
великих держав в регионе. Так 
что ставшая продолжением со-
чинских переговоров нынешняя 
министерская встреча Россия—
АСЕАН выглядит логичным ша-
гом к переходу от политических 
деклараций к практическому 
взаимодействию Москвы и госу-
дарств Юго-Восточной Азии. 
Это необходимо, по словам Лав-
рова, «для строительства по-на-
стоящему всеобъемлющей мно-
гоуровневой системы стратеги-
ческого партнерства», выгодной 
в долгосрочной перспективе во 
всех ее составляющих и России, 
и странам АСЕАН.

Событие Новый облик главной улицы страны: уютно, без толчеи и ям

От ямской до Тверской
Сергей Бабкин

П
осле трехмесячной 
реконструкции цен-
тральная магистраль 
столицы  вчера пред-
стала перед москви-

чами и гостями города  в обнов-
ленном виде. Узкого асфальтового  
тротуара, по которому трудно 
пройти, не задев встречного про-
хожего,  больше нет. Появились 
цветники, карманы для деревьев — 
их посадят осенью. Проезжая 
часть стала немного уже — за счет 
расширения  пешеходной зоны, но 
при этом даже в утренний час пик 
пробок на Тверской корреспон-
денты «РГ» не увидели. 

Тверскую москвичи помнят 
разной. В 1930-е годы, чтобы рас-
ширить ее, пришлось даже  пере-
двигать  исторические здания по 
уникальной технологии. Прошло 
почти 90 лет, и новые городские 
реалии снова потребовали пере-
мен. В этом году программа «Моя 
улица», по которой в городе  прео-
бразились  уже сотни столичных 
магистралей и переулков, дошла и 
до Тверской. Проект благоустрой-
ства Тверской разработал  выдаю-
щийся  нидерландский  архитек-
тор Адриан Гезе. Это его работы 
сделали  площади и улицы Лондо-
на, Торонто, Мадрида и других ме-
гаполисов  полноценными обще-
ственными пространствами, где 
есть   место и пешеходам, и авто-
мобилистам. 

Но Тверская — не просто цен-
тральная, но еще и историческая 
улица. Архитектор  учел это: он 
предложил  восстановить липо-
вую аллею, погибшую под напо-
ром транспортного потока  в 90-е 
годы прошлого века. Главной  же 
его идеей стало  то, чтобы Твер-
ская стала и местом отдыха, а не 
просто средоточием магазинов и  
транспорта. Работы по благоу-
стройству  начались в мае. Многих 
москвичей они сначала просто ис-
пугали. На большей части улицы 
трудно стало передвигаться не 
только машинам, но и пешеходам, 
которым  остались лишь узкие де-
ревянные  мостки. За ними, огоро-
женными зелеными плакатами, 
рабочие   снимали асфальт и тут 
же укладывали новую плитку, 

убирали в подземные коллекторы 
провода, меняли столбы освеще-
ния. Поверить в то, что к сентя-
брю, когда москвичи вернутся из 
отпусков в город, эта дорожная 
стихия закончится, как обещали 
столичные власти, было трудно. И 
тем не менее уже в понедельник, 
25 июля, корреспонденты «РГ» 
вместе с миллионами людей уви-
дели обновленную   Тверскую.

Свою прогулку с фотокором 
«РГ» мы начали с Моховой — она 
плавно перетекает в Тверскую у 
Манежной площади. Взгляд при-
влекли  новые фонари, чем-то на-
поминающие  столицу  времен Ма-
стера и Маргариты. Оказывается, 
эти светильники  воссозданы по 

оригинальным чертежам музея 
«Огни Москвы». Правда, лампоч-
ки  в них современные, энергосбе-
регающие. Зато проводов, кото-
рые раньше так уродовали улицу, 
больше нет. Ни одного — ни обыч-
ного электрического, ни троллей-
бусного... Все это электрохозяйст-
во  теперь упрятано  под землю, в 
95 коллекторных колодцев. 
Пешеходный переход через Газет-
ный переулок  тоже ровно замо-
щен плиткой, он теперь на одном 
уровне с проезжей частью. Точно 
так же  выглядит пересечение 
Тверской с Глинищевским переул-
ком: мощенные гранитом перехо-
ды словно обозначают доминиро-
вание пешеходной зоны над авто-
мобильной. Такой рельеф позво-
ляет гулять по Тверской и мамам с 
колясками, и инвалидам.  Теперь 
— внимание на саму плитку. Она 
здесь гранитная,  двухцветная, 
что позволяет  разделить  тротуар 
на две зоны. Светлая — для пеше-
ходов, более темная — техниче-
ская зона, ограждающая тротуар 
от проезжей части. И вот уже пер-
вый   результат: на Тверской поя-
вились…бегуны! Несколько чело-
век утром впервые выбрали для 
пробежки обновленную улицу, 
хотя раньше  предпочитали  доби-
раться до ближайших  парков. 
Пока идем от Моховой до Пуш-
кинской, доходим до цветников. 
Вот для чего, оказывается, рабо-
чие укладывали гранитные пря-
моугольники на тротуаре! Насто-
ящие же деревья, посаженные в 
грунт, вернутся на Тверскую в ок-

тябре. А вот новые благоустроен-
ные остановки общественного 
транспорта уже появились. В бли-
жайшие месяцы на каждой из них 
будет даже Wi-Fi и розетки для за-
рядки гаджетов! 

Но что мы все о пешеходах? За 
последние сутки здесь было об-
новлено почти 50 тысяч квадрат-
ных метров асфальта. Было много 
слухов: дескать, за счет расшире-
ния тротуара у машин «украдут» 
пару полос. Но все оказалось  не 
так страшно: осталось по четыре 
полосы в каждую сторону. Их 
просто сузили до установленных 
европейских размеров. Асфальт 
укладывали, словно ковер: сни-
мали старую дорожную одежду, а 

новую клали цельным куском, без 
спаек. По данным ГБУ «Автомо-
бильные дороги», такая техноло-
гия значительно продлит срок 
службы асфальта.  Дорожники за-
веряют, что в течение трех лет не 
понадобится даже ямочного ре-
монта, а уж до капитального Твер-
ская точно полвека простоит. Ас-
фальт лежит абсолютно ровно, 
люки словно утоплены в него. Так 
что маневрировать между ними, 
чтобы перестроиться, больше не 
нужно. Во многих регионах такие 
работы потребовали бы перекры-
тия магистрали на пару месяцев. 
Но Тверскую закрывали лишь на 
один день в начале июля и еще на 
один — в минувшее воскресенье. 

Полностью открыть Твер-
скую после реконструкции влас-
ти столицы обещали только к 
осени, но на самом деле новую-
старую улицу горожане увидели 
уже в конце июля. В следующем 
году «Моя улица» придет и на 
следующий участок Тверской и 
1-й Тверской-Ямской: от Пуш-
кинской площади до Белорус-
ского вокзала: победители кон-
курса проектировщиков уже 
определены.

МАМА — 
ПОВАР? 
ЧТО Ж ТАКОГО!

Судя по всему, сохранят 
популярность профес-
сии в добыче полезных 

ископаемых и в финансах. А среди 
изживающих себя — работа, кото-
рой скоро займутся роботы: ма-
шинист, диспетчер и прочие, хотя 
пока в справочнике они есть.

Такие понятия, как «вымираю-
щие профессии», в минтруде не 
используют, но некоторые из них 
все же «выходят на пенсию». «Это 
в первую очередь те, где труд чело-
века дешевле и надежнее заме-
нить автоматом, — считает руково-
дитель пресс-службы портала 
SuperJob Иван Кузнецов. — Напри-
мер, профессия водителя. Практи-
чески все ведущие автоконцерны 
уже проводят тесты беспилотных 
грузовиков, автобусов и автомо-
билей.  Это означает, что через 10—
20 лет рынок труда в этой сфере 
принципиально изменится: будет 
требоваться все меньше и меньше 
людей, которые крутят руль и да-
вят на педали. Сейчас в России та-
ких около 2 миллионов человек».

Наоборот, набирают популяр-
ность профессии, которые требу-
ют развития смежных компетен-
ций и находятся на стыке отра-
слей, как IT и медицина. Спрос на 
подобных специалистов уже есть, 
и в ближайшие 5—10 лет он будет 
только расти, считают рекрутеры.

Пока в справочник профессий 
не входит такой раздел, как сред-
няя зарплата. Там фигурируют на-
звание специальности, описание, 
требования к образованию и опы-
ту работы и код профстандарта. 
Их в России чуть более 800, еще 
200 подготовят в этом году. Ожи-
дается, что новый справочник по-
м о ж е т  д о п о л н и т ь  с п и с о к 
профстандартов и улучшить обра-
зовательные программы. 

Над некоторыми разделами ве-
домства еще работают. Например, 
в перечне есть профессия «элек-
трозаправщик», который должен 
обслуживать инфраструктуру для 
заправки электромобилей и гру-
зовых беспилотных летательных 
аппаратов. При этом требования к 
образованию и опыту работы не 
определены.

Пока конкуренция при поиске 
работы остается напряженной, 
особенно в городах-миллионни-
ках. Так, в столице в июне на одну 
вакансию претендовали 8 чело-
век, а ранее, в марте, — 12. Самая 
высокая конкуренция — в госсек-
торе (30 человек на место), топ-
менеджменте (24) и добыче сырья 
(15), говорят в HeadHunter. В 
условном дефиците — представи-
тели профобластей «консультиро-
вание», «продажи», «медицина, 
фармацевтика», «страхование». 
Здесь конкуренция — менее 4 чело-
век на позицию.

«Сфера «Туризм, гостиницы, 
рестораны» — единственная от-
расль, показывающая обратную 
тенденцию на рынке труда. Когда 
все отрасли стали потихоньку вы-
ходить из кризиса, спрос на специ-
алистов этой сфере резко стал за-
медляться, — говорится в обзоре 
портала. — По итогам II квартала 
2016 года количество вакансий 
для них было на 9 процентов мень-
ше, чем год назад. Немного «за-
буксовала» банковская сфера и 
сфера страхования».

По итогам 2015 года выше все-
го зарплаты были в сфере добычи 
сырья (по топливно-энергетиче-
ской добыче — более 70 тысяч ру-
блей), производстве кокса и не-
фтепродуктов (81,6 тысячи) и фи-
нансовой деятельности (70 ты-
сяч), следует из данных Росстата. 
Специалисты в этих областях, 
судя по справочнику, будут жить в 
достатке еще долго.

Меньше всего получают работ-
ники в текстильном и швейном 
производстве (15,7 тысячи), обув-
ном и кожевенном деле (17,8 ты-
сячи), гостиничном и ресторан-
ном бизнесе (20,6 тысячи). В спра-
вочнике указано как минимум 8 
профессий, связанных со швей-
ным делом, кожевенной и тек-
стильной промышленностью, а с 
ресторанами и гостиницами  — 
только 2 позиции.

В большинстве «профессий бу-
дущего» требуются технические и 
инженерные знания, изобрета-
тельское творчество, умение «об-
щаться» с техникой и выполнять 
филигранную работу. Это отно-
сится даже к плиточникам. Все эти 
специальности по среднемесяч-
ной зарплате в прошлом году 
«укладывались» в диапазон от 21 
тысячи до 65 тысяч рублей.

Тверская стала дружелюбнее 
для пешеходов — теперь на ней 
хочется гулять, а не ускорять шаг. 

Акцент

 Асфальт укладывали, 
словно ковер: снимали 
старую дорожную одежду, 
а новую клали цельным 
куском, без спаек

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

Больше фото на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Профессиональное 
«перегорание» предложили 
признать болезнью — 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1284727

LADY FIRST
ПОСЛЕДНИЕ бурные события полностью заслонили 
Brexit. Между тем его значение меньше не стало. Как и 
того факта, что в Англии новый премьер-министр — Тере-
за Мэй.

Министры в Англии появились в незапамятные време-
на — должность лорд-канцлера официально отсчитывается 
с 1068 года (кстати, среди лорд-канцлеров были Томас Мор 
и Фрэнсис Бэкон). А вот «премьер-министр» — более позд-
него происхождения. Первым премьером (с 1721 г.) был 
сэр Роберт Уолпол. Госпожа Мэй — 76-й премьер Англии 
(всего премьеров было 56, но некоторые люди занимали 
должность несколько раз). До ХХ века почти все они были 
титулованными аристократами по происхождению. Быва-
ли, конечно, исключения: так два самых знаменитых пре-
мьера в XIX веке — Дизраэли и Гладстон — происходили из 
богатых семей бизнесменов (Дизраэли, кроме того, был 
еще и евреем!). Но с 1964 г. премьеров-аристократов не 
было, кроме непосредственного предшественника г-жи 
Мэй — Дэвида Кэмерона. Сама Т. Мэй происходит из «очень 

среднего» класса. 
Другое обстоя-

тельство, на которое 
все обращают внима-
ние, — «современный 
матриархат». Мэй, 
как известно, вторая 
женщина на посту 
премьера Англии. Но 
чтобы женщинами 
одновременно были 
канцлер Германии и 
премьер Англии — та-

кого никогда не было. А если президентом станет еще и 
Клинтон, то просто подбирается «флеш-роял» какой-то… 
Что ж, если вместо «облаков в штанах» во главе прави-
тельств станут Железные леди, может быть, западная по-
литика будет более мужественной? Впрочем, скорее всего, 
это не более чем занятное совпадение.

История Brexit вообще — как положено хорошей story — 
сочетает забавное и поучительное.

Когда референдум — вопреки всеобщим ожиданиям — 
завершился успехом, начался какой-то всеобщий «exit». 
Премьер Кэмерон подал в отставку. Ну, понятно — он вы-
ступал против выхода из ЕС. Но объявил об уходе из поли-
тики Н. Фарадж — главный евроскептик Англии, самый 
яростный борец за выход из ЕС! Испугался ответственно-
сти и решил дезертировать сразу? Основной победитель — 
Борис Джонсон, бывший мэр Лондона, кандидат в премье-
ры, наиболее влиятельный политик, добивавшийся выхода 
из ЕС, как-то резко сник. Стал говорить, что вот «торо-
питься бы и не надо» и т.д. — никак не производил впечатле-
ния Триумфатора. Но все же готовился возглавить Консер-
вативную партию после Кэмерона. Но тут в дело вмешался 
со своими довольно глупыми интригами приятель Кэмеро-
на и Джонсона, лорд-канцлер и министр юстиции Майкл 
Гоув (за которым британские СМИ разглядели еще и гроз-
ную фигуру его  «жены-журналистки!) — он тоже метит в 
премьеры!

Да… Алая и Белая Роза-XXI, современная постановка 
«вегетарианского Макбета» (с леди Макбет!). Или как го-
ворил принц Гамлет: «Ну и переполох, когда подвох на-
ткнется на подвох…».

Конечно, интриги были, есть и будут всегда и везде, где 
есть что делить, но в этой истории интриг джентльменов 
все-таки торчит какая-то «национальная скрепа» — «чисто 
английская пружина». 

С другой стороны, вся эта история с референдумом на-
поминает «сеанс черной магии» у Булгакова, когда на сле-
дующий день куда-то испарилось все руководство Варье-
те…

Однако все хорошо, что хорошо кончается. Жизнь — не 
литература. Руководство «Варьете» нашлось — вот Т. Мэй, 
да и сам Б. Джонсон займет достойное место в кабинете — 
будет министром иностранных дел (а многие по-прежнему 
прочат ему в будущем и пост премьера!). Ему и предстоит 
торговаться о счете за перебитые горшки — хотя назначен 
специальный «министр по выходу из ЕС», но понятно, что 
первой заботой министра иностранных дел станут перего-
воры с ЕС.

Пока что в Англии немного радости от «освобождения 
от ЕС».

Накануне референдума за 1 фунт давали 1,3 евро, сей-
час — 1,2 евро. Подешевела (даже в фунтах!) недвижимость 
в Лондоне. Упали практически все акции. Говорят о стагна-
ции в банковской 
сфере, торговле. А на 
заднем плане — про-
блемы с Шотландией 
и Северной Ирланди-
ей, которые не жела-
ют выходить из ЕС…

В общем «хотели как лучше…», «за что боролись — на то 
и напоролись».

Так может — пока не поздно — сдать назад? От греха по-
дальше? Вот — собрали около 4 млн подписей за проведе-
ние повторного референдума…

Но — нет! Опять в дело вступают Традиции, британские 
Скрепы.

Только не традиции интриг, а традиции британского 
упорства (упрямства) и чести.

О, если ты спокоен, не растерян,
Когда теряют головы вокруг,
И если ты себе остался верен,
Когда в тебя не верит лучший друг…
Тереза Мэй не была сторонником выхода из ЕС. Но став 

премьером, она твердо отрубила — «Народ проголосовал. 
Никакого пересмотра Воли Народа — не будет. Британия 
выйдет из ЕС. И мы сделаем ЭТО своей Историей Успеха». 

Ну, а чем это обернется для ЕС?
Оценки полярны — от «эффекта домино» (надежды Ма-

рин Ле Пен, скажем) до «сплочения ЕС» — при виде неудач 
и бед, которые могут постигнуть Англию…

Тем не менее все согласны — ЕС обязан меняться. Вот 
только трактуют это полярно — от «стать еще жестче, при-
близиться к Соединенным Штатам Европы» до наоборот — 
«удлинить веревку», снять с Брюсселя многие явно лиш-
ние функции, которые трут шею членам ЕС.

Тут подоспел и второй удар. Многие считают, что Тур-
ция довольно круто разворачивает к исламизму. Ясно, что 
в таком случае ее отношения с ЕС сильно напрягутся. 
Сплотит этот новый вызов ЕС или только деформирует? 

Ну и последнее. Об отношении нового правительства Ее 
Величества к России. Здесь все жестко. Мэй подчеркнула, 
что Англия будет по-прежнему активным членом НАТО, а 
основные «угрозы национальной безопасности» связала с 
Россией и поэтому готова увеличить военные расходы. 

Но сейчас все эти проблемы для них явно далеко не 
главные.

История Brexit вооб-
ще — как положено 
хорошей story — 
сочетает забавное 
и поучительное

Все согласны — ЕС 
обязан меняться

Водителей, которых 
в России около двух 
миллионов, скоро 
заменят беспилот-
ные системы

1

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

В Лаосе Лавров встретился 
с коллегой из Мьянмы Аун Сан 
Су Чжи.

ВИЗИТ Россия поможет странам АСЕАН сохранить лидерство в регионе

Острова в АСЕАНе
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СИТУАЦИЯ Шесть пермских 
депутатов лишились 
мандатов

Учат считать 
доходы

Константин Бахарев, «Российская газета», Пермь

ПРОКУРОРЫ Пермского края добились прекращения 
полномочий шести депутатов в районных думах. Причи-
на одна — отказ предоставлять сведения о своих доходах. 
Согласно закону, они должны были сообщить требуемые 
сведения до 30 апреля. 

— За эти нарушения их должны были  лишить полно-
мочий решениями районных дум, — поясняет Сергей Пу-
тин, начальник отдела по надзору за исполнением зако-
нодательства о противодействии коррупции прокурату-
ры Пермского края. — Однако из-за их бездействия при-
шлось вмешаться нам. 

Только после прокурорских представлений депутаты-
нарушители лишились своих должностей.

— Федеральный закон четко прописывает обязаннос-
ти депутатов, — говорит Светлана Букина, председатель 
совета депутатов Сылвенского сельского поселения. — В 
декларации должны быть указаны и супруга, и несовер-
шеннолетние дети. Это правило должно соблюдаться.

По данным прокуратуры, в этом году за подобное нару-
шение закона мандатов лишились около десяти депутатов.

РЕГИОНЫ Станица, которая 
не так давно была опутана 
паутиной криминального 
беспредела, сегодня живет 
заботами и радостями 
хлеборобной Кубани

Кущевский хлеб

Андрей Кириленко, Краснодар

ПОЧТИ шесть лет прошло после 
громкого скандала в станице Ку-
щевской Краснодарского края. 
Сегодня жизнь здесь налажива-
ется. И кубанцы верят, что скоро 
станица вновь будет ассоцииро-
ваться не с криминалом, а с по-
бедами в сфере сельского хозяй-
ства.

Несмотря на свой небольшой 
размер, Кущевская некоторым 
россиянам хорошо знакома. На-
пример, именно здесь проходят 
российский и ряд международ-
ных чемпионатов по мотоболу 
(футбол на мотоциклах). Туристы 
знают, что здесь установлен один 
из самых больших в России пою-
щих фонтанов, диаметром чаши в 
14 метров. Но главная гордость 

станичников — неизменно высо-
кие урожаи зерновых и подсол-
нечника. Вот и в этом году, несмо-
тря на аномальное количество 
осадков весной, урожай ожидает-
ся высокий. Поэтому аграрии 
пребывают в хорошем настрое-
нии. Работы хватает всем.

Земли бывшего хозяйства в 
станице несколько лет назад в 
ходе открытых торгов распреде-
лились между новыми сельхоз-
предприятиями. Большую ее 
часть взял в обработку агроком-
плекс «Кущевский» Федора 
Стрельцова. Поэтому мы сразу 
направились к нему, чтобы уз-
нать, как изменилась жизнь в 
районе.

— Скандальный шлейф вокруг 
нашего района часто мешает. 
Когда люди слышат «агрохол-
динг из Кущевки», сразу насто-
раживаются, — признается глава 
хозяйства. — Но мы не опускаем 
руки, а стараемся своими дела-
ми доказать, что наша малая ро-
дина может гордиться людьми, 
которые здесь живут и работают. 

— Сейчас, — продолжает 
Стрельцов, — мы обрабатываем 
почти 10 тысяч гектаров пашни 
под зерновые и подсолнечник. 
Средняя урожайность пшени-
цы — одна из самых высоких в 
районе, 68 центнеров с гектара. 
Она идет и на экспорт, и на нуж-
ды российских хлебопеков, и в 
животноводство. В ближайшие 
годы планируем построить 
свои фермы. Будем обеспечи-
вать страну экологически чи-
стым мясом и молоком. Но для 
этого сначала нужно свести к 
нулю имиджевые и репутаци-
онные потери от прошлых соб-
ственников. 

В штате компании порядка 
150 человек. У людей официаль-
ная зарплата и полный социаль-
ный пакет. В личных беседах ра-
ботники агрофирмы говорят, что 
им обидно, когда их землю ассо-
циируют с преступниками. Пло-
хие люди есть везде, и по ним не 
нужно судить обо всей кущев-
ской земле. Руководители агро-
холдинга активно занимаются 
благоустройством станицы, а 
часть доходов регулярно идет на 
поддержку инвалидов и ветера-
нов, говорят они. Социально не-
защищенных людей нет. 

— К сожалению, та трагедия до 
сих пор муссируется некоторы-
ми «дельцами» в своих личных 
целях, — говорит Стрельцов. — Но 
бороться с этим — только вре-
дить себе. Поэтому стараюсь 
сосредоточиться на работе. Это 
здорово, что федеральные орга-
ны помогли не просто победить 
преступность, но и создать усло-
вия для дальнейшего развития. А 
наша задача теперь — выстроить 
работу так, чтобы она приноси-
ла пользу и нашим работникам, 
и жителям станицы в целом. Они 
это заслужили. 

Средняя урожай-
ность пшеницы — 
68 центнеров с гек-
тара. Она идет 
и на экспорт, 
и на нужды россий-
ских хлебопеков, 
и в животноводство

ОПРОС До конца года все 
поликлиники и больницы 
пройдут независимую оценку 
своих пациентов

«03» ждет балла

Ирина Невинная

КАК часто вы вызываете «ско-
рую помощь»? Удалось ли вам 
дозвониться по «03» с первого 
раза? Сколько времени при-
шлось ждать бригаду? Это лишь 
некоторые из вопросов интерак-
тивной анкеты, размещенной на 
официальном сайте Министер-
ства здравоохранения России.  
Заполнить ее может любой жела-
ющий.

«Безусловно, не каждый мо-
жет определить профессиональ-
ную компетенцию врача, кото-
рый его осматривает. Но любой 
человек может оценить условия 
оказания медицинской помо-
щи», — поясняет заместитель ми-
нистра здравоохранения Татья-
на Яковлева. Тем не менее даже 
те «внешние» признаки работы 
медиков, которые оценивают па-
циенты, обычно говорят о мно-
гом. В поликлинике чисто, нет 
путаницы при записи на прием, 
а для ожидающих в очереди уста-
новлено достаточное количество 
кресел? Регистратор приветлив, 
врач внимателен, готов выслу-
шать и объяснить свои назначе-
ния? Согласитесь, мы все мечта-
ем лечиться в таких условиях.

Чтобы «народное голосова-
ние» было объективным, в мин-
здраве разработали критерии 
оценки для обычных пациентов-
неспециалистов. Их, собствен-
но, пять: открытость и доступ-
ность информации о медоргани-
зации; комфортность и доступ-
ность медуслуг; время ожида-
ния; доброжелательность и ком-
петентность врачей и другого 
персонала и, как итоговый, — 
удовлетворенность пациента. 

Ответы всех пациентов сум-
мируются, и каждое из медучре-
ждений получает рейтинговую 
оценку. Эта информация не для 
«внутреннего пользования», 
она  доступна на сайтах регио-
нальных департаментов здраво-
охранения. «Положительную 
оценку с учетом всех критериев 
получают медорганизации, если 

каждый из показателей хорошо 
оценивает более  70% участни-
ков опроса, — пояснили «РГ» в 
минздраве. — Максимальная 
сумма баллов  для поликлиник — 
73, для больниц — 75».

Если по работе «скорой по-
мощи» (голосование началось в 
июле) заполнено пока только не-
сколько десятков анкет, то по 
поликлиникам и стационарам 
счет идет уже на десятки тысяч. 
Зайдя, к примеру, на сайт депар-
тамента здравоохранения сто-
лицы, можно увидеть, что какие-
то учреждения москвичи оцени-
вают почти по максимуму, но 
есть и такие, которые едва-едва 
набрали несколько баллов. 

«Такая обратная связь очень 
важна, — заявил «РГ» директор 
НИИ организации здравоохра-
нения и медицинского менед-
жмента Давид Мелик-Гусейнов. 
— Понятно, что не имеющие ме-
дицинских знаний граждане 
вряд ли смогут объективно оце-
нить качественную сторону ле-
чения — точность диагностики, 
правильность выбранной вра-
чом тактики терапии. Поэтому 
упор в опросе сделан на деонто-
логию — нравственную сторону 
оказания помощи. Но и это на-
правление крайне важно. Паци-
ент имеет полное право не ле-
читься «вслепую», а получить 
от врача полные данные  о со-
стоянии своего здоровья о схе-
ме предстоящего лечения. 
Опросы показывают, что чаще 
всего неудовлетворенность па-
циента результатами лечения 
напрямую зависит от того, как 
врачи с ним общались». 

Пока количество «народ-
ных» баллов не сказывается на-
прямую  на финансировании 
учреждения. Хотя при поощре-
нии руководителей  рейтинг 
может учитываться. Но паци-
енты уже получили дополни-
тельный источник информа-
ции: они заранее могут узнать, 
на что рассчитывать, обраща-
ясь в ту или иную поликлинику 
или больницу.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Шахта Беловская» участок открытых горных работ «Ка-
раканский-Западный» уведомляет о начале общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) проектной документации по объекту го-
сударственной экологической экспертизы «Отработка запасов 
участка открытых горных работ «Караканский-Западный» ЗАО 
«Шахта Беловская» в границах лицензионных участков «Каракан-
ский-Западный», «Караканский-Глубокий», «Караканский» Кара-
канского каменноугольного месторождения».

Объект экологической экспертизы расположен на землях Белов-
ского муниципального района Кемеровской области. В непосредс-
твенной близости располагаются: д. Новодубровка, с. Евтино, с. Ка-
ракан и с. Коновалово.

Целью реконструкции действующего участка открытых горных 
работ «Караканский-Западный» является вовлечение в отработку 
открытым способом дополнительно к запасам в границах лицензий 
участков «Караканский-Западный» и «Караканский» запасов в гра-
ницах лицензии «Караканский-Глубокий», которое является естес-
твенным продолжением по глубине.

Разработчик материалов объекта экологической экспертизы 
ОАО «Кузбассгипрошахт», г. Кемерово, ул. Н. Островского, 34, 
650000.

Ответственный за организацию общественных слушаний: адми-
нистрация Евтинского сельского поселения.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться в администрации Ев-
тинского сельского поселения в течение 30 дней со дня публикации 
данного объявления.

Более полную информацию можно получить по адресу: 652673, 
Кемеровская область, Беловский район, п. Новый Каракан, ул. Со-
дружества, 45, ЗАО «Шахта Беловская», тел.: (38452) 999-37.

Замечания и предложения направлять по вышеуказанному адре-
су на имя главного инженера ЗАО «Шахта Беловская» Воробьева 
Алексея Сергеевича.

Слушания состоятся 29 августа 2016 г. в 10.00 по адресу: с. Евти-
но, сельский ДК, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Проектнефтегаз» организует общественные обсуждения 
в форме собрания граждан по материалам проекта «Мероприятия 
по охране окружающей среды», включая «Оценку воздействия 
на окружающую среду» объекта экспертизы «Реконструкция ГРС 
«Валдай», Новгородская область».

Заказчик строительства — ООО «Газпром инвест». 
Орган, ответственный за проведение общественных обсужде-

ний, — администрация Валдайского муниципального района.
Общественные обсуждения будут проведены 30 августа 2016 

года в 15.00 по адресу: Новгородская область, г. Валдай, пр.Комсо-
мольский, д. 19/21, каб. 408.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
до 29.08.2016 г. по адресу: 

— ЗАО «Проектнефтегаз», 199178, г. Санкт-Петербург, ул. 7 ли-
ния В. О., д.76, лит. А, оф. 201, тел.: 8(812)332-92-52,  
факс: 8(812)332-92-59, e-mail: info@proektneftegaz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ОАО «Магнитогорский металлургический комбинат» объявляет 

о проведении общественных обсуждений по теме: «ОАО «ММК». 
Цех водоснабжения. Реконструкция оборотного водоснабжения 
ОАО «ММК» с расширением резервуара охладителя».

Заказчик — ОАО «ММК» УКС г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93.
Представитель заказчика — О. Ф. Дробный, начальник лаборато-

рии ООС ОАО «ММК». 
С материалами по оценке воздействия на окружающую среду мож-

но ознакомиться с 20.07.2016 г. в лаборатории ООС ОАО «ММК», 
г.  Магнитогорск, ул. Кирова, 72, ком. 801, тел.: (3519) 25-44-18 (с 9.00 
до 16.00). 

Замечания и предложения принимаются в письменной форме до 
20.08.2016 г. по адресу: 455000, г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93. Ла-
боратория охраны окружающей среды ОАО «ММК». 

Общественные слушания состоятся 22.08.2016 г. в 12.00 по адре-
су: г. Магнитогорск, ул. Кирова, 72.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по проекту «Сахалин-2» 

компания «Сахалин Энерджи» объявляет о проведении тендера на 
поставку цементировочного агрегата (установки) и компрессора 
системы пневматической транспортировки и предоставления 
вспомогательных услуг по монтажу и вводу в эксплуатацию 
(пл.  «Моликпак»).

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на веб-сайте компании «Сахалин 
Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Подряды, конкурсы по продаже 
имущества», «Текущие открытые конкурсы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В городе Рязани, Рязанской области МБУ «Дирекция 

благоустройства города» планирует проведение работ по 
реализации проекта «Ликвидация несанкционированной 
свалки отходов и рекультивация нарушенных земель в 
районе Хамбушево г. Рязани».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНТРОЛЬ В России из-за проблем с безопасностью отзовут 
139,6 тысячи автомобилей Toyota RAV4

Ремнем наказали
Юлия Кривошапко

В 
России обнародовали спи-
сок автомобилей Toyota 
RAV4, которые подлежат 

отзыву и ремонту из-за возмож-
ных проблем с ремнем безопа-
сности.

Перечень VIN-кодов ( от англ. 
Vehicle identification number — 
идентификационный номер тран-
спортного средства - прим. Ред.) 
машин, подпадающих под эту 
кампанию, вчера опубликовало 
Федеральное агентство по техни-
ческому регулированию и метро-
логии (Росстандарт).

Отзывная кампания стартова-
ла около двух месяцев назад по 
всему миру, однако Росстандарт 
объявил о ней лишь сейчас, так 
как в дилерские центры наконец 
поступили запчасти для замены. В 
сообщении ведомства уточня-
лось, что ремонту подлежат 139,6 
тысячи автомобилей Toyota RAV4, 

проданных с 15 декабря 2005 года 
по 23 августа 2013 года. Для вла-
дельцев машин он будет бесплат-
ным.

Суть в том, что автомобили 
Toyota RAV4 оборудованы трехто-
чечными ремнями безопасности 
боковых сидений второго ряда. По 
информации Росстандарта, на не-
которых машинах этой модели из-
за особенностей формы металли-
ческого каркаса подушки сиденья 
второго ряда при сильном фрон-
тальном ударе на высокой скоро-
сти возникает вероятность сопри-
косновения лямки ремня безопа-
сности боковых сидений с карка-
сом. Это в свою очередь в исклю-
чительных случаях может приве-
сти к повреждению лямки ремня 
безопасности. При возникнове-
нии такой ситуации при аварии 
ремень не сможет должным обра-
зом удерживать пассажира и уве-
личит риск получения травмы.

Владельцев автомобилей, под-

падающих под отзыв, обещают по-
ставить об этом в известность че-
рез уполномоченных дилеров 
«Тойоты Мотор». О необходимо-
сти предоставить автомобиль в 
ближайший дилерский центр для 
проведения ремонтных работ им 
сообщат в специальных информа-
ционных письмах или по телефону.  

Однако уже сейчас хозяева ав-
томобилей Toyota RAV4 могут са-
мостоятельно сверить VIN своей 
машины с опубликованным на 
сайте Росстандарта перечнем и 
обратиться в ближайший дилер-
ский центр для выполнения ре-
монтных работ.

Как отмечают в Росстандарте, 
на подпавших под отзыв автомо-
билях  будет выполнена установка 
пластиковой накладки на метал-
лический каркас подушки сиденья 
второго ряда. Она позволит предо-
твратить возможное соприкосно-
вение лямки ремня безопасности 
боковых сидений второго ряда с 

металлическим каркасом подуш-
ки сиденья.

Добавим, что, по данным ана-
литического агентства «Авто-
стат», по результатам шести ме-
сяцев этого года Toyota заняла 
вторую строчку рейтинга авто-
мобильных компаний по объему 
выручки от продажи в России но-
вых машин. Она составила 96,3 
миллиарда рублей. По этому по-
казателю японский автоконцерн 
лишь немного уступил лидеру — 
Mercedes-Benz, который за пол-
года собрал 97,4 миллиарда ру-
блей. 

Столица Сергей Собянин провел встречу 
с доверенными лицами «Единой России» от Москвы

Ключ к городу

Любовь Проценко

В
стреча мэра Москвы 
Сергея Собянина с до-
веренными лицами 
«Единой России», со-
стоявшаяся вчера в Му-

зее Пушкина, стала разговором о 
том, что уже сделано, а что еще 
предстоит сделать в столице для 
того, чтобы жизнь москвичей и 
ее гостей стала еще комфортнее.

Сергей Собянин отметил, что 
сегодня идет речь о выборе пути 
развития всего нашего государ-
ства: «Нужно засучить рукава, 
кропотливо работать над тем, 
чтобы преодолеть существую-
щий кризис, те проблемы, кото-
рые стоят перед страной». 

«Москва изменилась невероят-
но, — сказал нам после встречи ре-
жиссер Федор Бондарчук. — Вы 
обратили внимание, о чем сегодня 
в основном шел разговор? О здра-
воохранении, образовании... Когда 
прежде эти отрасли были в фокусе 
внимания?» А Александр Мясни-
ков, главный врач городской кли-
нической больницы № 71, обраща-
ясь к мэру, поддержал реформы в 
московском здравоохранении.

— Я частенько слышал от оппо-
нентов, что мы «погубили» заме-
чательное здравоохранение, — со-
гласился Собянин. — Вот только 
понять не могу, когда оно было за-
мечательным? В советские време-
на? Или может быть, в 90-е годы? 
Можно было, конечно, оставить 
все как есть. Но мы пошли по пути 
модернизации. И сейчас я могу с 
уверенностью сказать: москов-
ские клиники оснащены не хуже 
европейских и американских. В 
результате продолжительность 
жизни москвичей выросла на три 
года, смертность трудоспособно-
го населения снизилась на 17%. 
Втрое снизилась смертность от 
инфарктов, врачи выхаживают 
младенцев весом от 500 граммов, 
обреченных ранее на гибель. Бу-
дет ли Москва дальше заниматься 

реформированием? Уже занима-
ется, внедряя новые городские 
стандарты во взрослых и детских 
поликлиниках, совершенствуя 
взаимодействие амбулаторного и 
стационарного звеньев.

Отмечая перемены в образова-
нии, ректоры столичных вузов 
тоже хотели главным образом за-
глянуть в завтрашний день. Ректор 
государственного института рус-
ского языка им. Пушкина Марга-
рита Русецкая, подчеркнув, какую 
важную роль в профориентации 
школьников играют сейчас про-
фильные классы, поинтересова-
лась, будет ли город поддерживать 
в будущем гуманитарные классы? 
На что получила заверение от 
мэра, что столичные власти уделя-
ют и будут уделять внимание вза-
имодействию школ и вузов, так 
как от этого зависит, насколько 
точно выпускники выберут про-
фессию. Тему прямой связи школ с 
вузами продолжил ректор Перво-
го Московского государственного 
медицинского университета им. 
Сеченова Петр Глыбочко. Он отме-
тил, что в столице заработала це-
почка: медицинские школьные 
классы — медицинский вуз — уни-
верситетская клиника. И поинте-
ресовался, будет ли этот проект 
развиваться? «Да, это хороший 
образец, который можно тиражи-
ровать и на другие вузы, напри-
мер, с инженерными классами», — 
заявил Собянин.

Мэр согласился с тем, что 
многие из мер, на которые он 
идет, непопулярны. Например, 
капремонт. «Понимаю, что сей-
час на нас на этой теме отоспятся 
все другие партии, — сказал он, 
отвечая на вопрос председателя 
Объединения многодетных се-
мей Москвы Натальи Карпович, 
что реально сделано по выполне-
нию этой программы. — Но пер-
вые 2000 домов уже в работе, 
причем сдача их начнется уже в 
сентябре. Но если бы город не за-
нялся этой работой, то жилье на-
чало бы рушиться, так как в тре-
ти домов в Москве сроки капре-
монта уже просрочены». «Выбор 
перед нами стоял один: либо на-
чать приводить дома в порядок и 
тем самым повышать их стои-
мость, либо доводить их до ава-
рийного состояния», — заключил 
он. И напомнил: городские влас-
ти отлично понимают, что плате-
жи за капремонт — тяжелое бремя 
для населения, поэтому 4,5 млн 
горожан получили льготы по 
оплате этих работ, а 40% их стои-
мости взял на себя городской 
бюджет.

Что интересно, отметил ректор 
РГУ нефти и газа им. Губкина Вик-
тор Мартынов, транспортная про-
блема, еще недавно бывшая номе-
ром один для москвичей, сейчас 
не так уже остра. Но будет ли город 
и дальше работать над улучшени-
ем транспортной ситуации? 

— Да, это проблема сейчас пере-
местилась на 4—5-е место, так как 
мы построили за это время 400 км 
новых дорог, 150 транспортных 
развязок, тоннелей и эстакад, раз-
виваем метро и готовимся к пуску 
Малого кольца Московской же-
лезной дороги. Но поскольку пол-
ностью проблема не решена, ко-
нечно же, будем ее решать.

«Москва — очень сложный го-
род. Здесь традиционно сильна 
оппозиция, поэтому так важно 
чтобы выборы в Госдуму были 
максимально прозрачными, что-
бы никто не мог упрекнуть влас-
ти в нечестной игре», — заметил 
кинорежиссер Карен Шахназа-
ров и поинтересовался, а что ду-
мает по этому поводу Собянин. 
«Совершенно согласен с вами, — 
ответил мэр. Предстоящие выбо-
ры должны быть максимально 
честными, прозрачными».

По его словам, для этого на вы-
борах должны быть максимально 
использованы практики обеспече-
ния легитимности, накопленные 
за последние годы: «На всех участ-
ках будут стоять видеокамеры, под 
эгидой Общественной палаты Мо-
сквы будет создан штаб». Кроме 
того, столичные власти обрати-
лись в Центризбирком с просьбой 
предоставить максимально воз-
можное количество комплексов 
обработки избирательных бюлле-
теней. «Мы сделаем максимально 
комфортной ситуацию для наблю-
дателей и для журналистов. Все 
проблемные вопросы, которые 
возникали в предыдущие годы, в 
том числе по надомному голосова-
нию, будут четко отрегламентиро-
ваны. Мы сделаем все возможное, 
чтобы выборы были максимально 
честными, прозрачными», — заве-
рил Собянин.

 Напомню, выборы в Госдуму 
состоятся 18 сентября — в Еди-
ный день голосования. 

Встреча Сергея Собянина с дове-
ренными лицами «Единой России» 
проходила в Музее Пушкина.

Акцент

 4,5 млн горожан получили 
льготы по оплате капремонта, 
а 40 процентов стоимости 
этих работ взял на себя 
городской бюджет
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СПРАВКА
VIN-коды машин, которые под-
пали под отзывную кампанию, 
можно посмотреть на сайте 
Росстандарта по адресу: 
http://www.gost.ru/wps/portal/
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КОНТРОЛЬ

У шампанского 
будет 
отпускная 
цена

ЧУТЬ-ЧУТЬ 
ИГРИСТОГО

Ирина Жандарова

СЕГОДНЯ в России начинает 
действовать минимальная роз-
ничная цена на шампанское. 
Соответствующий приказ мин-
фина, размещенный на офици-
альном портале правовой ин-
формации, вступил в силу 26 
июля.

Минимальная розничная 
цена за шампанское в бутылке 
объемом 0,75 литра установле-
на в 164 рубля. Отпускная цена 
у производителя составляет 
115 рублей за бутылку, для оп-
товых закупок — 133 рубля. 

При этом производители не 
ждут сокращения потребления 
этого напитка из-за роста цены. 
Шампанское остается празд-
ничным напитком, на котором 
россияне не привыкли эконо-
мить. К тому же основное по-
требление шампанского и игри-
стых вин приходится на Новый 
год, когда бутылка шампанско-
го является неприемлемым 
атрибутом каждого празднич-
ного стола. 

Минимальная цена способ-
ствует устранению с рынка де-
шевого некачественного кон-
трафактного алкоголя. Но до 
этого минимальная стоимость 
устанавливалась только для 
крепкого алкоголя. К примеру, 
уже действует цена, ниже кото-
рой запрещено продавать вод-
ку. За бутылку объемом 0,5 ли-
тра нельзя брать в розничной 
продаже меньше 190 рублей.

«Минимальные цены на ал-
когольную продукцию вводятся 
по двум соображениям, во-пер-
вых, они снижают потребление 
алкоголя в стране», — говорит 
Вадим Новиков, старший науч-

ный сотрудник Института при-
кладных экономических иссле-
дований РАНХиГС. Покупать 
его становится дорого, особен-
но для категорий населения, ко-
торые выбирали самые деше-
вые товары. «Во-вторых, мини-
мальная цена вводится из соо-
бражений фискальной выгоды. 
Вводя такую цену, государство 
повышает свои доходы за счет 
взимания акцизов», — отмечает 
Вадим Новиков.

Эксперт не исключил, что 
постепенно минимальную цену 
введут и для других категорий 
алкогольной продукции. «По 
мере того как количество кате-
горий увеличивается, видна 
терпимость общества к подоб-
ной мере. Появляются аргумен-
ты в пользу унификации этой 
практики и ее распространения 
на другие категории алкоголь-
ной продукции», — добавляет 
эксперт. 

Высока вероятность, что 
предложения о введении мини-
мальной цены для других алко-
гольных напитков начнут по-
ступать от представителей от-
расли, считает Новиков. «Это 
способ законным путем прийти 
к тому, что в других обстоятель-
ствах удается достичь только 
картельными соглашениями. То 
есть, когда производитель ви-
дит ценовую конкуренцию, то у 
него есть соблазн договориться 
с участниками рынка, которые 
снижают цену, но есть риск 
столкнуться с претензиями со 
стороны антимонопольной 
службы. Здесь же само государ-
ство приходит на помощь про-
изводителям алкоголя и устра-
няет с рынка тех, кто слишком 
занижает цену», — разъясняет 
Вадим Новиков.  

Шампанское 
в России теперь 
не может стоит 
меньше 164 рублей. 
Минимальная цена 
ожидает и другие 
напитки

Пенсия 
как личное дело

Раньше после прекра-
щения спада тут же 
следовал рост. Теперь 

по Японии и отчасти по Европе 
мы видим, что, может, спада и 
нет, но и роста тоже нет. Возмож-
но, мир входит в модель очень 
низких или стагнирующих тем-
пов роста. Дискуссия о том, до-
стигли мы дна или нет, теперь не 
очень интересна. Важнее понять, 
как выйти на траекторию устой-
чивого роста темпами выше 
среднемировых.

А вы как считаете?
ВЛАДИМИР МАУ: Это зависит в зна-
чительной мере от глобальных 
трендов, а также от нашей эко-
номической политики. В России 
много специфических проблем, 
но они должны рассматриваться 
в контексте проблем развитого 
мира (Европы, Японии), а не во-
преки им. Некоторые мои колле-
ги говорят: где мы, и где Япония. 
Да, у нас производительность 
труда ниже, ВВП ниже, продол-
жительность жизни ниже. Но 
зато в России высокий уровень 
занятости, отсутствие резер-
вной армии труда, схожие с Япо-
нией социальные проблемы — 
мы по многим признакам вполне 
развитая страна. 

Для России отмена санкций 
что-то изменила бы по боль-
шому счету?
ВЛАДИМИР МАУ: Отмена финансо-
вых санкций была бы полезна. 
Российская экономика прошла 
через двойной финансовый шок: 
обвал цен на нефть и финансо-
вые санкции. В какой-то мере 
это сопоставимо с двойным шо-
ком 1985 — 1986 годов — падение 
цен на нефть и антиалкогольная 
кампания, которая имела при-
мерно тот же бюджетный эф-
фект. Но не могу не заметить так-
же, что финансовые санкции 
были введены удивительно во-
время, поскольку они останови-
ли тревожный рост внешней за-
долженности российских ком-
паний. Если бы их ввели годом 
позже, ситуация была бы слож-
нее. 

Я не оправдываю санкции, но 
это не есть что-то критичное. 
Наша проблема внутри эконо-
мической системы и в меньшей 
мере в отношениях с внешним 
миром. Отмени санкции и все 
пойдет хорошо? Точно нет, мо-
жет, даже в чем-то это хуже, по-
скольку позволит расслабить-
ся. Санкции, пожалуй, самая 
мягкая форма мобилизацион-
ной модели. Они по крайней 
мере заставляют думать об эф-
фективности нашей экономики. 
Самое неприятное с точки зре-
ния долгосрочной перспективы 
технологические санкции, ог-
раничение технологических об-
менов. 

Все-таки эта часть санкций 
охватывает достаточно узкий 
спектр.
ВЛАДИМИР МАУ: Почему же? В сов-
ременном мире все очень пере-
плетено.  А мы не являемся 
источником современных тех-
нологий, к сожалению.

Вы входите в президиум Эко-
номического совета при пре-
зиденте РФ, который как раз 
и должен дать ответ, как обес-
печить устойчивый рост. При 
этом у вас был уже опыт под-
готовки Стратегии-2020, ко-
торая не была полностью во-
стребованной. Не боитесь, 
что так и на этот раз будет?
ВЛАДИМИР МАУ: Раз к этой Страте-
гии все время обращаются при 
обсуждении мер социально-эко-
номической политики, значит, 
все-таки она была востребована. 
При этом она не утверждалась 
правительством — это и не пред-
полагалось. У нее была другая 
задача — дать материал и разум-
ные альтернативы для принятия 
решений. И немалая часть ее по-
ложений выполнена. Это видно, 
если посмотреть макроэконо-
мические разделы Страте-
гии-2020, финансовые рынки, 
часть тем по вопросам человече-
ского капитала. Дискуссия о 
пенсионной системе благодаря 

Стратегии-2020 стала гораздо 
более предметной.

В какую цену предстоящие 
перемены обойдутся общест-
ву?
ВЛАДИМИР МАУ: Я считаю, что все 
реформы, которые нужны стра-
не, не являются социально бо-
лезненными. Они являются ин-
теллектуально и технологиче-
ски сложными, это серьезный 
вызов для политической элиты 
и экспертов. Трудности могут 
возникать для отдельных групп 
населения, но это происходит 
всегда: кто-то выигрывает, кто-
то теряет. 

По большому счету бояться 
нечего?
ВЛАДИМИР МАУ: Каждый конкрет-
ный человек должен понимать, 
эффективен ли он, будет ли нуж-
но его рабочее место, как макси-
мизировать свою зарплату. Не 
надо думать о человечестве, о 
средней зарплате. Надо думать о 
своей эффективности в профес-
сии и доходе своей семьи, тогда у 
всех с доходами будет хорошо. 

Забота о себе сейчас означает за-
боту о своей стране.

Решено снижать дефицит 
бюджета, но пока непонятно, 
как именно это будет проис-
ходить. Что сокращать? А мо-
жет, ничего не сокращать, а 
наращивать внутренний 
долг?
ВЛАДИМИР МАУ: Лично мое мнение 
сводится к двум тезисам. Пер-
вый — нам нужен сбалансиро-
ванный бюджет в среднесроч-
ной перспективе. Мы не та стра-
на, которая может устойчиво 
жить в условиях высокого де-
фицита и госдолга в 60 процен-
тов ВВП. Мы не Америка, у нас 
нет печатного станка резер-
вной валюты. Наша кредитная 
история не очень хорошая, и 
она не позволяет нам иметь 
устойчивый высокий госдолг. 
Долг — это же проблема в значи-
тельной мере психологии, дове-
ряете вы или нет. Вот Россий-
ская империя могла иметь по-
чти любой госдолг, потому что у 
нее была длинная кредитная 
история.

Тезис второй. Если эко-
номика начнет расти, то, в 
общем, снижение дефици-
та вопрос технический. Мы 
не должны раздувать реальные 
расходы и за несколько лет 
бюджетный дефицит уйдет сам 
собой.

Но никто же не гарантирует, 
что экономика будет расти.
ВЛАДИМИР МАУ: Тогда может прои-
зойти секвестр или инфляция. 
Или комбинация того и другого. 
Но я бы не рекомендовал идти 
этим путем. 

И какие расходы необходимо 
сокращать?
ВЛАДИМИР МАУ: Можно сокращать 
все расходы равномерно, но это 
плохо для роста. Всегда есть вы-
бор между производительными 
и непроизводительными секто-
рами. С точки зрения влияния 
бюджетных расходов на рост 
предпочтительны вложения в 
человеческий капитал и инфра-
структуру, гораздо менее эффек-
тивны расходы на госуправле-
ние или субсидирование эконо-
мики. 

Но все-таки сейчас задача 
обеспечить рост экономики и 
снизить дефицит на фоне роста, 
а не адаптировать бюджет под 

стагнирующую экономику. Мы 
должны снижать бюджетный 
дефицит при любом сценарии. 
Но одно дело добиваться этого 
в условиях роста экономики 
среднемировыми темпами и 
совсем другое при стагнации.

В контексте снижения дефи-
цита бюджета пенсионная ре-
форма неизбежна?
ВЛАДИМИР МАУ: Я считаю, что ре-
форма пенсионной системы не 
является критически важной. 
Есть две разные проблемы. Пер-
вая — краткосрочная задача ба-
лансирования Пенсионного 
фонда, вторая — образ будущей 
пенсионной системы. Что каса-
ется образа будущего, я твердо 
уверен, что пенсионная система 
будет ориентироваться на инди-
видуальные стратегии каждого 
человека. 

Уже ваше поколение, да и 
мое в значительной мере не 
очень рассчитывает на государ-
ственные пенсии. И через два-
три десятка лет государствен-
ная пенсия будет скорее всего 
возрастным пособием по бед-
ности и инвалидности: если 
возраст позволяет, то пишите 
заявление, что в ней нуждае-
тесь. Люди будут выбирать меж-
ду государственной и частной 
накопительными системами, 
вложениями в недвижимость и 
в семью. Будущее пенсионной 
системы в этом, а не в том, что 
пенсионный возраст будет 60 
или 65 лет. На самом деле все 
эти пенсионные возрасты — это 
проблема или бедных инду-
стриальных рабочих конца XIX 
века, или советского общества, 
где существовало уголовное на-
казание за тунеядство.

Почему, собственно, чело-
век должен до определенного 
возраста работать, а после — 
нет? Он сколько хочет, столько 
и работает, когда не может — пе-
рестает. Он сам должен думать, 
как не опустить свой уровень 
жизни, когда наступит ста-
рость. Кто-то уже сейчас пред-
почитает переехать в небога-
тые и дешевые страны (напри-
мер, на Гоа), а квартиру в Мо-
скве сдавать. Чем не пенсион-
ная стратегия?

Как все-таки быть с тем, что 
бюджет не справляется с де-
фицитом Пенсионного фон-
да? Ликвидировать обяза-
тельный накопительный ком-
понент?
ВЛАДИМИР МАУ: А почему нет, раз 
это решает бюджетную пробле-
му? Не думаю, что это критиче-
ский вопрос с точки зрения до-
ходов пенсионеров. Здесь более 
важны фискальные и инвести-
ционные последствия того или 
иного решения. Это один из 
возможных вариантов дейст-
вий. Но он должен выбираться 
не эпизодически, а как часть 
более общего понимания пен-
сионной модели. Отказ от обя-
зательной накопительной си-
стемы иногда объясняется важ-
ностью ее как источника длин-
ных денег. Но эти вопросы мож-
но решать, если снижать нало-
ги и страховые взносы, остав-
ляя как можно больше денег в 
экономике.

Акцент

 Через два-три десятка лет 
государственная пенсия 
будет скорее всего возраст-
ным пособием по бедности 
и инвалидности

МЧС Туристов в Крыму 
и на Кавказе призывают 
сообщать о маршрутах

Регистрация 
в горах

Тимофей Борисов

МЧС России пока не бьет тревогу, но на пике туристиче-
ского сезона предупреждает отдыхающих об опасностях, 
а также настоятельно рекомендует туристическим груп-
пам регистрироваться у спасателей и сообщать им о сво-
их маршрутах.

Как и прогнозировали в МЧС, в этом году резко вырос 
внутренний туризм. В Крыму  и на курортах Северного 
Кавказа аншлаг.  При этом в МЧС подчеркивают, что пу-
тешествие в горах никогда не будет легкой прогулкой. По 
данным МЧС, только с начала 2016 года крымские спаса-
тели осуществили 129 поисково-спасательных опера-

ций, в результате ко-
торых спасено 180 
человек, из которых 
14 — дети.

Чтобы облегчить 
работу спасателей, 
всем группам пред-
писано регистриро-
ваться и в пути не от-
клоняться от мар-
шрута. 

С начала года в 
подразделениях Се-
веро-Кавказского 
регионального пои-

сково-спасательного отряда МЧС России было зареги-
стрировано 1275 туристических групп численностью  
более 10 тысяч человек. «Для обеспечения безопасности 
людей на объектах туристического кластера округа 
спланирована и подготовлена группировка сил числен-
ностью 600 человек и 92 единицы техники, в том числе 
от МЧС России 364 человека и 87 единиц техники», — со-
общили в пресс-службе МЧС России.

Благодаря регистрации туристических групп спаса-
тели значительно сокращают время на оказание необхо-
димой помощи. По словам начальника ГУ МЧС по Респу-
блике Крым  Сергея Шахова, количество сознательных 
туристов растет и сейчас ежедневно подразделения гор-
ной поисково-спасательной части отслеживают  пере-
движения 12 — 14 туристических групп общим количест-
вом более 80 человек.

— Но  нередко бывает и так, — подчеркнул генерал, — 
что  граждане отклоняются от маршрута, обманываясь 
кажущейся простотой Крымских гор: выходят на скло-
ны, думая, что по ним можно спуститься, а на самом 
деле есть только два выхода и именно по маркирован-
ным тропам, и сами склоны очень опасные — сыпучие и 
скользкие. И тогда помощь оказать в силах только про-
фессионалы. 

Всего в Крыму 202 туристических перехода, из кото-
рых и формируются маршруты различной протяженно-
сти и сложности. Многие проходят через заповедники и 
заказники, а также включают в себя водопады Учан-Су и 
Джур-Джур, Мраморную, Красную и дикие карстовые 
пещеры, урочище Новый Свет и ущелье Большой каньон.

С начала 2016 года 
крымскими спаса-
телями осуществле-
но 129 поисковых 
операций и спасено 
180 человек.
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Надо ли повышать пенсионный возраст?
Владимир Мау | Я сторонник этого, но не для экономии бюджет-

ных средств на пенсиях, а по двум другим причинам. Во-первых, 

повышение пенсионного возраста до 65 лет дает существенное 

приращение населения трудоспособного возраста. Сейчас же 

оно сокращается, как в Японии, а это очень значимое ограниче-

ние для экономического роста. Если возраст повысим, то, напро-

тив, к 2024 году прибавится около 9 миллионов работников. Это 

население Швеции, между прочим.

Второй аргумент состоит в том, что это даст возможность увели-

чить пенсии тем, кто в них более всего нуждается — старшим пен-

сионным возрастам, а это очень важно — пенсия не должна вести к 

резкому сокращению благосостояния. 

Словом, повышение пенсионного возраста я бы прежде всего 

связывал с усилением адресности пенсий и приданием рынку тру-

да большей динамики.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Владимир Мау: Забота о себе 
сейчас в первую очередь означает 
заботу о своей стране.

ДОРОГИ Долгожданную 
эстакаду у Центрального 
автовокзала откроют 
в сентябре

По Щелчку 
с ветерком

Ольга Игнатова

РЕКОНСТРУКЦИЯ одного из самых сложных и загру-
женных — Щелковского шоссе — завершится до конца 
года, сообщил вчера журналистам первый заместитель 
руководителя департамента строительства Москвы Петр 
Аксенов.

А 600-метровую эстакаду в районе Центрального ав-
товокзала — на пересечении шоссе с 9-й Парковой ули-
цей обещают пустить в сентябре. Ее появления местные 
жители ждут уже четыре года. Как, впрочем, и того мо-
мента, когда же на всем шоссе уберут строительные ог-
раждения. Напомню, реконструкция магистрали нача-
лась в 2012 году. Но, к сожалению, сказал Петр Аксенов, 
выбранный подрядчик оказался недостаточно «боеспо-
собным» — как финансово, так и с точки зрения трудо-
вых ресурсов. Он выполнил лишь половину работ, а 
дальше у компании 
начались сложно-
сти. Или руководст-
во фирмы просто не 
рассчитало свои 
возможности. Влас-
ти расторгли с под-
рядной организаци-
ей договор. Как поя-
снил Аксенов, до 
суда дело не дошло, 
все удалось решить 
по соглашению сто-
рон. Нового подряд-
чика реконструк-
ции Щелковского шоссе объявят в середине августа. 
Пока же сооружением эстакады занимается субподряд-
ная организация, у которой был договор с обанкротив-
шимся подрядчиком. Как пояснил журналистам ее 
представитель Валерий Дудзинский, пока им удается 
справляться с объемом работ. Эстакада наполовину го-
това. На ее сооружении в круглосуточном режиме тру-
дятся 500 строителей. Она будет шестиполосной — по 
три полосы в каждую сторону. Главное ее предназначе-
ние — ликвидировать пробку на пересечении вылетной 
магистрали с загруженной 9-й Парковой улицей. Ма-
шины, которые следуют прямо, поедут по эстакаде. Под 
эстакадой будет организовано транзитное движение 
между 9-й Парковой и Уральской улицами. Там же бу-
дут и развороты.

Более сложными субподрядной организации пред-
ставляются работы по переносу коммуникаций для соо-
ружения вдоль эстакады боковых проездов. Этим зай-
мутся уже новые подрядчики. Боковые проезды постро-
ят трехголосными. Это позволит водителям быстро съез-
жать на прилегающие улицы. После того как все строи-
тельные работы будут закончены, начнется благоу-
стройство территории вокруг шоссе. Его планируют 
провести в следующем году. Кроме того, в домах, кото-
рые выходят прямо на Щелковское шоссе, установят шу-
мозащитные окна. «Всего планируется заменить около 
34 тысяч окон», — уточнил Петр Аксенов. 

После того как все 
строительные рабо-
ты будут закончены, 
начнется благоу-
стройство террито-
рии вокруг шоссе

Ощущение возраста 
у всех людей разное. 

Тех, кто ежедневно 
занимается 

активным спортом, 
сложно назвать 
пенсионерами.

ЦИФРА
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МИЛЛИОНОВ
работников прибавится в России 
к 2024 году, если пенсионный 
возраст повысят до 65 лет

МЕЖДУ ТЕМ
Однако дешевая продукция не ис-
чезнет с прилавков, ее производи-
тели научились обходить подоб-
ные ограничения. Они продают 
свой товар как «винный напи-
ток», а на него требования мини-
мальных цен не распространя-
ются. Эксперты прогнозируют, 
что это может привести к си-
туации, в которой производство 
шампанских и игристых вин по-
сле установления минимальной 
цены сократится, а «винных на-
питков», напротив, вырастет. 



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 июля 2016 
вторник №163 (7031)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

РАКУРС

В Москве 
открылся 
первый 
«бродячий» 
университет

ХОЖДЕНИЕ 
ПО НАУКАМ

Сергей Бабкин

ОБОГАТИТЬСЯ знаниями в об-
ластях культурологии, филосо-
фии и психологии москвичи те-
перь могут, просто гуляя в пар-
ке. Ведь по соседству с ними, на-
пример в Гончаровском парке — 
филиале Лианозовского парка, 
теперь гуляют известные уче-
ные, щедро делясь своими зна-
ниями со всеми интересующи-
мися. 

«Выступления ученых в на-
шем парке проводятся в форме 
познавательной прогулки, поэ-
тому мы назвали свой проект 
«Бродячим университетом», — 
рассказала корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель Лианозовского парка Вик-
тория Брыксина. — Многие го-
рожане знают, что уже второй 
год на нашей территории рабо-
тает летняя читальня. Новый 
проект родился по инициативе 
руководителей библиотеки». 

Ближайшая лекция в «бродя-
чем университете» состоится 
уже в субботу, 30 июля. Студен-
тов будут ждать в 18.00 у библи-
отеки парка. Влиться в их ряды 
может любой москвич. Для это-
го жителям северо-востока сто-
лицы даже не нужно никуда 
ехать, достаточно выйти в парк, 

расположенный по соседству с 
домом, и услышать выступле-
ния философов, психологов, 
культурологов и литературове-
дов. А известная в столице биз-
нес-тренер и консультант по 
этике бизнеса Полина Кальниц-
кая, например, посвятила про-
гулку так называемой «этиче-
ской слепоте»: феномену, при 
котором вроде бы хорошие 
люди принимают ужасные с мо-
ральной точки зрения решения. 
Поклонникам литературы была 
интересна встреча с поэтом Ни-
китой Сунгатовым, который по-
ведал о различных аспектах 
концептуализма в культуре и 
философии.

В пресс-службе Лианозов-
ского парка отметили, что слу-
шатели могут и сами предло-
жить идеи для новых бесед со 
столичными учеными. 

Слушатели могут 
и сами предложить 
идеи для новых 
бесед со столичны-
ми учеными

ПОЛИЦИЯ Мошенники 
устраивали автоподставы 
с помощью камней

Охота 
на дорогах

Михаил Фалалеев

ПЯТЕРО мошенников нашли в Москве не новый, но 
вполне доходный способ заработка. Правда, незаконный. 
Они промышляли автоподставами. Официальный пред-
ставитель МВД России Ирина Волк сообщила, что дейст-
вовали они по отработанной схеме, причем роли были 
строго распределены.

Передвигались участники банды на дорогостоящих 
иномарках, на которых и совершали преступления. Нахо-
дясь в дорожном потоке, аферисты определяли жертву. В 
основном их «добычей» становились мужчины в возрасте 
старше 35 лет, управлявшие автомобилями экономклас-
са. Мастерски созда-
валась иллюзия ДТП. 
К машине потенци-
альной жертвы подъ-
езжала иномарка. За-
тем в автомобиль по-
терпевшего для со-
здания характерного 
звука злоумышлен-
ники кидали какой-
либо предмет. Как 
правило, это был не-
большой камень.

По мнению поли-
цейских экспертов, 
почти 80 процентов водителей на этот звук никак не реа-
гируют — кто-то просто не слышит, кто-то не придает зна-
чения и уезжает. Этим фактором и пользовались пре-
ступники. «Пострадавший» догонял своего якобы обид-
чика и предъявлял ему претензии. Обычно это был пред-
ставительный господин, с прекрасно поставленным го-
лосом и грамотно выстроенной речью, легко оперирую-
щий статьями законов и правилами дорожного движе-
ния. Его главный аргумент: вы покинули место ДТП и как 
минимум будете лишены водительского удостоверения. 
Но если вы немедленно возместите ущерб — а это 30 — 50, 
а то и 100 тысяч рублей, — то мы расстанемся мирно. 

Сотрудники МУРа задержали эту организованную 
группу. Все подозреваемые — жители московского регио-
на. У полицейских имеются сведения о причастности фи-
гурантов к 10 подобным фактам мошенничеств.

Сотрудники полиции провели обыски по местам жи-
тельства задержанных. Были тщательно осмотрены и две 
изъятые машины. Обнаружили наждачную бумагу, ис-
пользуемую для нанесения повреждений на автомобили 
потерпевших, предметы, которые применялись для имита-
ции ДТП, радиостанции для  связи во время совершения 
преступлений, даже жезлы регулировщика сотрудника 
ГИБДД. Кроме того, эти машины были оборудованы специ-
альными устройствами, способными в случае необходи-
мости менять государственный регистрационный номер.

Главный аргумент 
мошенников: вы 
покинули место ДТП 
и будете лишены 
водительского 
удостоверения

ТУРИЗМ Открытие курортов Турции должно позитивно сказаться 
на стоимости туров по другим направлениям

Бухты и барахты нового сезона
Алена Узбекова

О
ткрытие курортов Турции 
усиливает конкуренцию 
на рынке, это должно по-

зитивно сказаться на стоимости 
отдыха по другим направлениям, 
полагает глава Ростуризма Олег 
Сафонов. 

Однако пока, отметил он, ажи-
отажного спроса на турецкие ку-
рорты не наблюдается. «Турция 
была очень популярна, туда езди-
ло большое количество туристов. 
Но, к сожалению, в последнее 
время там происходили теракты. 
В прошлом году их было 256. В 
этом году была попытка военно-
го переворота, в Турции введено 
военное положение», — отметил 
он. Также, несмотря на восста-
новление регулярного авиасооб-
щения с Турцией, о чартерных 
перевозках речи пока не идет, что 
повышает стоимость этого на-
правления, сказал руководитель 
Ростуризма. 

Тем временем эксперты турин-
дустрии не исключают, что осе-
нью может открыться и Египет. И, 
несмотря на то что 100-процен-
тной гарантии безопасности се-
годня ни по одному направлению 
сегодня не может дать никто, в це-
лом отправляющие и принимаю-
щие туркомпании, работающие с 
зарубежными странами, пока не 
вызывают беспокойства, отметил 
в интервью «РГ» директор Ассо-
циации «Турпомощь» Александр 
Осауленко. 

Александр Павлович, есть ку-
рорты, которые сегодня вызыва-
ют особое беспокойство, где мо-
жет потребоваться помощь 
«Турпомощи»?
АЛЕКСАНДР ОСАУЛЕНКО:  Ситуация в 
мире в целом изменилась. И, к со-
жалению, пока она такова, что 
100-процентной гарантии без-
опасности сейчас, наверное, не 
может дать никто.

«Турпомощь» подключается в 
основном там, где возникают 
форс-мажорные ситуации по ли-
нии турбизнеса. Однако этим ле-

том нужды в этом пока не было. 
Мы не видим сложности в работе 
принимающих и отправляющих 
туркомпаний. Но, к сожалению, 
иногда становимся заложниками 
действий наших партнеров, на-
пример авиакомпаний. Негатив, 
связанный с задержкой вылетов 
или прилетов наших туристов, 
сказывается на общей оценке ра-
боты турбизнеса. 

Сколько средств сейчас на счету 
«Турпомощи» и в каких случаях 
туристы могут рассчитывать на 
вашу поддержку?
АЛЕКСАНДР ОСАУЛЕНКО: Сейчас на на-
шем счете более 300 миллионов 
рублей. Практически полностью 
восстановили траты к началу 
2015 года.

Средства из фонда «Турпомо-
щи», сформированного за счет 
отчислений операторов — чле-
нов объединения, расходуются в 
случае финансовой несостоя-
тельности туроператора. Оказа-
ние экстренной помощи вклю-
чает в себя перевозку туриста в 
место окончания путешествия, 
обеспечение временного прожи-
вания в гостинице на срок до на-
чала перевозки, организацию 
питания, медпомощь, хранение 
багажа.

Кстати, в этом году мы не тра-
тили деньги на вывоз туристов. 
Считаю, что наша первостепен-
ная задача — в оценке ситуации и 
профилактике возможных ри-
сков. Работаем в тесном взаимо-
действии с туроператорами.

Впереди бархатный сезон и уже 
не за горами зимние каникулы. 
Как эксперт туриндустрии мо-
жете оценить, какие направле-
ния отдыха будут популярны?
АЛЕКСАНДР ОСАУЛЕНКО: Рынок понем-
ногу, но начал восстанавливаться 
после экономических потрясе-
ний двух последних лет и несмо-
тря на политическую ситуацию. 
Динамику роста наблюдаем как 
на внутреннем рынке, он вырос 
более чем на 20 процентов по 
ключевым направлениям по 
сравнению с прошлым годом, так 
и на внешнем, где рост, по эк-
спертным оценкам, составил 
около 8 процентов. Это немного, 
но ситуация повернулась в поло-
жительную сторону.

Ранней осенью, думаю, как и 
летом, больше всего будут во-
стребованы отечественные ку-
рорты. Россия занимает пример-
но пятую часть в общем объеме 
продаж. Затем идут Греция, Кипр, 
Болгария, Тунис. Если говорить о 
дальних перспективах, ближе к 
зиме, то, думаю, неплохие пока-
затели будут у Вьетнама. При 
этом есть некоторый спад по Таи-
ланду.

Новые интересные направления 
могут к зиме появиться?
АЛЕКСАНДР ОСАУЛЕНКО: После ухода 
«Трансаэро» снизились продажи 
туров в Доминикану. «Трансаэ-
ро» была основным перевозчи-
ком в этом направлении. Но сей-
час наши туроператоры заклю-
чили договоры с другими авиа-
компаниями, и, судя по всему, 
это направление будет популяр-
но у наших туристов зимой.

Также турбизнес не сбрасыва-
ет со счетов Египет. Сейчас пере-
говоры между нашим министер-
ством транспорта, Росавиацией 
и соответствующими структура-
ми этой страны находятся в ак-
тивной фазе, и будем надеяться, 
что к зимнему сезону, возможно, 
в этом направлении откроется 
горизонт.

Транспорт Пассажиров застраховали от роста цен и отмены электричек

Билет на 13 лет
Ирина Жандарова

П
равительство утвер-
дило на ближайшие 
13 лет льготный та-
риф на использова-
ние железнодорож-

ной инфраструктуры для пригод-
ного сообщения. Эксперты счи-
тают, что это сдержит рост цен на 
билеты и установит правила при-
городных перевозок на длитель-
ный срок.

Постановление правительства 
устанавливает коэффициент в 
одну сотую процента от полного 
тарифа за услуги пользования же-
лезнодорожной инфраструктурой 
при выполнении пригородных пе-
ревозок пассажиров. Применяет-
ся тариф только на согласованных 
субъектом Федерации маршрутах 
курсирования поездов. 

Сниженный тариф сокращает 
нагрузку на региональные бюд-
жеты и обеспечивает безубыточ-
ную работу пригородных пасса-
жирских компаний. «Пассажир-
ские перевозки не прибыльны, 
поэтому они всегда держатся на 
поддержке федерального, регио-
нального уровня», — отмечает 
Виктория Герами, профессор 
школы логистики Высшей школы 
экономики. 

Действие льготного тарифа 
сдерживает рост цен. А также 
останавливает пригородные 
компании от принятия непопу-
лярных решений: сокращения 
числа вагонов и отмены наиболее 

убыточных направлений. На-
глядно это продемонстрировал 
2015 год, когда тариф был повы-
шен до 0,25 процента. Это приве-
ло к крупному скандалу — приго-
родные компании отменили око-
ло 300 электричек в 37 субъек-
тах. Нормализовать ситуацию 
удалось возвратом льготы.

Постановление также предус-
матривает полную компенсацию 
потерь от установления льготно-
го тарифа ОАО «РЖД». В этом 
году в федеральном бюджете на 
эти цели выделено более 37,1 
миллиарда рублей. 

Компенсации пригородным 
компаниям выплачивает регион. 
В 2016 году в их бюджетах предус-
мотрено 10 миллиардов рублей 
на эти цели, но выпадающие дохо-
ды перевозчиков составляют по-
рядка 13 миллиардов рублей.

Раньше льготный тариф еже-
годно продлевался. Теперь он 
установлен на долгосрочный пе-
риод до 31 декабря 2030 года. 
«Это показатель системного под-
хода к этому вопросу», — отмеча-
ет Виктория Герами. Длительный 
период действия льготного тари-
фа позволит пассажирским ком-
паниям закладывать в свой бюд-
жет инвестиции на приобретение 
подвижного состава.

Акцент

 Повышение тарифа привело 
к отмене электричек в 37 
регионах в 2015 году. Теперь 
тариф станет долгосрочным

Узнайте на сайте: 
Какие экстремальные 
развлечения предлагают 
туристам российские 
регионы
www.rg.ru/art/1282601
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ЧП При выходе 
из автомобиля молодую 
пару хладнокровно 
расстрелял киллер

Шансов выжить 
не оставил

Иван Петров

В СТОЛИЦЕ произошло убийство молодой пары, совер-
шенное с жестоким хладнокровием. В ночь на понедель-
ник киллер застрелил на севере Москвы мужчину и жен-
щину.

Своих жертв преступник поджидал на стоянке у дома 
49 в Керамическом проезде. 27-летний Андрей Комисса-
ров около двух часов ночи припарковал «Хендай Соля-
рис» и с гражданской супругой 22-летней Ларисой Тар-

навской направлял-
ся к подъезду. В этот 
момент им напере-
рез бросился мужчи-
на, начавший на 
ходу стрелять в мо-
лодых людей.

«Неизвестный 
произвел три вы-
стрела в парня и два 
выстрела в девушку. 
От полученных ра-
нений оба сконча-
лись на месте проис-
шествия. Возбужде-
но уголовное дело», 
— сообщила старший 

помощник руководителя Главного следственного управ-
ления СК РФ по Москве Юлия Иванова. 

Следователи пока не делятся с прессой, какие версии 
намерены отработать в первую очередь. Тем не менее в 
том, что это заказное убийство, мало кто сомневается. 
Об этом свидетельствует профессионализм киллера — 
пули попали только в головы жертв, в том числе убийца 
произвел так называемые контрольные выстрелы. Ис-
пользовал 9-мм пистолет с глушителем. Киллера в авто-
мобиле поблизости поджидал сообщник.

Не исключается, что убийство как-то связано с рабо-
той молодого человека. Андрей Комиссаров последние 
несколько лет работал инженером в крупной междуна-
родной строительной компании с контрактами и проек-
тами более чем в 20 странах мира. В числе ее объектов, в 
частности, некоторые башни «Москва-Сити». По словам 
знакомых погибшего, помимо основной работы у парня 
был собственный бизнес по ремонту квартир и домов. 
Гражданская жена Лариса помогала Комиссарову вести 
дела не только по хозяйству, но и по бизнесу.

Молодые люди познакомились 4 года назад и уже дол-
гое время жили вместе. В соцсетях Лариса фамилию не-
давно поменяла на Комиссарову.

Все пули убийцы 
попали в головы 
жертвам, что явно 
свидетельствует 
о заказном 
характере 
преступления

Ажиотажного спроса на турецкие 
курорты нет, говорят в Ростуризме.

Ждать электричку часами на перроне, как это было в прошлом году, россиянам больше не придется.
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Читайте также: 
На Московскую 
железную дорогу выйдут 
новые электрички
www.rg.ru/art/1283232

КАК ВЫБРАТЬ ТУРОПЕРАТОРА И СНИЗИТЬ РИСКИ
В ПУТЕШЕСТВИИ

Следует внимательно отнестись к оформлению договора с туроператором, со-

ветуют эксперты. Например, название фирмы в шапке договора и на печати 

должно соответствовать друг другу. Сверьте правильность всех дат и денежных 

выплат, будущих местонахождений и количество дней. С особым вниманием от-

неситесь к указанным в договоре штрафным санкциям и к форме оплаты услуги. 

Прочитайте пункты, говорящие о возможном расторжении договора по тем или 

иным причинам. Ваши пожелания, если они не противоречат политике туропе-

ратора, должны быть отображены в договоре. Некоторые мелкие детали путе-

шествия часто описывают не в договоре с клиентом, а в листе бронирования.

В пакете документов, который вы получаете в туркомпании, должны быть биле-

ты к месту временного пребывания и обратно. Кроме того, должны быть пропи-

саны условия страхования (медицинское страхование, страхование «от невые-

зда»), размер страхового покрытия, порядок действий при наступлении страхо-

вого случая. 

В целях безопасности эксперты рекомендуют в путешествии по возможности 

избегать крупных городов и мест массового скопления людей, особенно в не-

спокойных местах. И
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КСТАТИ
«Бродячий университет» — дале-
ко не единственный образова-
тельный проект московских пар-
ков. «РГ» уже писала, что в «Му-
зеоне» с 16 июля стартовали бес-
платные уроки иврита. А 23 
июля, по информации официаль-
ного портала правительства и 
мэра Москвы, в саду «Эрмитаж» 
начались бесплатные занятия по 
испанскому языку. Они будут 
проходить по субботам с 11.00 до 
12.30. Эти курсы подойдут тем, 
что испытывает трудности в 
разговорном испанском. Подроб-
нее об этих курсах можно узнать 
по телефону 8 (495) 799-14-29.

Теперь в парке получится не только 
почитать интересную книгу, 
но и послушать выступления ученых. 
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КОРРУПЦИЯ СКР закончил 
следствие по экс-губернатору 
Хорошавину и его коллегам

Взятки шли 
по кабинетам

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
объявил, что завершил расследо-
вание деятельности бывшего гу-
бернатора Сахалинской области 
Александра Хорошавина и не-
скольких его приближенных, 
оказавшихся с ним в соседних ка-
мерах СИЗО.

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, 
Главным управлением по рассле-
дованию особо важных дел за-
вершены следственные действия 
по делу в отношении бывших гу-
бернатора Сахалинской области 
Александра Хорошавина, заме-
стителя председателя правитель-
ства области Сергея Карепкина, 
советника губернатора Андрея 
Икрамова, министра сельского 
хозяйства, торговли и продо-
вольствия области Николая Бо-
рисова. Всех обвиняют по 9 эпи-
зодам получения взяток и одно-
му эпизоду легализации денег, 
полученных преступным путем. 

По словам Маркина, обвиняе-
мые и их защитники уже начали 
знакомиться с делом. По версии 
следствия, в 2009 году  губерна-
тор создал организованную пре-
ступную группу, куда вошли за-
мпред правительства области и 
советник губернатора. 

Счет преступлений следствие 
ведет с 2009 по 2015 год. В этот  
период члены группы под руко-
водством Хорошавина получили 
от восьми коммерсантов, зани-
мающихся рыболовством, сель-
ским хозяйством, транспортным 
обеспечением и строительством, 
взятки за общее покровительст-
во. Общая сумма взяток, по под-
счетам следователей,  превышает 

522 миллиона рублей. В основ-
ном взятки были от предприни-
мателей, исполняющих государ-
ственные контракты за счет бюд-
жетных денег, а также получаю-
щих меры господдержки. 

 — В одном случае по указанию 
Хорошавина для получения взят-
ки был привлечен министр сель-
ского хозяйства области Нико-
лай Борисов, который в состав  
группы не входил.

 Получив в несколько приемов 
взятку от предпринимателя на 4 
млн рублей, Борисов отдал ее Ка-
репкину для передачи Хорошави-
ну. Сам же министр помогал пред-
принимателю ровно настолько, 
насколько он обязан был сделать 
как госчиновник, — рассказал Вла-
димир Маркин. 

СКР уверяет, что после полу-
чения взяток их часть  — свыше 77 
млн рублей — Хорошавин легали-
зовал, часть зачислил на банков-
ские карты, часть истратил на 
приобретение валюты. 

Официальный представитель 
СК подчеркнул,  ряд предприни-
мателей добровольно сообщили 
о фактах передачи взяток Хоро-
шавину после того, как узнали, 
что им занялись следователи.

СК утверждает, что свою вину  
признал лишь Борисов и дал по-
казания на Хорошавина и Кареп-
кина. Остальные обвиняемые 
свою вину отрицают.

По делу арестовано много до-
рогостоящих авто, недвижимо-
сти, ценностей и денег. Еще в от-
ношении одного участника груп-
пы, чью фамилию следствие не 
называет,  уголовное дело выде-
лено в отдельное производство. 
Он заключил соглашение о со-
трудничестве. Это уголовное 
дело еще не завершено.

СУД Начался судебный 
процесс по делу 
об убийстве политика 
Бориса Немцова

Попросили 
присяжных

Иван Петров

МОСКОВСКИЙ окружной военный суд начал вчера 
предварительные слушания по уголовному делу об убий-
стве политика Бориса Немцова. На скамье подсудимых 
пятеро мужчин, роль каждого из которых в этом резо-
нансном заказном убийстве, по версии Следственного 
комитета РФ, удалось установить.

Главный вопрос, который решался вчера, кто станет 
рассматривать громкое дело — профессиональный судья 
или коллегия присяжных. Адвокат одного из подсудимых 
обмолвился, что дело должно быть передано народным 
заседателям, поскольку так захотели несколько обвиняе-
мых. Позднее пресс-секретарь военного суда Ирина 
Жирнова заявила, что подсудимые и их защита действи-
тельно ходатайствовали о рассмотрении дела судом при-
сяжных, но суд пока постановления не вынес.

Напомним, Борис Немцов был убит в центре Москвы 
27 февраля 2015 года. По обвинению в убийстве 8 марта 
прошлого года были арестованы Заур Дадаев, Анзор и 
Шадид Губашевы, Тамерлан  Эскерханов и Хамзат Бахаев. 
В зависимости от роли и степени участия они обвиняют-
ся «в убийстве, совершенном организованной группой 
по найму» и в «незаконном обороте оружия». Первая из 
двух статей предусматривает наказание вплоть до по-
жизненного заключения.  Уголовное преследование еще 
одного участник ОПГ Шаванова в ноябре 2015 года было 
прекращено, так как он совершил самоподрыв в Грозном 
в ходе задержания.

Пятеро обвиняемых, которые оказались на скамье 
подсудимых, отрицают свою причастность к убийству 
Немцова.

Как ранее сообщал официальный представитель 
Следственного комитета РФ Владимир Маркин, собран-
ные следствием доказательства полностью подтвержда-
ют корыстный мотив обвиняемых в совершении убийст-
ва Немцова, то есть за обещанное вознаграждение в раз-
мере не менее 15 млн рублей. Расследование уголовного 
дела в отношении Руслана Мухудинова, который, по дан-
ным следствия, является заказчиком и организатором 
убийства, а также в отношении других неустановленных 
лиц продолжается.

ЧП Поход спасенных 
туристов опять не был
зарегистрирован в МЧС

Чульман 
с характером

Юлия Гарднер, «Российская газета», Якутия

ГРУППУ туристов, сплавлявшихся по реке Чульман в 
Нерюнгринском районе Якутии, в минувшее воскресе-
нье выручали из водного плена сотрудники Службы спа-
сения. 68 человек, среди которых — два 14-летних под-
ростка, не могли выбраться с острова посреди реки, где 
они остановились на отдых. 

— Звонок в Единую диспетчерскую службу поступил в 
4.30 утра, — рассказывает «РГ» начальник пресс-службы 
ведомства Николай Фатеев. — Оказалось, что вода, под-
нявшаяся за ночь, унесла несколько катамаранов и часть 
снаряжения туристов. Вообще-то, Чульман — речка не 
слишком опасная, но из-за прошедших дождей течение в 
ней усилилось.

На помощь терпящим бедствие выехала оперативная 
группа спасателей. Но пока сотрудники спешили на вы-
ручку, туристы решили рискнуть.

— Они пересели на оставшиеся плавательные средст-
ва. Но из-за плохой организации и несогласованности 
действий течение «раскидало» людей по левому и право-
му берегам реки на семь километров друг от друга, — про-
должает рассказ Фатеев. — Подоспевшие спасатели в об-
щей сложности спасли 68 человек, семь катамаранов, 11 
рафтов и снаряжение группы. На берегу всех людей ос-
мотрели. К счастью, в медицинской помощи никто не 
нуждался.

Ситуацию спасло то, что на территории Нерюнгрин-
ского района действует ПСО ГКУ РС (Я) «Служба спасе-
ния РС (Я)», что позволило сократить время реагирова-
ния и вовремя оказать помощь людям. Как оказалось, не-
удавшийся поход не был зарегистрирован в министерст-
ве чрезвычайных ситуаций. Более того, за несколько 
дней до случившегося, спасатели рассылали админи-
страции региона и жителям экстренное предупреждение 
о поднятии уровня воды в реке из-за ливневых дождей.

Интересуюсь в ХК «Якутуголь», почему проигнори-
ровали рекомендации Службы спасения?

— Это были ежегодные соревнования по технике вод-
ного туризма. Конечно же, все нормы безопасности со-
блюдались, — пояснила пресс-секретарь компании Ната-
лья Суворова.

Но, по какой причине люди вышли в поход в столь опа-
сных условиях, она ответить затруднилась, сказав, что 
не хочет сейчас быть «голословной» и уточнит эту ин-
формацию.

ЧП В Хакасии 240 заключенных устроили 
беспорядки в колонии 

Хотели сидеть как лучше

Дмитрий Мальков, 
«Российская газета», Абакан

П
очти семь часов длилась 
спецоперация по наведе-
нию порядка в хакасской 

исправительной колонии №35, 
заключенные которой, забарри-
кадировавшись в одном из корпу-
сов, стали крушить мебель, выла-
мывать двери помещений, унич-
тожать имущество и системы 
жизнеобеспечения. Главное тре-
бование зачинщиков — ввести се-
рьезные послабления в режиме 
содержания. 

Волнения в колонии, где со-
держатся впервые отбывающие 
наказание, начались поздно но-
чью в воскресенье. По тревоге 
был поднят весь личный состав 
УФСИН региона. 

— В ходе переговоров осужден-
ным предлагались различные ва-
рианты разрешения ситуации, — 
пояснил «РГ» представитель ха-
касского управления ФСИН РФ, 
пожелавший остаться неназван-

ным. — При этом гарантировалось 
полное соблюдение прав и закон-
ных интересов. Однако все предло-
жения были наотрез отвергнуты. 

Участники беспорядков доби-
вались, в частности, разрешения 
курить по всей территории коло-
нии. По действующим правилам 
делать это можно только в специ-
ально отведенных местах. Кроме 
того, заключенных не устраива-
ло ношение нагрудного знака с 
номером, а также требования за-
стегивать тюремную форму на 
все пуговицы. Особое неприятие 
вызывал дискриминационный, 
по их мнению, запрет на какие-
либо перемещения после десяти 
часов вечера: заключенных воз-
мущало, что они не могут совер-
шать религиозные обряды позд-
но ночью и рано утром, когда в 
колонии объявлен отбой.

После переговоров начался 
штурм. Спецоперация, как ут-
верждают в хакасском управле-
нии ФСИН РФ, прошла без жертв. 
Около 240 человек, причастных 

к беспорядкам, задержаны. Фак-
тически полностью уничтожен 
один из спальных корпусов, ко-
торый ранее полностью соответ-
ствовал всем международных 
стандартам содержания заклю-
ченных. Совокупный ущерб от 
беспорядков оценивается в 1,5 
миллиона рублей.

— По предварительной версии, 
— рассказала «РГ» старший по-
мощник руководителя СУ СК по 
Хакасии Светлана Павина, — 22 
июля в ИК-35 из карантина при-
был осужденный за совершение 
преступления, предусмотренно-
го ч. 3 ст. 166 УК РФ (Неправомер-
ное завладение автомобилем 
группой лиц), который совмест-
но с несколькими заключенными 
и организовал смуту. Возбужде-
но уголовное дело по ч. 2 ст. 212 
УК РФ («Участие в массовых бес-
порядках»). Трое организаторов 
смуты уже задержаны.

СУД

Ключевую 
фигурантку 
по делу Шакро 
Молодого 
арестовали 
заочно

ФАТИМА 
ЛЕГЛА НА ДНО

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал закон-
ным заочный арест Фатимы Ми-
сиковой — фигурантки дела в от-
ношении криминального авто-
ритета Захария Калашова, обви-
няемого в вымогательстве. 

— Постановление Тверского 
суда Москвы об избрании меры 
пресечения в отношении Миси-
ковой оставить без изменения, а 
апелляционную жалобу защиты 
— без удовлетворения, — огласила 
решение судья. 

13 июля суд арестовал крими-
нального авторитета Захария 
Калашова, более известного как 
Шакро Молодой. 

Как считает следствие, Миси-
кова пожаловалась ему, что хо-
зяйка ресторана Elements Жанна 
Ким задолжала ей 8 миллионов 
рублей за оформление интерье-
ра заведения и отказывается их 
выплачивать. 

Участники организованной 
преступной группы, в том числе 
Калашов, потребовали у Ким пе-
редать им деньги, угрожая физи-
ческой расправой ей и членам ее 
семьи. 

Во время заседания адвокат 
Мисиковой Валентин Бытенский 
заявил о незаконности возбу-
ждения полицией уголовного 
дела, фактически повторяющего 
то, что уже расследует СК РФ по 
Москве. 

— В январе этого года Следст-
венным комитетом Москвы воз-
буждено уголовное дело по со-
бытиям на Рочдельской улице, 
где Жанна Ким признана потер-

певшей. Таким образом, я счи-
таю незаконным возбуждение и 
расследование полицией по-
вторного уголовного дела, кото-
рое по аналогичным обвинени-
ям уже расследуется столичным 
СК, — отметил адвокат. 

Он подчеркнул, что в отноше-
нии его подзащитной уголовное 
дело никогда не возбуждалось, 
есть только постановление сле-
дователя от 15 июня о выделении 
ее дела из другого уголовного 
дела. Адвокат также обратил 
внимание суда, что в январе это-
го года при допросе в столичном 
СК в качестве свидетеля Миси-
кова отрицала факт каких-либо 
угроз с ее стороны в адрес Жан-
ны Ким. По ее словам, Ким сама 
высказывала недовольство ее 
работой. Более того, по словам 
адвоката, его клиентка никогда 
не была знакома с Захарием Ка-
лашовым и ни о чем его не про-
сила.

Ранее источник «Интерфак-
са» сообщил, что, по версии 
следствия, обвиняемая, которая 
в настоящее время скрывается 
во Франции, вымогала 8 млн ру-
блей у владелицы ресторана 
«Элемент» на Рочдельской ули-
це Жаны Ким после того, как та 
расторгла с Мисиковой контракт 
на перепланировку заведения.

Именно Мисикова обрати-
лась к своему знакомому Заха-
рию Калашову с просьбой по-
мочь «отжать» деньги у Жанны 
Ким. 

14 декабря прошлого года 
Шакро отправил для «разгово-
ра» в ресторан группу своих под-
ручных, в результате «беседы» 
двое из них были убиты и один 
ранен.

При этом сама Мисикова, 
чтобы избежать наказания, ин-
сценировала свое убийство — на 
одной из улиц Центрального 
округа Москвы было обнаруже-
но обгоревшее тело женщины, 
которую родственники опозна-
ли как Фатиму Мисикову. 

Однако позже выяснилось, 
что идентификация была под-
ложной — погибшей оказалась 
женщина без определенного ме-
ста жительства, а Мисикова бла-
гополучно скрылась во Фран-
ции.

Между тем дело в отношении 
Калашова и Мисиковой стало 
еще более резонансным, когда 
стало известно, что именно с 
ним связаны громкие аресты ру-
ководящих сотрудников СКР, ко-
торые прошли на прошлой неде-
ле.

Автомобили Особенности безопасного вождения в сильный ливень

Человек-амфобия

Иван Петров

П
о всей стране не ути-
хают сильнейшие 
ливни. «Российская 
газета» спросила из-
вестных автомобиль-

ных экспертов о том, как безопа-
сно водить машину в мокрый се-
зон. Скорость автомобиля во вре-
мя сильного ливня не должна 
превышать 40—50 км/ч. Тормо-
зить нужно раньше, чем в сухую 
погоду, ведь в дождь тормозной 
путь увеличивается.

Передвигаться в дождь нужно 
обязательно с включенными фа-
рами. Оптимальным будет ис-
пользование противотуманных 
фар. Кроме того, профессионалы 
не советуют пользоваться в 
дождь круиз-контролем. По-
скольку система-помощник не 
адаптирована под сырую погоду, 
электроника считает, что авто-
мобиль едет по сухой дороге, и 
может делать неправильные вы-
воды.

Про соблюдение дистанции и 

запрет на выезд с неработающи-
ми дворниками, наверное, мож-
но и не напоминать.

Если вы подъезжаете к луже, 
то необходимо оценить ее глуби-
ну — для этого обратите внима-
ние на то, как это водное препят-
ствие форсируют встречные и 
попутные машины. Также следу-
ет найти на суше «точку отсче-
та» в виде бордюра или кирпи-
чей, чтобы понять глубину под-
топления. Если вы не можете на 
глаз определить глубину лужи, 
то придется выйти из авто, что-
бы лично провести разведку. 

Большинство легковых машин 
способны безопасно форсиро-
вать лужи глубиной до 20—25 см 
(чуть выше бордюра), а внедо-
рожники могут проезжать по лу-
жам глубиной 30—40 см. Если вы 
станете преодолевать водные 
преграды большей глубины, то 
это может привести к значитель-
ным повреждениям разных си-
стем автомобиля, в том числе 
двигателя.

После «водных процедур» не-
обходимо тщательно высушить 
своего «железного коня». «В слу-
чае затопления автомобиль сле-

дует незамедлительно переме-
стить в сухое место, при этом 
строго запрещается заводить его, 
так как проникшая в систему 
двигателя вода может повредить 
механизмы мотора и испортить 
электрику авто», — пояснил «РГ» 
представитель крупного авто-
центра Алексей Кирдяшов.

По словам экспертов, если 
дождь застал вас в дороге, и он че-
ресчур сильный, то лучше при-
парковаться и переждать, пока 
он ослабнет. Только вот на обочи-
нах автотрасс в сильный ливень 
останавливаться не следует. Бо-
лее безопасным вариантом, сове-
туют опытные профессионалы, 
будет медленная езда с включен-
ным аварийным сигналом в 
крайнем правом ряду до места, 
где будет разрешено припарко-
ваться и переждать непогоду.

«Основной совет для движе-
ния по мокрой дороге — это пра-
вильный выбор скорости движе-
ния, — рассказал «Российской га-
зете» исполнительный директор 
Центра высшего водительского 

мастерства Фарид Аиндинов. — 
При лужах глубиной даже в пару 
сантиметров любая шина будет 
всплывать на скорости более 100 
километров в час. То есть частич-
ную потерю сцепления вы уже 
будете иметь. Это как раз начало 
аквапланирования, когда под тя-
гой колеса начинают срываться в 
пробуксовку».

Кроме того, на мокрой дороге, 
по словам эксперта, водителям 
особенно тщательно нужно избе-
гать колейности. Кроме риска ак-
вапланирования, перед лужами 
скорость рекомендуется сни-
жать еще и потому, что вода мо-
жет попасть на тормозные колод-
ки. Когда они намокают, сильно 
снижается эффективность тор-
мозов. Высушить колодки доста-
точно просто: нужно проехать 
небольшое расстояние, слегка 
нажимая на тормозную педаль 
несколько раз подряд. Тормоза 
согреются, и вода испарится.

Уровень воды, по достижении кото-
рого автомобиль приходит в негод-
ность, для автомобилей разнится.

Заключенные так взбунтовались, что фактически полностью уничтожили один из спальных корпусов. 

Акцент

 Останавливаться на обочине 
автотрасс в сильный ливень 
опасно, лучше ехать на «ава-
рийке» до безопасного места

За расследованием дела следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5422

Следствие считает, 
что Мисикова, 
чтобы избежать 
наказания, 
инсценировала 
свое убийство

Из-за плохой организации течение «раскидало» людей по 
берегам реки на семь километров друг от друга.
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Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1287195
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ИСТОРИЯ В Бельгии назвали
причину смерти короля
Альберта I

80 лет спустя

Анна Федякина

НЕОБЫЧНОЕ исследование провели генетики Левен-
ского университета: им пришлось работать с частицами 
крови, впитанными опавшей листвой у обрыва Марш-ле-
Дам, где 82 года назад погиб король Бельгии Альберт I. 
Современные методы анализа помогли ученым рас-
крыть тайну его смерти.

Установлено, что смерть короля Альберта I в 1934 
году действительно произошла в результате несчастного 
случая в ходе скалолазания. Гипотез вокруг трагической 
гибели Альберта I за последние десятилетия появилось 
немало. Все они основаны на том, что жизнь монарха, ко-
торый стал символом сопротивления бельгийцев в годы 
Первой мировой войны, оборвалась слишком внезапно и 
довольно нелепо. Король оставил своего камердинера до-
жидаться на том месте, где начинался маршрут восхо-
ждения. Однако спустя некоторое время придворный по-
терял монарха из виду. Поскольку Альберт I был опыт-
ным альпинистом, камердинер поднял тревогу только 
когда предполагаемое время возвращения монарха исте-
кло. После нескольких часов поисков местные фермеры 
обнаружили обрывок веревки, по которому нашли тело 
короля, согнутое вдвое, с огромной раной с левой сторо-
ны черепа. Преданные подданные собрали листву, кото-
рая впитала кровь монарха. Этот артефакт долгие годы 
хранился в музее. А теперь дал возможность раскрыть 
тайну одной из самых трагичных смертей в Бельгии.

КРИЗИС 

В Турции 
выдали 
ордера на арест 
журналистов

РЕПОРТЕРЫ 
В КЛЕТКЕ

Андрей Васильев

ВЛАСТИ Турции выдали ордера 
на арест 42 журналистов, кото-
рых подозревают в пособничест-
ве путчистам. Они попали под 
«каток» инициированных Анка-
рой тотальных чисток в Турции.

Комментируя ситуацию в 
стране, ближайший соратник 
президента Эрдогана, премьер-
министр Бинали Йылдырым от-
метил, что «Республика Турция 
сильнее, чем когда-либо», дав по-
нять, что спецоперации  будут 
продолжены, «до тех пор, пока 
не будут вычищены антидемо-
кратические элементы».

Тем временем правозащитни-
ки утверждают, что собрали убе-
дительные  доказательства фак-
тов пыток и даже изнасилований 
людей, заключенных в турецкие 
тюрьмы после попытки переворо-
та.  По их словам, турецкая поли-
ция в Стамбуле и Анкаре держала 
заключенных в болезненных по-
ложениях до 48 часов. Они жалу-
ются на отсутствие пищи и воды, 
оскорбления, угрозы и избиения. 
Кстати, британская газета «Дэй-
ли телеграф» сообщила об аре-
сте по подозрению в госизмене 
62 воспитанников стамбульской 
военной школы. Начальство 
школы, пообещав детям в возра-
сте от 14 до 17 лет встречу с из-
вестными футболистами, заста-
вило их надеть камуфляж и выда-
ло им оружие с пустыми обойма-
ми. Тем не менее власти назвали 
их соучастниками переворота и 
взяли под стражу. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Пособников террориста в Ницце ищут в Италии

Жми на газ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

П
рокуратура Рима, иниции-
ровавшая собственное 
расследование теракта в 

Ницце, вышла на очевидный ита-
льянский след.

Правоохранительные органы 
страны, активно подключившие-
ся к антитеррористической опе-
рации, разыскивают возможных 
пособников террориста Булеля, 
который 14 июля раздавил 84 че-
ловека на Английской набереж-
ной курорта.  

По данным газеты «Ла Стам-
па», итальянские следователи по-
лучили от своих французских 
коллег информацию о том, что 
вместе с Булелем, около года на-

зад проходившим через погран-
пункт в Вентимилье (область Ли-
гурия, располагающаяся в 40 км 
от Ниццы), проверке подвер-
глись еще несколько человек, яв-
ляющихся выходцами из Туниса, 
Марокко и Албании.

В частности, итальянская про-

куратура изучает причастность к 
трагическим событиям в Ницце 
по меньшей мере двух человек. 
Речь идет об Енкеледья Заке — 
42-летней албанке по происхо-
ждению, проживающей, как и Бу-
лель,  в Ницце и арестованной в 
прошлом году в Вентимилье по 

обвинению в пособничестве не-
легальной иммиграции. Сейчас 
властям известно о Заке лишь то, 
что после ареста ее перевели в ко-
лонию в Генуе, а затем через год, 
оказавшись на свободе, женщина 
вполне могла принять участие в 
организации теракта.

Силовики подозревают, что, 
по всей вероятности, Заке связа-
на с арестованным во Франции 
по обвинению в причастности к 
организации теракта в Ницце 
Шукри Шафудом, который, в 
свою очередь, с 2013-го по 2015-
й проживал в южном итальян-
ском городе Гравина-ин-Пулья. 
По некоторым сведениям, непо-
средственно перед атакой Шафуд 
находился вместе с киллером Бу-
лелем на Английской набереж-
ной для проведения подготови-
тельной работы. Следствию ста-
ло известно, что еще 4 апреля 
Шафуд отправил через соцсети 

сообщение террористу, содержа-
ние которого, по сути, не остав-
ляет никаких сомнений касатель-
но его причастности к трагиче-
ским событиям в Ницце: «Загру-
жай грузовик, жми на газ, а я 
буду за тобой наблюдать».  Вдо-
бавок ко всему Шафуд сохранил 
большое количество контактов в 
Италии. В частности, СМИ со 
ссылкой на судебные органы от-
мечают, что в ходе обысков по по-
следнему итальянскому адресу 
Шафуда были изъяты документы 
на арабском, которые в данный 
момент «переводятся и изучают-
ся». Местные власти не исключа-
ет версию подготовки на юге Ита-
лии вылазок, за которыми могут 
стоять террористы. 

Подробности В Германии совершен очередной теракт

Бавария: топор, пуля плюс бомба
Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин 

Г
ермания шокирована но-
вым ужасным престу-
плением. 27-летний си-
рийский беженец, при-
ведя в действие взрыв-

ное устройство, подорвал себя на 
музыкальном фестивале в Ансба-
хе. Преступник погиб. Ранения 
получили 12 человек.  

Беженец из Сирии приехал в 
Германию два года назад. Его за-
явление о предоставлении убе-
жища было отклонено. Сирийцу 
выдали разрешение на так назы-
ваемую терпимость нахождения 
на территории ФРГ. Причина: де-
портировать людей в районы 
войн и конфликтов по Женевской 
конвенции о беженцах нельзя. По 
последним данным, сириец дол-
жен был быть депортирован в 
«третью страну» — Болгарию. Од-
нако эти правила в Евросоюзе 
давно не функционируют, после 
того как канцлер Ангела Меркель 
самостоятельно вывела их из 
оборота. 

Министр внутренних дел Ба-
варии Йоахим Херрманн заявил, 
что он подозревает «исламист-
ский теракт» в Ансбахе. Мини-
стерство внутренних дел ФРГ, на-
против, засомневалось. С его точ-
ки зрения, живущий во времен-
ном общежитии для беженцев си-
риец хотел выплеснуть свою 
ярость по поводу отказа в убежи-
ще. Однако он не мог получить 
никаких шансов остаться в Гер-
мании. Он был и ранее известен 
полиции — на основании престу-
плений, связанных с наркотика-
ми и насилием. Кроме того, у него 
были психические проблемы. 
Два раза беженец хотел покон-
чить жизнь самоубийством и 
даже был на психиатрическом 
лечении. Спикер министерства 
внутренних дел ФРГ Тобиас Пла-
те заявил в Берлине: «До сих пор 

у нас просто нет никаких серьез-
ных доказательств, что речь идет 
о теракте». На всякий случай в 
дело вступил генеральный про-
курор, который привлекается 
только к расследованию престу-
плений, совершенных по полити-
ческим мотивам. Авторы гром-
ких убийств в Германии напада-
ли, используя разное оружие: то-
пор, мачете, пулю и топор. Одна-
ко есть одна схожая черта во всех 
этих преступлениях: они совер-
шены беженцами или немцами с 
иммигрантскими корнями, 
имевшими проблемы с психикой. 

Теперь набережную в Ницце патрулируют круглые сутки.

РЕЗОНАНС

ВОКРУГ ТЕРАКТА В НИЦЦЕ ВСПЫХНУЛ СКАНДАЛ
Во Франции разгорается скандал во-

круг записей с видеокамер наблюде-

ния в Ницце. Дело в том, что 20 июля 

Центральная дирекция судебной по-

лиции потребовала, чтобы власти 

Ниццы уничтожили все записи со 140 

камер наблюдения, размещенных на 

Английской набережной. Уничтоже-

нию подлежат файлы, зафиксировав-

шие происходящее с 22.30 14 июля, то 

есть за несколько минут до того, как 

террорист врезался в толпу на набе-

режной, и до 18 часов 15 июля — в это 

время с места трагедии увезли по-

следние тела погибших.

Как объяснили власти, записи пред-

ложено уничтожить, чтобы террори-

сты не смогли воспользоваться ими 

для обучения и в целях пропаганды. 

Между тем власти Ниццы считают, 

что только при наличии записей мож-

но будет выяснить правду о произо-

шедшем. Противостояние муници-

палитета Ниццы и Парижа набирает 

обороты. Глава МВД Франции Бер-

нар Казнев заявил, что подаст иск 

против руководителя центра видео-

наблюдения в Ницце Сандры Бертен. 

Вина Бертен состоит в том, что она 

рассказала журналистам о том, де-

скать, МВД Франции требовало от 

нее указать, что сотрудники центра 

видели полицейских на местах, хотя 

на самом деле видеосъемка не за-

фиксировала их нахождения на ме-

стах. 

Подготовил Константин Волков

КОНФЛИКТ Расследование 
убийства Шеремета 
привело в «Азов»

Внутреннее дело

Петр Лихоманов

ПРИСЛАННЫЕ в Киев эксперты ФБР в понедельник 
приступили к расследованию убийства журналиста Пав-
ла Шеремета. Причем начали с самого начала — повторно 
исследовали место взрыва в центре украинской столицы 
и обещали проинформировать украинских коллег о ре-
зультатах проверки проведенной ими ранее работы. В 
свою очередь, генеральная прокуратура (ГПУ) определи-
лась с основной версией покушения и уже успела бро-
сить камень в огород МВД и его структурного подразде-
ления — карательного полка «Азов». 

По словам генпрокурора Юрия Луценко, причиной для 
убийства Шеремета скорее всего стала месть за его про-
фессиональную деятельность, хотя и другие версии окон-
чательно не отброшены. По словам Луценко, следственная 
группа ведет опрос родных, близких, друзей, а также сви-
детелей. Причем некоторые в процессе могут поменять 
процессуальный свой статус, став подозреваемыми, на-
пример — съемочная группа cетевого телеканала «17tv», 
которая, как считают в МВД, не случайно оказалась пер-
вой на месте взрыва, еще до приезда полиции. Кроме того, 
открыто служебное расследование из-за появления в от-
крытом доступе видео с камер слежения на автостоянке у 
дома, где жил Шеремет, на котором видно, что бомбу под 
«Субару» Алены Притулы закладывала женщина, которой 
ассистировал мужчина. И генпрокурор, и глава Нацио-
нальной полиции Хатия Деканоидзе выразили возмуще-
ние этим фактом, «отбрасывающим следствие назад», и 
пообещали уволить виновных, если таковые найдутся. 

Их возмущение может иметь иное объяснение: «эк-
сперты» из социальных сетей уже провели опознание 
женщины на видео и вынесли вердикт — это Амина Окуе-
ва, пресс-секретарь полка полиции особого назначения 
«Киев-1», жена известного чеченского террориста Ада-
ма Осмаева, вместе с ним успевшая повоевать в «зоне 
АТО». Впрочем, ни в ГПУ, ни в МВД выводы завсегдатаев 
социальных сетей не 
комментируют. И 
только это — макси-
мальное желание за-
секретить следст-
вие, вместе с призы-
вами к досужим по-
литикам и экспер-
там «помолчать, не 
распространять до-
гадки и не тиражи-
ровать домыслы» — роднит в этой ситуации Юрия Луцен-
ко, Хатию Деканоидзе и главу МВД Арсена Авакова.

Во всем остальном их интересы в «деле Шеремета» 
расходятся, что ярко проявилось в заявлениях самого 
Луценко. Например, он объявил, что намерен привлечь к 
делу двух опытных следователей, хорошо проявивших 
себя до «революции достоинства» и изгнанных из орга-
нов по инициативе Хатии Деканоидзе, строившей «но-
вую полицию» с новыми людьми. Прямо обвинять гру-
зинского специалиста в развале следственного направ-
ления генпрокурор не стал, но украинские СМИ зафик-
сировали эту невысказанную претензию. 

Но и это не самое страшное для госпожи Деканоидзе. 
Куда хуже то, что Луценко подтвердил информацию о 
слежке за журналистом и его гражданской женой. И по 
его словам, надзор за четой незаконно организовал пер-
вый заместитель Деканоидзе, бывший боевик полка 
«Азов», ведающий сегодня Управлением криминальной 
полиции Вадим Троян. По этому факту ГПУ уже начало 
расследование. Примечательно, что пресс-служба МВД 
причастность Трояна к слежке поначалу гневно опровер-
гла, но позже Деканоидзе заявила, что тот находится в от-
пуске, но как только вернется к исполнению обязаннос-
тей — обязательно ответит на все вопросы прокуратуры, 
поскольку «заинтересован в прозрачности следствия». 

Таким образом, на пятый день после смерти Шереме-
та проявился плохо скрываемый конфликт между ГПУ и 
МВД, которые контролируются враждующими элитны-
ми группами. Кроме того, пока косвенно подтверждена 
причастность к убийству полицейских, выходцев из на-
цистского полка «Азов», которому покровительствует 
глава МВД Арсен Аваков. Потому особый вес приобрета-
ет версия о мести журналисту за его профессиональную 
деятельность: ведь именно о принципиальной борьбе за 
Одесский припортовый завод между двумя властными 
группировками — условным Блоком Петра Порошенко и 
«Народным фронтом» — писали «Украинская правда» и 
Павел Шеремет незадолго до своей гибели. 

Впрочем, веского  слова еще не сказали эксперты из 
ФБР, едва приступившие к расследованию. Вероятно, их 
вердикта с опасением ожидают как Луценко, так и Дека-
ноидзе с Аваковым, поскольку, что бы американцы ни 
выдали — оспорить их у украинской стороны никак не по-
лучится. Таким образом, само это убийство уже стало 
прекрасным инструментом для давления и манипуляции 
Киевом со стороны Вашингтона.

Глава МВД Луценко 
подтвердил 
факт слежки 
за Шереметом

Видео и фото на сайте
www.rg.ru/art/1287137

За ходом расследования 
теракта в Ницце следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5719

Видеорепортаж смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1286638

Террорист хотел взорвать бомбу на музыкальном фестивале, но активировал механизм у соседнего кафе.
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КОММЕНТАРИЙ

Максим Макарычев

Новости о терактах в Германии, самой 

благополучной стране Евросоюза, 

распахнувшей двери миллионам миг-

рантов со Среднего и Ближнего Вос-

тока, напоминают сводки боевых дей-

ствий.  За неделю на сытую Германию 

обрушился настоящий шквал крова-

вых трагедий. ДАИШ (арабское назва-

ние запрещенной в РФ группировки 

ИГИЛ) отныне не надо направлять 

своих обкатанных в боях эмиссаров в 

ту же Германию. Этот «локомотив» Ев-

росоюза, будем откровенны, посте-

пенно погружается в атмосферу стра-

ха, и скоро, когда на легендарный 

мюнхенский фестиваль пива не прие-

дут тысячи иностранцев, ощутит пер-

вые экономические последствия от 

терактов. Как станет очевидным и то, 

что партия Ангелы Меркель, нещадно 

критикуемая оппонентами за слиш-

ком радушный прием кого ни попадя, 

недоберет в электоральном рейтинге. 

А он, увы, окажется не в пользу офици-

ального Берлина, который особо и не 

торопится  классифицировать деяния 

в Мюнхене и Ансбахе как «теракты», 

предпочитая назвать их уделом «пси-

хопатов-одиночек».

А ДАИШ тем временем, почувствовав 

запах «немецкой крови», через свои 

ресурсы в Интернете обратился к по-

следователям, которых называет 

«спящими волками террора». Судя по 

тональности, боевики как раз обра-

щаются к лицам, имеющим проблемы 

с головой. «Если вы не можете взор-

вать бомбу или стрелять, просто 

останьтесь наедине с французским 

или американским безбожником. Раз-

бейте его череп камнем, убейте его 

ножом, переверните его автомобиль, 

сбросьте его со скалы, придушите, от-

равите его» — такое дикое обращение 

распространил ДАИШ. Террористы 

намекают на тотальную смену страте-

гии, делая ставку не на организован-

ные группы, а именно на одиночек с 

ворохом проблем. И где гарантия того, 

что среди тех же отчаявшихся мигран-

тов, наводнивших Европу, не найдется 

очередной безумец, который с радо-

стью согласится пополнить «армию 

солдат халифата», взявшись за любое 

подручное средство. И кто после та-

кого «призыва» скажет, что самая опа-

сная группировка нашего времени не 

меняет методов борьбы и не приспо-

сабливается к обстоятельствам и вы-

зовам, брошенным ей лучшими спец-

службами мира. Последние теракты в 

европейских странах лишний раз по-

казывают, что вместо борьбы с мни-

мой «российской угрозой» и демон-

страции русофобских настроений 

властям этих стран необходимо было 

бороться с угрозой, которая росла как 

на дрожжах в многомиллионной сре-

де чужестранцев. 

КСТАТИ

Во Флориде обстреляли детей
Двое убитых и 16 раненых, четверо из них тяжело — таков результат стрельбы в 

ночном клубе в городе Форт-Майерс, штат Флорида. В клубе в эту ночь было 

устроено мероприятие для подростков, поэтому жертвами оказались дети и мо-

лодые люди в возрасте от 12 до 27 лет. Инцидент произошел примерно в 0.30 

утра на парковке рядом с клубом. Стреляли по находившимся там посетителям 

клуба, а также по окрестным домам. «На моих глазах была ранена девочка 13 лет, 

потом еще несколько детей, все в возрасте до 16 лет», — рассказала свидетельни-

ца. Полиция задержала троих подозреваемых, однако причины трагедии пока 

остаются неясными. 

Подготовил Константин Волков

ЦИФРА

12
ЧЕЛОВЕК
получили ранения после взрыва 
бомбы в Ансбахе

Полиция Германии после серии нападений перешла на работу в усиленном режиме.

МЕЖДУ ТЕМ

Варшава усилит безопасность
20 тысяч полицейских, 800 сотрудников Бюро охраны правительства, 1,5 тысячи 

пограничников и более двух тысяч сотрудников спасательных служб будут обес-

печивать безопасность Всемирных дней молодежи, которые начинаются в Кра-

кове 26 июля. Им будут помогать военные, служба транспортной безопасности и 

медики. Министерство внутренних дел Польши заверяет, что террористической 

угрозы в стране нет.  В Польшу уже съехались паломники со всего мира. Местные 

СМИ сообщают, что для участия во Всемирных днях католической молодежи за-

регистрировались 350 тысяч человек из 187 стран, но ожидается, что гостей мо-

жет быть и в два раза больше. 27 июля в страну прибудет Папа Римский Франциск. 

Все польские службы будут работать в режиме повышенной готовности до мо-

мента, пока все паломники не покинут страну. Полицейским в форме будут помо-

гать сотрудники в штатском, которым поручено наблюдать за поведением участ-

ников мероприятий. Паломников и их багаж выборочно будут досматривать поли-

цейские с металлодетекторами и спектрометрами. Тем временем в воскресенье в 

одном из хостелов города Лодзь полиция задержала 48-летнего иракца, приехав-

шего несколько дней назад из Швеции, откуда он был выдворен. По неофициаль-

ным данным, у него обнаружены записи, которые могут указывать на планы подго-

товки теракта в Лодзи. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская

Акцент

 Пособник Булеля, живший 
в Италии, направил террористу 
послание, подбадривая того 
перед нападением
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ИНТЕРНЕТ Подробную 
криминальную 
статистику предлагается 
размещать в Сети

Преступность 
на ладони

Иван Петров

В СКОРОМ времени в Интернете, возможно, разрешат 
публиковать подробнейшую статистику обо всех совер-
шенных в стране и в конкретном городе или селе престу-
плениях. В настоящий момент в открытом доступе нахо-
дится лишь обобщенная криминальная статистика. За-
конопроект, который изменит существующий порядок, в 
Госдуму накануне внес председатель думского Комитета 
по конституционному законодательству и госстроитель-
ству Владимир Плигин.

Парламентарий предлагает дополнить Закон «О про-
куратуре РФ» положением, согласно которому Генпро-
куратура сможет размещать в Интернете «информацию, 
включая сведения о состоянии преступности в муници-
пальных образованиях в виде первичных статистиче-
ских данных».

При этом объем размещаемой информации, согла-
сно законопроекту, будет устанавливаться приказом 
Генерального прокурора. Чтобы соблюсти, как поясня-
ется в документе, баланс между открытием первичных 
данных и сохране-
нием режима огра-
ниченного доступа 
для специальной ин-
формации.

В тексте поясни-
тельной записки де-
путат Плигин отме-
чает, что сейчас Ген-
прокуратура ведет 
госучет заявлений и 
сообщений о престу-
плениях, состояния 
преступности, рас-
крываемости пре-
ступлений, а также состояния и результатов следствен-
ной работы и прокурорского надзора. Эта информация 
первична и законом о госстатистике отнесена к инфор-
мации ограниченного доступа. То есть установлен зако-
нодательный запрет на раскрытие первичной статисти-
ческой информации.

Парламентарий настаивает на выяснении обоснован-
ности отнесения конкретных данных к информации ог-
раниченного доступа. Проектом закона предлагается от-
нести всю криминальную статистику Генпрокуратуры 
«к общедоступной информации, предоставляемой неог-
раниченному кругу лиц».

Принятие документа, полагает автор проекта, позво-
лит создать эффективные механизмы общественного 
контроля для того, чтобы своевременно выявлять про-
блемные в криминальном отношении районы и регионы, 
а также создаст основу для развития отечественной кри-
минологической науки. Кроме того, новый закон обеспе-
чит независимое экспертное мнение в области изучения 
социальных причин преступлений, отмечается в поясни-
тельной записке.

«Первичная информация, доступ к которой сегодня 
ограничен законом, отражает данные, полученные с са-
мого нижнего уровня — с муниципальных образований, — 
разъяснил «Российской газете» профессор Академии 
управления МВД России Иван Соловьев. — После чего она 
собирается в городскую отчетность, затем районную, 
областную, региональную и, наконец, сводится в обще-
российскую. Так вот, с общероссийской статистикой 
проблем никаких нет — все правоохранительные ведом-
ства регулярно публикуют ее на своих сайтах. А в законо-
проекте речь как раз идет об огромном массиве инфор-
мации, собираемой «на земле»».

«Хочу отметить два достаточно важных момента, — 
подчеркнул эксперт. — Первый — это существующая на се-
годняшний день неопределенность правового режима ин-
формации ограниченного доступа, поскольку нужны чет-
кие критерии, в соответствии с которыми информация 
становится «ограниченного пользования» и перечень 
оснований для отказа в ее предоставлении. И второе — нет 
ничего ущемляющего чьего-либо права в том, что госу-
дарство не выкладывает в открытый доступ огромный 
массив первичной информации и во многом в связи с тем, 
что вряд ли существует большой интерес к ней». 

«С другой стороны, открытость криминальных дан-
ных — это прежде всего вопрос доверия общества и его 
граждан к органам власти. Если есть цель — повысить это 
доверие и открытость, то данный законопроект отчасти 
способствует ее достижению», — заключил профессор 
Соловьев.

«Данный законопроект целесообразен, поскольку не 
несет явных негативных последствий и на его реализа-
цию не потребуются серьезные финансовые расходы, — 
добавляет эксперт центра «Общественная Дума» Эльви-
ра Груздева. — Те сведения, которые предлагается сделать 
открытыми, являются общественно значимыми и могут 
быть полезны для граждан, науки и бизнеса. Поэтому их 
раскрытие обосновано». 

Кроме того, повышение общественного контроля за 
деятельностью правоохранительных органов, по мне-
нию эксперта, может простимулировать рост качества и 
эффективности их работы. 

Кстати, идея раскрытия большего числа общественно 
полезных сведений госорганами сейчас активно реали-
зуется в США и странах ЕС.

 БЕЗОПАСНОСТЬ Полиция предупреждает о новом виде социальных мошенничеств

Обманули дважды
Михаил Фалалеев

П
олиция Москвы рассказа-
ла о новой схеме аферы, 
которая строится на по-

вторном, а то и тройном обмане 
уже ограбленных пенсионеров.

  Истории с так называемыми 
БАДами, когда ветеранам и инва-
лидам войны, пенсионерам пред-
лагают по весьма высоким ценам 
приобрести биологически ак-
тивные добавки, случаются с пе-
чальной регулярностью.  Поку-
пателей убеждают, что это очень 
нужные и ценные лекарства, 
крайне необходимые при лече-
нии именно их болезней. 

После подробного опроса 
оператор объясняет, что для из-
лечения имеющегося заболева-
ния  пожилому человеку необхо-
димо приобрести препарат (о 
том, что это БАД, оператор со-
знательно умалчивает), являю-
щийся новейшей разработкой 
медицины, запатентованный и 
успешно прошедший испытания 
в заграничных клиниках, кото-
рый в отличие от других препа-
ратов, в том числе назначенных 
врачами, сможет полностью из-
бавить от симптомов болезни, 
вызвать выздоровление и даже 
надолго предотвратить развитие 
заболевания.

В целях убеждения оператор 
может «поставить» более слож-
ный и опасный диагноз, сооб-
щить о различных случаях из его 
«положительного клинического 
опыта» в лечении с помощью ре-
кламируемого препарата, преду-
предить о критических послед-
ствиях. В общем, что называется, 
«запудрить» мозги. Несчастные 
верят и платят, зачастую отдавая 
последние сбережения за мифи-
ческую «панацею». 

 Мошенники через работни-
ков поликлиник и больниц — ком-
мерческих и государственных — 
собирают обширное досье на по-
жилых пациентов. Среди них 
оказываются и те, кто приобре-
тал БАДы и стал жертвой недо-
бросовестных продавцов. Афе-
ристы им звонят и представля-
ются сотрудниками судебных 
органов, Генеральной прокура-
туры, Роспотребнадзора или 
Сбербанка России. Они сообща-
ют, что негодяи, которые прода-
вали некачественные препара-
ты, задержаны, и что всем по-
страдавшим из бюджета назна-
чена компенсация. Но для того, 
чтобы ее получить, необходимо 
оплатить 10—15 процентов от 
суммы выплаты. Мол, так поло-
жено по закону — обязательны 
страховые взносы, налоговые 
выплаты и возмещение расхо-
дов, связанных с инкассацией де-
нежных средств до пострадавше-
го. Тут же сообщаются и лицевые 
счета банковских карт, на кото-
рые необходимо перевести день-
ги. Как правило, требуют от 150 
до 500 тысяч рублей. Некоторые 
обманутые старики перечисля-

ют от миллиона до восьми мил-
лионов рублей.

Так, однажды столичная по-
лиция задержала два десятка 
аферистов, обманувших 200 
пенсионеров на 100 миллионов 
рублей.

Впрочем, известны и другие 
варианты отъема денег. Напри-
мер, жулик звонит пенсионеру, 
пострадавшему от продавцов 
БАДов, и представляется сотруд-
ником центрального офиса, до-
пустим, Сбербанка в Москве (ре-
альный случай). Он сообщает, 
что потерпевшему положена 
компенсация и даже называет 
конкретную сумму — 97 тысяч 
рублей. При этом — внимание! — 
он не просит никуда перечислять 
деньги, а всего лишь интересует-
ся реквизитами счета. Мол, куда 
желаете, чтобы положили.

 Вообще же полицейские эк-
сперты выделяют четыре вида 
массового обмана людей, кото-
рые из нескольких десятков по-
добных мошенничеств проявили 
себя, так сказать, наиболее рен-
табельными. Это финансовые 
«пирамиды», подделка пласти-
ковых банковских карт, рассыл-
ка ложных СМС-сообщений и 
продажа биоактивных добавок. 
Можно было бы еще включить в 
топ-список и обманутых доль-
щиков, но в этих историях дале-
ко не всегда присутствует факт 
сознательного, заранее проду-
манного обмана. Самая главная 
отличительная черта этих афер — 
добровольное, почти торжест-
венное вручение денег мошенни-
кам жертвами обмана. Что изум-
ляет, все потерпевшие прекра-

сно были осведомлены о сущест-
вовании именно таких способов 
обмана, которым сами же и под-
верглись. 

 Например, мошенники из фи-
нансовой «пирамиды» «Витязи» 
обманули людей на 400 миллио-
нов рублей. Эта так называемая 
социальная группа взаимопомо-
щи была создана Дмитрием Ма-
зановым, Дмитрием Кургиным 
и, что весьма символично, их со-
общниками из числа бывших 
участников печально известной 
«МММ 2011». И, несмотря на та-
кую сомнительную «славу», в 
новую «пирамиду» охотно вли-
лись свыше 10 тысяч человек в 
семнадцати регионах.

Была выстроена стандартная 
иерархическая система: учре-
дителям подчинялись регио-
нальные координаторы, кото-
рые контролировали деятель-
ность местных администрато-
ров. Людям обещали выплаты в 
виде материальной помощи. 
Вкладчикам сообщали, что их 
сбережения будут инвестирова-
ны в высокодоходные финансо-
вые проекты, которые в дейст-
вительности не имели никакого 
экономического смысла. А вы-
платы осуществлялись за счет 
денежных поступлений от но-
вых вкладчиков. Сулили высо-
кие — до 30 процентов в месяц — 
дивиденды. 

 Средства наивных участни-
ков «инвестиционного проекта» 
аккумулировались на личных 
счетах организаторов схемы под 
видом денежного фонда матери-
альной помощи. Полиции пока 
известно о более 400 миллионов 
рублей, большая часть из кото-
рых рассосалась между органи-
заторами и активными участни-
ками схемы.

Наибольшие суммы получа-
ют преступники в результате ис-
пользования коротких платных 
номеров. При отправке СМС на 
эти номера происходит списа-
ние от 150 до 300 рублей. 

ИНИЦИАТИВА

Новый проект
закона правит
срок давности

10 ЛЕТ — 
НЕ ПРЕДЕЛ

Наталья Козлова

ПРАВИТЕЛЬСТВО хочет по-
править Гражданский кодекс в 
части, где говорится о сроках 
исковой давности

В Госдуму отправлен такой 
законопроект. Речь идет об от-
счете сроков исковой давности к 
требованиям, сроки предъявле-
ния которых не истекли до 1 сен-
тября 2013 года.

Законопроектом планирует-
ся закрепить, что десятилетние 
сроки исковой давности, уста-
новленные Гражданским кодек-
сом, начинают течь не ранее 1 
сентября 2013 года. А еще пред-
лагается установить, что гражда-
не, которым ранее судами было 
отказано в их исках из-за того, 
что сроки исковой давности за-
кончились, имеют право обжа-
ловать свои судебные решения.

Кабинет министров подчер-
кнул, что этот законопроект на-
правлен на выполнение поста-
новления Конституционного 
суда, которое он вынес 15 февра-
ля этого года.

История появления этих по-
правок интересна. Евгений По-
тоцкий в 2000 году заключил три 
договора займа. В них не были 
установлены конкретные сроки 
возврата денег. А в июле 2013 
года, через суд он потребовал 
взыскать с того, кому он дал 
деньги, долг и проценты по со-
глашению.

Это дело рассматривал рай-
онный суд Тулы. Он согласился с 
истцом. Правда, потом апелля-
ция это решение отменила, зая-
вив, что сроки исковой давности 
закончились.

Сам кредитор подал иск 18 
сентября 2013 года, а первого 
числа того же месяца вступили в 
силу поправки в Гражданский 
кодекс, по которым срок иско-
вой давности не может превы-
шать 10 лет со дня возникнове-
ния обязательства.

Слушали это дело все суды, 
какие возможно. Верховный суд 
гражданину отказал. Спор дошел 
до Конституционного суда, кото-
рый встал на сторону заявителя.

Заявитель пожаловался, что 
отказ в удовлетворении его тре-
бований со ссылкой на новые 
нормы Гражданского кодекса 
привели к чрезмерному вмеша-
тельству в порядок исполнения 
договорных обязательств, кото-
рые появились до вступления в 
силу нового порядка. И это пре-
пятствует реализации его права 
на судебную защиту.

По мнению Потоцкого, зако-
нодательно не был оговорен пе-
реходный период, который по-
зволил бы таким как он решать 
споры в суде до введения в дейст-
вие нового регулирования.

КС подчеркнул, что обратная 
сила закона применяется преи-
мущественно в публичных пра-
воотношениях в интересах инди-
вида. А  в отношениях между 
юридически равными участни-
ками гражданских правоотно-
шений обратная сила не приме-
няется, поскольку интересы од-
ной стороны правоотношения не 
могут быть принесены в жертву 
интересам другой, не нарушив-
шей закон.

Поэтому придание обратной 
силы новым правилам об иско-
вой давности фактически лиша-
ет права на судебную защиту 
участников гражданского обо-
рота. Тех, которые состоят друг с 
другом в договорных обязатель-
ствах больше десяти лет.

Законодатель, по мнению КС, 
дал участникам гражданских 
правоотношений меньше трех 
месяцев для адаптации к новым 
правилам. А следовательно, срок 
не может считаться достаточ-
ным.

В итоге КС не обязал вносить 
изменения в Гражданский ко-
декс, но и не исключил его пра-
во установить разумный срок, в 
течение которого исковая дав-
ность не считается истекшей. 
Дело Потоцкого велено было пе-
ресмотреть. Примечательно, 
что хотя Конституционный суд 
не обязал вносить изменения в 
Гражданский кодекс, но прави-
тельство тем не менее решило 
изменить спорные положения 
закона.

Верховный суд взялся 
за недоделки

В общем, стало понят-
но, что окна в жилище 
установлены с грубы-

ми нарушениями.
Возникший между продавцом 

и покупателем конфликт мирно 
разрешить не удалось. В нем при-
шлось разбираться судам. 

Итак, судя по материалам 
дела, в 2013 году гражданка купи-
ла у индивидуального предприни-
мателя квартиру. Проблемы ново-
го жилища вылезли, как только за 
окнами похолодало. 

Обращения к продавцу устра-
нить все недоделки затянулись на 
два года. Продавец никак на них 
не реагировал, а ситуация все 
ухудшалась. Наступила зима, и в 
морозные дни на окне нарастал 
лед. Хозяйка квартиры заказала 
строительно-техническую эк-
спертизу. 

Экспертиза показала, что мон-
таж стеклопакета был выполнен с 
серьезными нарушением требо-
ваний ГОСТа. Отсюда и все про-
блемы у новой хозяйки.

Истица пошла в районный суд, 
чтобы взыскать с ответчика день-
ги за недостатки квартиры, ком-
пенсацию морального вреда и 
штраф.

Судья частично удовлетворила 
ее требования, взыскав с предпри-
нимателя в общей сложности 130 
тысяч рублей. Суд для этой ситуа-
ции применил Закон «О защите 
прав потребителей» — по договору 
купли-продажи истцу передали 
квартиру ненадлежащего качест-
ва.

Но областной суд это решение 

отменил. По его мнению, на воз-
никшие правоотношения продав-
ца и покупателя не распространя-
ется Закон «О защите прав потре-
бителей». Да и гражданка не явля-
ется стороной договора, заклю-
ченного между предпринимате-
лем и продавцом окон. Поэтому 
она не может предъявлять претен-
зии по качеству квартиры к про-
давцу жилья.

Апелляция отказалась удовлет-
ворять требования заявительницы.

Судьи ВС согласились с гра-
жданкой. По их мнению, исходя из 
Закона «О защите прав потреби-
телей» изготовителем и продав-
цом являются в том числе и инди-
видуальные предприниматели, 
которые реализуют товары по-
требителям по договору купли-
продажи. Поэтому здесь этот за-
кон очень даже применим.

ВС подчеркнул, что граждан-
ское законодательство прямо не 
регулирует вопросы с переходом 
гарантии застройщика на резуль-
тат работ в случае продажи объек-
та другим гражданам. Но судьи 
сказали — гарантийные обязатель-
ства связаны с результатом работ, 
а не с личностью лица, которое ис-
пользует его. ВС решил, что исти-
ца вместе с покупкой квартиры 
приобрела и право требования к 
продавцу на устранение недостат-
ков, которые будут выявлены в 
квартире, и возмещение матери-
ального ущерба.

Это дело Верховный суд, отме-
нив решение апелляции, отправил 
на новое рассмотрение, велев 
учесть его разъяснения.

По мнению судей, закон о защите 
прав потребителей применим 
и к покупателям  жилья.

Мошенники выманивают у пожилых людей за чудо-лекарства, оказываю-
щиеся БАДами, порой миллионы рублей. 

Акцент

 Каждый год жертвами 
телефонных мошенников 
становятся около тысячи 
пожилых человек

Акцент

 Истица вместе с покупкой 
квартиры приобрела и право 
требования к продавцу 
на устранение недостатков

Обратная сила 
закона применяется 
преимущественно 
в публичных 
правоотношениях 
в интересах 
индивида

С общероссийской 
статистикой про-
блем нет — правоох-
ранительные 
ведомства публику-
ют ее на сайтах

Открытость криминальных данных — это прежде всего 
вопрос доверия общества и его граждан к органам власти. 
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Публикацию комментирует 
Николай Дроздов
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МУЗЫКА В Финляндии 
проходит один 
из старейших оперных 
фестивалей Европы

Под звуки бури 
и оркестра

Ирина Муравьева, Савонлинна — Москва

ВОЗМОЖНО, это одна из самых красивых и эффектных 
театральных идей создать спектакль в натуральном ан-
тураже, как, например, вердиевский «Отелло», открыва-
ющийся сценой  страшной морской бури, когда под зву-
ки захлестывающего гигантскими «волнами» оркестра и 
хора появляется победивший в войне с турками герой. И 
именно в Олавинлиннской крепости XV века, окружен-
ной водой и впечатляющей своей мрачной средневеко-
вой красотой, с особой силой переживается весь этот 
трагический сюжет. Здесь бьются о стены крепости вол-
ны, хлещут звуки проливного  дождя,  вторгается прямо в 
действие тревожный щебет птиц. А по каменным галере-
ям,  кажется, вот-вот пройдут  воины и горожане.  

Дездемону и Отелло закручивал в этом спектакле 
страшный эмоцио-
нальный вихрь. 
Отелло набрасывал-
ся на Дездемону, вы-
кручивал ей запя-
стья, пытался пу-
блично душить, 
ярость  его выпле-
скивалась через 
край, и, казалось,  
вот-вот он появится 
с головой Дездемо-
ны в руках подобно 
тому, как вышел в своей первой сцене триумфа, потряхи-
вая отрезанной головой врага. Но хрупкую Дездемону 
Отелло все-таки удавил в постели подушкой, пока она 
беззащитно спала на супружеском ложе. 

Надо заметить, что в финальных  сценах и дебютантка 
в партии Дездемоны сопрано из России Яна Клейн, и ли-
товский тенор Кристиан Бенедикт-Отелло звучали впе-
чатляюще, заслоняя эмоциями оркестр, который под ру-
ководством китаянки  Чжан Сянь (Xian Zhang) явно не 
поспевал  за интенсивной вердиевской фактурой. 

Другой шекспировский оммаж Савонлинны — позд-
няя партитура Верди «Фальстаф» с его грустным и шут-
ливым прощанием с миром земных радостей.  В спекта-
кле Кристины Мути кредо Фальстафа «Все в мире — шут-
ка!» совместилось с формулой «Весь мир — театр». И весь  
сюжет оперы завязался на магии театральной сцены и 
искусства артистов труппы, разыгравших своего  колле-
гу комика Фальстафа. Причем действие спектакля про-
исходило именно в оперном театре, о чем свидетельство-
вал задник на крепостной стене с проекцией вердиевско-
го театра в Буссето. 

Равеннский «Фальстаф» получился гармоничным, из-
ящным, не гипертрофированным по формам. И хотя ге-
рой его все тот же толстяк, обжора и бабник Фальстаф, он 
даже в нелепом своем парике с двумя чубами и огромных 
ботфортах со складками, налезающими на  жирные ляж-
ки, выглядел обаятельным и привлекательным,  посколь-
ку заражал всех вокруг своим талантом. Темп действия 
был исключительно быстрым, реплики неслись в ритме 
скороговорок, и Фальстаф (болгарский баритон Кирил 
Манолов)  не успевал  даже напиться толком, как нога ка-
кой-нибудь красотки Квикли уже мелькала перед его но-
сом, а сам он попадал в передрягу, приставая к замужней 
красотке и оказываясь выкинутым под общий смех  куда-
то глубоко за сцену в той самой корзине, где  неуклюже 
укрывался от ярости ревнивого супруга.  Апогея  фарс с 
Фальстафом достиг в третьем акте, когда герой в маска-
радном одеянии, увенчанный дурацкими ветвистыми ро-

гами, вскрикивал  впотьмах на сцене, увидев на заднике 
собственное отражение, а труппа дружно наваливалась 
на него, выбивая из толстяка обещание исправиться. 
Сложнейшие ансамбли и фугу все  пели легко и слаженно, 
в сольных партиях  очаровывали, особенно артистичный 
Манолов  и грациозное сопрано Дамиана Мицци в роли 
Нинетты.  Очаровал и Молодежный оркестр Луиджи Ке-
рубини с дирижером Никола Пашковски, исполнивший 
последнюю партитуру Верди с драйвом и тонкостью в ин-
струментальных деталях.   

На фестивале в Савонлинне с Молодежным орке-
стром Луиджи Керубини выступил и его создатель Рик-
кардо Мути, завершивший гостевую программу Равен-
нского фестиваля программой австрийской классики: 
«Кориоланом» и Пятой симфонией Людвига ван Бетхо-
вена и Неоконченной симфонией Франца Шуберта. 

КИНО Певица Рианна готовится к съемкам продолжения фильма Хичкока 

Прекрасная и ужасная

КНИГИ 

Писатель 
Александр 
Мелихов знает 
все о женской 
любви

ПРАВЕДНИЦЫ 
И ДЕМОНИЦЫ

Елена Елагина 

НА ОБЛОЖКЕ нового сборника 
рассказов Александра Мелихова 
фрагментарное изображение 
скульптурной группы на Нотр-
Дам де Пари: Адам, Ева и втира-
ющаяся между ними демоница 
Лилит со змеиным хвостом. Об-
ложка обозначила оба полюса 
женской природы, и теперь нам 
предстоит удостовериться, на-
сколько в каждой героине побе-
ждает демоническая Лилит или 
«истинная женщина» Ева.  

Сам автор полагает, что все 
тексты — о любви. И это в то вре-
мя, когда слову «любовь» на-
шлась универсальная замена — 
«отношения».  

Интересно ли это современ-
ному читателю (читательницам, 
бесспорно!)? А интересна ли ему 
вообще серьезная литература, к 
которой принадлежит Мелихов? 
Недаром книга вышла в изда-
тельской серии «Большая лите-
ратура. Проза Александра Мели-
хова». Ведь его проза не подсаха-
ривает нашу непростую жизнь, 
она подносит к нашему лицу 
зеркало. Отражение в нем нам 
обычно не слишком нравится, а 
порой может и напугать. 

Остановлюсь на рассказе, ко-
торый дал название сборнику — 
«Воскрешение Лилит». Написан 
он в форме монолога женщины. 
И героиня угадывается с первых 
строк — легендарная Лиля Брик. 
Монолог циничный, резкий, не-
приятный. И вовсе не о любви, а 
всего лишь о способах управле-
ния мужчинами. 

Стоит обратить внимание: 
все, что касается психологии, 
дается Мелихову как бы само со-
бой, без каких-либо видимых 
усилий. Тот самый случай, когда 
безоговорочно веришь всему 
написанному — и характерам, и 
ситуациям.  Впрочем, это каса-
ется не только воскрешенной 
Лилит, но и всех прочих героинь 
книги, которым выпало непро-
стое время, проверяющее лич-
ность на прочность. Не всякий — 
и не всякая! — выдерживает про-
верку. Любовь, точнее, возмож-
ность любви, побеждается чем 
угодно. Порой своекорыстием, 
порой желанием одолеть свою 
женскую холодность. «Кто меня 
проклял?» — вопрошает москов-
ская Лорелея из одноименного 
рассказа. Как ей объяснить, что 
ее погоня за экзистенциальным 
комфортом, куда, по ее поняти-
ям, входит и любовь, тщетна? 

Но любить — и особенно быть 
любимыми — хочется всем. Увы, 
получается все что угодно. На-
бор эрзацев любви. Мини-энци-
клопедия современных любов-
ных потуг. И здесь особняком 
стоит повесть «Бессмертная 
Валька». Вот эта героиня — само 
воплощение любви к жизни и 
всему живому в духе Альберта 
Швейцера. Всё и всех любить, 
всех вылечить, всем помочь, но 
как только живая материя пере-
стает ею быть, у Вальки уходит и 
интерес к ней. И жаркое жела-
ние удержания жизни сменяется 
полным равнодушием — ни горь-
ких слез, ни скорбной памяти. 
Тоже своего рода феномен. 

Есть ли среди героинь сбор-
ника хоть одна, достойная люб-
ви и могущая дать ее по завету 
апостола Павла? Да, есть. Это 
тетя Рая из большого рассказа 
«Новорусские помещики». Ни 
предательство мужа, ни его ин-
сульт не умалили ее любви и за-
боты. Недаром разбитый пара-
личом блудный муж зовет толь-
ко ее. 

Мелихов верен себе: и его 
прежние, и его новая книга — это 
исследования человеческой на-
туры. На этот раз — в свете люб-
ви или того, что его героини за 
любовь принимают. 

Александр Мелихов. 
Воскрешение Лилит. М. — 
издательство «Э», 2016.

Выставки В старинном московском доме нашли Шекспира 

Чем пахнет «Макбет»? 
Андрей Васянин  

У 
группы молодых про-
дюсеров под началом 
Марии Малютиной 
год назад в особняке 
Салтыкова-Черткова 

на Мясницкой получилось со-
здать мир Алисы из Страны чу-
дес, в котором можно поиграть в 
крокет с помощью фламинго и 
зайти в дом Шалтая-Болтая. 

Теперь все серьезней и глуб-
же: готовя интерактивную вы-
ставку «Шекспир/тайна/400» к 
400-летию драматурга, группа 
Малютиной спустились в черт-
ковские подвалы восемнадцато-
го века, и у них получилась Анг-
лия века семнадцатого. Или ее 
полная аллюзия. От Шекспира же 
не осталось ни вещей, ни почер-
ка, ни дома в Стратфорде, да и в 
России он не бывал. Организато-
рам оставалось одно: создать 
шекспировский мир своими ру-
ками — руками дизайнеров, исто-
риков, художников, музейщиков. 

«Свою вторую по значимости 
кровать я завещаю супруге», — 

написал в завещании драматург. 
С грубо вытесанной модели этой 
кровати из Бахрушинского музея 
— высоченные спинки выглядят 
как башни Тауэра — и начинается 
Шекспир. На этой кровати нель-
зя спать, мы же в шекспировском 
театре, тут надо слушать и чувст-
вовать. 

…По деревянным мосткам 
идешь как по мостовым старого 
Лондона: под сводчатыми потол-
ками древнего подвала темно, во-
круг синие мистические огонеч-
ки — и лодки: чтобы попасть в 
шекспировский «Глобус» мно-
гим зрителям надо было пере-
плывать Темзу. А вот и «Глобус» 
той поры, по уверениям шекспи-

роведов, самая большая и под-
робная модель из существующих 
(художник Николай Пророков): 
соломенная крыша только над 
сидячими местами для знати и 
сценой, поляна под открытым не-
бом, куда пускали за 2 пенса,  
дверь под планшет сцены для «те-
атральных крыс», как называли 
костюмеров, носившихся там во 
время спектакля, согнувшись по-
крысиному…  

Макет театра, ворота в нату-
ральную величину и герб типич-
ного провинциального городка 
(куда выезжали труппы, когда в 
Лондоне от антисанитарии начи-
нались эпидемии), «тень» отца 
Гамлета в доспехах в полумраке 
старинной лестницы — это самые 
прямые, самые «лобовые» аллю-
зии на шекспировскую тему.

Но вот у входа в темный погреб 
особняка экскурсовод дает тебе 
нить Ариадны, и ты пускаешься в 
квест «Лабиринт Овидия»: автор 
«Метаморфоз» был для Шекспира 
главным «поставщиком» историй 
и мифов. В пьесах Шекспира упо-
минается порядка 40 видов птиц, 

и вот коллекция фарфоровых пер-
натых от Анны Давидовской — ко-
нечно же, как раз в том зале, где 
можно написать письмо Джульет-
те  и отправить его в Верону на 
фирменном бланке Club di 
Giulietta. Проект «Шекспир400» — 
член веронского клуба. 

Безусловно, тут же решается и 
шекспировский вопрос «а был ли 
Уильям?». Информацию для раз-
мышления дают разложенные по 
полочкам «Дела на подозревае-
мых» в авторстве Кристофера 
Марло, Фрэнсиса Бэкона, графа 
Рэтленда и их портреты. В числе 
«подозреваемых» — и королева 
Елизавета, страстная театралка: 
в бывшей библиотеке Дома Черт-

кова ей посвящен зал с коллек-
цией сценических и не только ко-
стюмов той поры, среди которых 
есть и  королевская модель. 

Точность в деталях, внимание 
ко времени и слову, подхватыва-
ние мельчайших, в разные сторо-
ны ведущих ассоциаций — иной 
раз кажется, что это некий новый 
универсальный жанр, сотканный 
из стихов и картин, историче-
ских хроник и квеста, кино (на 
выставке можно посмотреть са-
мый первый, 1911 года, фильм по 

«Сну в летнюю ночь») и старин-
ной архитектуры. Но  не только: с 
балкона особняка в рамках про-
екта актеры московских театров 
уже читали все тот же «Сон...», в 
залах выставки идут лекции шек-
спироведов, впереди — наводя-
щие на новые аллюзии концерты 
классической музыки…

А шекспировской тайной нам 
дали и подышать: на маленькой 
сцене в одном из уголков черт-
ковского подвала выстроились в 
ряд склянки с… «Ричардом III», 

«Королем Лиром» и другими сю-
жетами. Московские парфюмеры 
брали тему одной из 15 «глав-
ных» пьес Шекспира — и подбира-
ли аромат «в рифму» к великим 
драмам. И, открывая баночку, где 
написано «Макбет», чувствуешь 
резкий запах жасмина, цветка 
ревности, а из «Ромео и Джульет-
ты» вдруг «летит» цитрус, аро-
мат любви.

Александр Алексеев  

Н
овый альбом Anti Рианна 
выпускала непривычно 
долго. Почти год она то за-

браковывала уже написанные пе-
сни, то совершенствовала аран-
жировки и собственный вокал. 
Певица меняла порядок треков, 
тембры, эмоции... Перепевала не-
счетное количество дублей, стре-
мясь к совершенству. Невзирая 
на недовольство продюсеров 
(среди которых оказался и куль-
товый Тимбалэнд), а главное ме-
неджеров, стремящихся поско-
рее заработать на ее новом диске, 
первом с 2012 года… Но настояла 
на своем, несмотря на то, что гла-

вой компании был суровый рэ-
пер Джей- Зи, которого прежде 
мало кто решался ослушаться.  

Премьера в итоге получилась 
именно такой, какой и хотела Ри-
анна: без явных коммерческих 
хитов (каким четыре года назад 
был Diamonds), зато изобилую-
щей резкими, но не яростными, а 
скорее драматично-лирически-
ми R&B треками. А главное, оби-
лием красивых медленных ком-
позиций, в которых Рианна реа-
лизовала свой дар не только от-
чаянно покуролесить, но и спеть 
самозабвенно и страстно, почти 
нежно.  Диск Anti уже восьми-
кратной обладательницы пре-
мии Grammy поэтому, может, и 

не оказался цельным, зато стал 
шоу-спектаклем искренних и не-
прикаянных чувств. Поэтому в 
нынешнем европейском туре Ри-
анне и показывать его очень ин-
тересно. А заодно играть на сце-
не самые разные роли. Менять 
костюмы,  маски, образы… Еще 

более затейливо и ярко, чем она 
делала это раньше.

Результат не замедлил ска-
заться. 20 июля в США и 21-го в 
России на киноэкраны вышел 
новый фантастический фильм 
«Стартрек: Бесконечность». Ис-
полнить главную песню его са-
ундтрека Sledgehammer продю-
серы пригласили именно Риан-
ну. Да и альбом Anti показал, что 
в музыке  Рианна может быть 
очень разной. Возможно, поэто-
му и удостоилась двух серьез-
ных предложений из мира кино. 
Доказывать, что она хорошая 
актриса, Рианне скоро предсто-
ит уже и там. Раньше она мель-
кала в кадрах, но, как правило, в 
cameo, то бишь в роли самой  
себя. Или в эпизодах. Теперь 
эмоциональная и эффектная пе-
вица, показывающая на сцене 
яркий драматичный дар, удос-
тоилась стоящих предложений. 

Одно из них  поступило от 
культового французского режис-
сера.  Люк Бессон пригласил Ри-

анну на одну из второстепенных 
ролей в своем новом, тоже фан-
тастическом фильме «Валериан 
и город тысячи планет». Но глав-
ное — певицу позвали на главную 
женскую роль в «Мотель Бейт-
са», популярный многосерий-
ный фильм,  который сделан в 
продолжение культового фильма 
«Психо» Альфреда Хичкока, но в 
сегодняшних реалиях. Первые 
серии появились в 2013 году. Те-
перь будет сниматься очередной, 
уже пятый сезон. И Рианна сыг-
рает «платиновую блондинку»  
(такой она была у Хичкока) Мэ-
рион Крейн. Сцена убийства 
этой красотки в душе у Хичкока 
в оригинальном фильме-предте-
че «Психо» считается одной из 
самых жутких и кошмарных в 
истории мирового кино. 

Появились фотографии пер-
вых кинопроб Рианны. Она по-
прежнему брюнетка, но с корот-
кими волосами. Очевидно, в па-
рике, поскольку на сцене певица 
по-прежнему щеголяет с длин-
ными локонами. Известно, что 
премьера очередного сезона 
культового многосерийного 
фильма «Мотель Бейтса» назна-
чена на весну 2017 года. А зна-
чит, Рианне придется на время 
покинуть сцену ради съемок. 
Тем интереснее смотрится ны-
нешний тур в преддверии оче-
редного этапа ее непредсказуе-
мой карьеры. 

Среди главных «подозреваемых»  
в авторстве великих пьес — 
Фрэнсис Бэкон и Кристофер Марло. 

Акцент

 Тут можно написать письмо 
Джульетте и отправить его 
в Верону на фирменном 
бланке  Club di Giulietta

Акцент

 Доказывать, что она хорошая 
актриса, Рианне придется 
уже в кино

Фоторепортаж смотрите на сайте
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По каменным галереям крепости-театра, кажется, вот-вот 
пройдут  воины и горожане. 

 «Кто меня проклял?» — вопрошает 
московская Лорелея из книги рас-
сказов Александра Мелихова.

 Рианна может быть очень разной. Поэтому и удостоилась двух серьезных предложений из мира кино. 

Одна из самых кра-
сивых театральных 
идей — создать 
спектакль в нату-
ральном антураже
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Алексей Бартошевич, 
шекспировед: 

— Я испытал на «Шекспир/тайна/400» удовольствие и удивление. Тут не только 

любовь к поэзии и фантазия: устроители понимают суть, стоящую за автором и 

его театром. Я, скажем, видел много макетов театра «Глобус», в России и не толь-

ко, но эта модель не просто большая, но и замечательно точная, это тот самый 

образ мечты, театр-призрак! И дальше по выставке — переходы, лестницы, ко-

стюмы, выплывающие из тьмы абрисы знакомых гравюр. Эти подвалы — рове-

сники Шекспира, и потому ощущаешь абсолютную подлинность происходяще-

го. Думаю, автор великих пьес был бы польщен.

СПРАВКА «РГ»
Оперный фестиваль в Савонлинне был основан в 1912 году 
известной финской сопрано Айно Акте,  прославившейся на 
сценах Гранд Опера, Ковент Гарден, Метрополитен и др. 
Восхищенная красотой замка Олавинлинна певица до 
1916-го устраивала здесь оперные спектакли, пока по фи-
нансовым причинам фестиваль не прикрыли. Вторая ее 
же попытка возродить фестиваль в 1930 году к успеху не 
привела. Только в 1955 году в Савонлинне начали проводить 
Музыкальные дни,  а в 1967 году здесь вновь прошел оперный 
фестиваль. В следующем сезоне Савонлиннскому фестива-
лю исполняется 50 лет и отмечается 105 лет со дня осно-
вания. Каждый год в фестивальной афише Савонлинны 
семь оперных премьер, в том числе гостевых. Фестиваль 
длится 4 недели. Зал вмещает 2700 человек. Бюджет — 8,3 
миллиона евро (76 — 77% поступает от продажи биле-
тов). Средняя цена билета 110 — 120 евро.

КСТАТИ
В августе Рианна станет главным хедлайнером самого длительного 
музыкального фестиваля Европы — венгерского Sziget. Нынешний «Зи-
гет» интересен тем,  что в нем  споют и Рианна, и Сиа — автор ее су-
перхита Diamonds, загадочная блондинка, сосредоточившаяся  ныне на 
собственной исполнительской карьере. Будет любопытно сравнить, 
кто из двоих удостоится больших аплодисментов.



11Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 июля 2016 
вторник №163 (7031)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Лидер российской женской сборной Кузнецова о своих ожиданиях 
от олимпийского теннисного турнира

Да будет Света
Анна Козина 

М
еждународная федера-
ция тенниса (ITF) опе-
ративно отреагировала 

на решение Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
допустить сборную России на 
Игры, выразив полное доверие 
нашим теннисистам, попав-
шим в заявку.

Первой ракеткой женской 
команды на Олимпиаде-2016 
будет Светлана Кузнецова, ко-
торая сейчас занимает 11-ю 
строчку в мировом рейтинге.

Света, что скажете о фаворитке 
олимпийского турнира и шансах 
россиянок?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Фаворитка, ко-
нечно, Серена Уильямс. Мне ка-
жется, так ответит даже чело-
век, который ничего не знает 
про теннис, а просто посмотрит 
на фотографии участниц. Что 
касается пары, то у девчонок 
Лены Весниной и Кати Макаро-
вой хороший шанс. У нас с Да-
шей Касаткиной тоже может не-
плохо получиться. Хотя опять 
же Серена и Винус Уильямс вы-
играли Уимблдон в женском 
парном разряде. Но ведь теннис 
— не бег, где каждый занимает 
свою дорожку и показывает 
свое время. У нас многое зави-
сит от сетки, от соперников — 
удобных или не очень. По сути 
Олимпиада — это обычный тур-
нир. Правда, то, что ты выступа-

ешь за страну, что не хочешь 
подвести команду, создает до-
полнительную нервозность. По-
этому желаю, чтобы все справи-
лись со своими нервами.

У вас с Играми пока не складыва-
лось. В Афинах вы уступили в 

четвертьфинале. В Пекине выле-
тели уже в первом круге. В Лон-
дон вообще не попали. Такая ста-
тистика на вас дополнительно не 
давит?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Многое изме-
нилось с тех пор. И прежде всего 
я сама. Я уже не делаю ошибки, 

которые делала несколько лет 
назад. Я даже не та, что в прош-
лом году. Горжусь тем прогрес-
сом, которого смогла добиться. 
И дело не только в рейтинге. Это 
то, что я чувствую внутри себя и 
что мне очень важно как профес-
сионалу. Это ощущение дарит 

уверенность. Так что, надеюсь, 
что весь мой опыт придаст мне 
сил, энергии, желания и всего-
всего, чтобы справиться с пред-
стоящими сложностями на 
Олимпиаде.

У теннисистов часто спрашива-
ют: что важнее — победа на 
Олимпиаде или на турнире 
«Большого шлема». У вас есть от-
вет на этот вопрос? 
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: В России отно-
шение к Играм особенное. Все 
ждут Олимпиады, все болеют, это 
национальный праздник. Поэто-
му хочется подарить зрителям 
радость. Для моей семьи это тоже 
важно (папа Светланы — тренер, 
мама — многократная чемпионка 
мира, брат — призер Игр по вело-
спорту. — Прим. авт.). Я бы сказа-
ла так: в теннисном мире тебя за-
поминают по «Большим шле-
мам», в спортивном — по золотым 
олимпийским медалям. Но вооб-
ще это как спрашивать: кого вы 
хотите — мальчика или девочку? 

После Уимблдона вы вернулись в 
топ-10 рейтинга WTA впервые с 
2009 года. Сейчас это 11-я 
строчка, но не 25-е место, на ко-
тором вы закончили 2015 год.
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Конечно, я не 
ставила такой цели: непременно 
войти в десятку лучших. Но, если 
честно, последние года три-четы-
ре были тяжелыми. Я все же счи-
таю, что я не игрок номер 25, что и 
смогла доказать. Хотелось играть 

лучше и стабильнее. Но не скла-
дывалось. И, наконец, все получи-
лось. Здорово, что на протяжении 
многих лет в разном возрасте 
можно находиться в десятке. Сей-
час ценю это гораздо больше. 

Вы как-то сказали в интервью, 
что можете закончить карьеру в 
2016 году. Судя по всему, это ре-
шение вы тоже поменяли?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Мне было не в 
кайф играть в теннис, потому что я 
не выигрывала матчи, которые 
должна была. Но я поймала какой-
то внутренний баланс и гармонию. 
Мне это состояние очень по душе. 
Мне тяжело находиться вдали от 
дома по 10 месяцев в году. Но мне 
нравятся сложные тренировки, 
победы, уроки из поражений. Ког-
да мне было 23, я думала так: «Иг-
рать до 30?! Вы что — издевае-
тесь?!». Сейчас мне 31, и возраст — 
точно не повод для завершения ка-
рьеры. Остановлюсь, когда мне 
станет некомфортно.

Состав сборной России 
по теннису  

Россию на Играх-2016 пред-
ставят Андрей Кузнецов, Евге-
ний Донской и Теймураз Габаш-
вили в мужском одиночном раз-
ряде. В женской одиночке высту-
пят Светлана Кузнецова, Анаста-
сия Павлюченкова, Дарья Касат-
кина и Екатерина Макарова. В 
парном разряде Макарова сыгра-
ет с Еленой Весниной, а Кузнецо-
ва — с Касаткиной. 

ФУТБОЛ

Команда 
с берегов Дона
дебютирует 
в Лиге
чемпионов

«РОСТОВ» 
УДАРИТ 
ПЕРВЫМ

Илья Соболев

СЕГОДНЯ «Ростов» на домаш-
нем стадионе «Олимп-2» проведет 
первый матч против бельгийского 
«Андерлехта» в рамках третьего 
квалификационного раунда Лиги 
чемпионов.

Момент исторический, потому 
что ростовчане до сих пор ни разу 
не играли в самом престижном 
клубном турнире Старого Света. 
Скромный еврокубковый опыт 
донской команды ограничивался 
двумя участиями в начале 2000-х: 
в Кубке Интертото (специальный 
турнир, проводившийся до 2008 
года, победитель которого получал 
путевку в Кубок УЕФА) и в Лиге Ев-
ропы в сезоне 2014/2015, когда на 
стадии плей-офф квалификации 
«Ростов» был выбит турецким 
«Трабзонспором».

Надо ли говорить, что ажиотаж 
вокруг матча в Ростове-на-Дону 
сумасшедший. И клуб, кажется, 
оказался к нему не совсем готов. 
Например, билетная программа 
получилась, мягко говоря, ском-
канной. Сначала заветные пропу-
ска продавались владельцам прош-
логодних абонементов. Делалось 
это в один день и лишь из двух касс, 
так что пяти тысячам болельщи-
ков, желающих реализовать свое 
право первоочередного выкупа, 
пришлось отстоять многочасовые 
и многометровые (на несколько 
сотен метров) очереди. Простые 
смертные могли приобрести биле-
ты через Интернет на специальном 
сайте. Но из-за постоянных пере-
боев в работе сервера покупка «ти-
кетов» превратилась в мучение и 
нервотрепку.

Нервная обстановка царит и 
вокруг самой команды. Связано 
это в первую очередь с неопреде-
ленностью вокруг будущего на-
ставника ростовчан Курбана 
Бердыева, который считается 
главным автором сенсационного 
выступления «Ростова» в прош-
лом сезоне. Слухи о том, что Бер-
дыев может покинуть команду 
по причине плохого финансиро-
вания, не утихают с весны. В 
июне специалист подписал с 
клубом двухлетний контракт, 
однако тему закрыть не удалось. 
Сообщалось, что у Курбана Бе-
киевича возникли разногласия с 
руководством клуба. В прессе оз-
вучивались варианты с назначе-
нием Бердыева в «Локомотив» 
или даже в сборную России. На 
предмет последней тренер даже 
имел разговор с президентом 
Российского футбольного союза 
Виталием Мутко.

Косвенным подтверждением 
того, что в «Ростове» не все в по-
рядке, стало невключение Берды-
ева в тренерскую заявку клуба на 
лигочемпионские матчи против 
«Андерлехта». Впрочем, ростов-
ские болельщики могут спать 
спокойно: вчера фамилия специ-
алиста все-таки была включена в 
официальный список, а значит, 
на скамейке запасных Бердыева 
мы сегодня увидим.

Как эти и другие обстоятель-
ства скажутся на настрое футбо-
листов, предсказать невозможно. 
Тем не менее перед «Ростовом» 
поставлена задача выхода в ос-
новной раунд Лиги чемпионов.

Вряд ли стоит сомневаться, 
что сегодняшний соперник «Рос-
това» ставит перед собой как ми-
нимум аналогичные цели. Брюс-
сельский «Андерлехт» в отличие 
от российского клуба в еврокуб-
ках давно не новичок. Что неуди-
вительно, ведь «пурпурно-бе-
лые» представляют собой самую 
титулованную команду страны с 
33 чемпионскими титулами. 

Испытания еще впереди

Но терпеливо и обду-
манно ждали приближе-
ния Игр. И лишь когда до 

старта осталось всего ничего, вы-
пустили все подчас устаревшие 
обвинения, вскрыли годами не-
тронутые пробы и, практически 
ничего не доказав, вбросили в 
СМИ замес из лжи и полуправды.

Какой железной волей надо об-
ладать, чтобы выстоять, не сло-
маться. Всем ли это удалось? 
Честно: не знаю. Психологиче-
ский удар нанесен коварнейший. 
С ним не справиться, никакой 
психолог не поможет. Спасет 
только характер, личная стой-
кость. Как хочется, чтобы они не 
подвели наших молодых олим-
пийцев.

Посчастливилось мне рабо-
тать на тринадцати Олимпийских 
играх. Легких не было. А вот про-
тивных, с подлецой — хватало. На 
моих первых же, в 1976-м в Мон-
реале, олимпийскому чемпиону 
1972 года на 100-метровке Вале-
рию Борзову звонили прямо в де-
ревню: попробуешь выиграть — и 
тебя подстрелит снайпер. В 2002-
м в Солт-Лейк-Сити антироссий-
скую кампанию поставили уже не 
просто одиночки. После победы  
фигуристов Лены Бережной — Ан-
тона Сихарулидзе пресса подняла 
такой срежиссированный вой, 
что впервые в истории Олимпиад 
золотые медали были вручены че-
рез несколько дней и канадской 
паре. А сборную российских лыж-
ниц отстранили от старта бук-
вально за несколько минут до 
эстафеты.

Хотелось бы, чтобы опасения 
мои не сбылись, но и в Рио не хозя-
ева Игр, а те, кто дергает за ниточ-

ки, могут устроить нам своео-
бразный прессинг. К сожалению, 
так уже случалось и на некоторых 
других Играх.

Процентов 20 наших олимпий-
цев по вполне объективным при-
чинам — российскую лаборато-
рию закрыли — не сдали по три ан-
тидопинговых пробы. Кстати, все 
пролетевшие мимо Бразилии лег-
коатлеты прошли и по три, и даже 
по шесть тестов, как требовала 
ИААФ, и что с того? И не стоит 
удивляться, если будут требовать 
сдачи «материала» — мочи, а то и 
крови — и ранним утром, и позд-
ней ночью перед соревнованиями.

И газеты типа Daily Mail уж 
точно не обойдут зловещим вни-
манием. Любая информация, са-
мое невинное высказывание мо-
гут быть перевернуты, сознатель-
но неверно истолкованы. Я не 
стращаю, но к этому надо гото-
виться. А еще лучше — не обра-
щать внимания. Хотя, как это сде-
лать в момент наивысшего спор-
тивного напряжения?

Лозунги, совсем не на порту-
гальском, могут появляться на 
трибунах такие, что любого урав-
новешенного заставят взбрык-
нуть. Но не надо, ради бога, пропу-
стите мимо. Ведь на то и рассчи-
тывают, чтобы вывести из себя, 

потерять концентрацию. Относи-
тельно легко давать советы. Но 
как не среагировать на возмож-
ные уколы и подлянки? Только 
выдержкой, терпением.

Нам предстоят необычнейшие 
Игры. Я не о разнице во времени, 
не о жаре и даже не о вирусе Зика. 
А о более непредвиденном, запу-
щенном с таким же умением, как 
запускают в наши компьютеры 
злейшие вирусы. Болит душа за 
наших...

Может, и предстоит пересмо-
треть собственное видение Игр? 
Трудно не следить за неофициаль-
ным, однако таким приковываю-
щим внимание командным заче-
том. Но какой же он командный, 
если россиянам не дано проявить 
себя в четырех с лишним десятках 
легкоатлетических дисциплин? 
Что, если снизить наш всегда вы-
сокий уровень требований и ожи-
даний? Да, мы болеем, верим, над-
еемся и хотим видеть своих на 
пьедестале. Но если не получится, 
не будем устраивать жесточай-
ших разборок для тех, кто все же 
не смог, не дотянул. Это вам не 
провальный футбол на Евро.

В четверг в Рио-де-Жанейро от-
правляется лайнер с нашими 
олимпийцами. Счастливого всем 
полета. И спокойствия.

Многие наши олимпийцы пока еще в подвешенном состоянии, как эти фигурки на улицах Рио. 

Олимпиада-2016 будет третьей в карьере Светланы Кузнецовой, в Рио она постарается показать свой максимум.

Акцент

 Как не среагировать на воз-
можные уколы и подлости? 
Только выдержкой, терпением

НОВОСТИ

Кубанский
клуб возглавил
Кацикарис

У «ЛОКО» 
НОВЫЙ 
МАШИНИСТ

Илья Трисвятский

ИЗВЕСТНЫЙ греческий специ-
алист Фотис Кацикарис стал но-
вым главным тренером третьего 
по силе баскетбольного клуба 
Европы «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар). На этом посту он 
сменил своего соотечественника 
Георгиоса Барцокаса, который 
решил принять предложение ис-
панской «Барселоны».

Кацикарис хорошо известен 
российским баскетбольным бо-
лельщикам. В сезоне-2005/06 он 
работал с несуществующим уже 
«Динамо» (Санкт-Петербург), в 
декабре 2012-го был назначен 
рулевым мужской сборной на-
шей страны, но из-за дальней-
шей смены руководства Россий-
ской федерации баскетбола от 
его услуг отказались, и грек не 
провел с командой ни одного 
матча.

В последние сезоны грек воз-
главлял сборную своей страны и 
работал в испанском клубе 
«Мурсия». При Кацикарисе эта 
команда впервые в своей исто-
рии вышла в плей-офф высшего 
дивизиона национального чем-
пионата.

Состав 
волейбольной
сборной еще
можно будет
изменить

ВАРИАНТЫ 
МАРИЧЕВА

Владимир Ильин

ВСЕРОССИЙСКАЯ федерация 
волейбола (ВФВ) отправила в ме-
ждународную федерацию вида 
спорта (ФИВБ) заявку женской 
сборной страны для участия в 
Олимпиаде. Но этот список из 
дюжины волейболисток еще 
нельзя назвать окончательным.

Как пояснил в беседе с корре-
спондентом «РГ» менеджер ко-
манды Андрей Ерхов, итоговый 
список, уже не подлежащий ни-
каким изменениям, будет подан 
на мандатную комиссию ФИВБ 
уже в Рио-де-Жанейро 3 августа.

А пока выбор главного трене-
ра национальной дружины 
Юрия Маричева такой: связую-
щие — Екатерина Косьяненко, 
Вера Ветрова; диагональные на-
падающие — Наталия Гончарова, 
Дарья Малыгина; центральные 
блокирующие — Ирина Заряжко, 
Анастасия Самойленко, Ирина 
Фетисова; доигровщики — Ирина 
Воронкова, Татьяна Кошелева, 
Яна Щербань; либеро — Анна Ма-
лова, Елена Ежова.

Первый матч Олимпиады 
россиянки проведут 6 августа.

Фрум стал
победителем
престижной
многодневки

БРИТАНЕЦ 
В ЖЕЛТОМ

Илья Трисвятский

БРИТАНСКИЙ велосипедист 
Кристофер Фрум стал победите-
лем генеральной классификации 
самой престижной шоссейной 
многодневки международного 
календаря. Он второй год подряд 
и третий раз в карьере увез до-
мой желтую майку лидера обще-
го зачета.

Ранее уроженец Кении Фрум, 
выступающий за британскую ве-
логруппу Team Sky, выигрывал 
«Большую  петлю»  в 2013 и 2015 
годах. Сейчас его преимущество 
над показавшим второй резуль-
тат французом Роменом Борде 
(AG2R) составило 4 мин. 5 сек. 
Еще на 16 секунд больше на про-
хождение всего маршрута «Тур 
де Франс» затратил третий при-
зер многодневки колумбиец Наи-
ро Кинтана (Movistar). Испан-
ский лидер российской команды 
«Катюша» Хоаким Родригес на 
седьмом месте (6 мин. 58 сек. от-
ставания от победителя). 

Польский гонщик другой рос-
сийской велогруппы «Тинь-
кофф» Рафал Майка стал горным 
королем «Тура», его напарник по 
команде словак Петер Саган вы-
играл в зачете спринтеров.

Первый матч «Ростова» в Лиге чем-
пионов пройдет при гарантирован-
ном аншлаге.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 июля, вторник  
«Матч ТВ»

21.30 «Ростов» — «Андерлехт». 

Прямая трансляция
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1 КОГО НЕ ДОПУСКАЮТ НА ИГРЫ
Первой после решения исполкома МОК еще в воскре-
сенье объявила о допуске на Олимпиаду всех отобрав-
шихся по спортивному принципу россиян Междуна-
родная федерация тенниса. Вчера Международная 
федерация стрельбы из лука зажгла зеленый свет пе-
ред тремя нашими девушками, которые выступят 
и в личном, и в командном турнире.
А вот Международная федерация плавания (FINA) в 
своем официальном сообщении заявила, что не соот-
ветствуют установленным МОК критериям че-
тырехкратная чемпионка мира и бронзовый призер 
Олимпиады-2012 пловчиха Юлия Ефимова, ее менее 
известные товарищи по команде Наталья Ловцова и 
Михаил Довгалюк, а также мастер плавания на от-
крытой воде Анастасия Крапивина. Все четверо ра-
нее попадались на употреблении запрещенных пре-
паратов и отбывали допинговую дисквалификацию. 

Также не смогут выступить в Рио бронзовый призер 
Лондона-2012 пловцы Владимир Морозов, Никита 
Лобинцев и Дарья Устинова. Эти трое упомянуты в 
докладе независимой комиссии Всемирного антидо-
пингового агентства (ВАДА). Особенно чувстви-
тельны для нас потери Ефимовой и Морозова. В за-
явлении ФИНА говорится, что российские синхро-
нистки, прыгуны в воду и ватерполистки никак не 
замешаны в употреблении допинга, препятствий 
для их старта в Рио нет.
Трое наших гребцов не соответствуют критериям 
МОК, причем их недопуск нарушает состав экипа-
жей. Из-за этого возможности выступить в Рио ли-
шаются сразу полтора десятка российских предста-
вителей академической гребли.

Подготовил Илья Трисвятский

ПРОЧИТАНО

В БРИТАНИИ ГОРДЯТСЯ ТЕМ, ЧТО ОЧЕРНЯЮТ МОК И РОССИЮ
За несколько часов до того, как исполком МОК принял и 

огласил решение допустить российских спортсменов к 

Олимпийским играм-2016, британская газета Daily Mail опу-

бликовала несколько статей, в которых со ссылкой на хоро-

шо информированный источник сообщила о том, что «МОК 

накажет 387 российских спортсменов строжайшим обра-

зом», запретив участвовать в Олимпиаде в Рио-де-Жанейро.

Мало того, что якобы достоверная утечка была абсолют-

ной дезинформацией. Очевидно, что с помощью подоб-

ных публикацией, которых в британских СМИ в послед-

ние дни было предостаточно, оказывается беспрецеден-

тное давление на авторитетную международную органи-

зацию. Корреспондент «РГ» попытался связаться с авто-

ром публикаций о решении МОК спортивным журнали-

стом Джонатоном МакЭвоем, чтобы разузнать о методах 

сбора информации и подходах к освещению подобных 

ситуаций. Однако мой запрос поставили в лист ожида-

ния, который оказался бессрочным. Впрочем, о методах 

работы британских журналистов не сложно судить и по 

самим публикациям. Так корреспондент по Олимпиаде 

Макэвой, который преподносил сенсационный утечки, 

ни словом не обмолвился о фактическом решении испол-

кома МОК и переключился на новости «Формулы-1».

Однако на этом «правдивые» публикации Daily Mail не за-

кончились. В понедельник появилась статья другого авто-

ра Мэтта Лоутона под названием «День, когда они разру-

шили Олимпиаду», в которой журналист обвиняет МОК, и в 

частности Томаса Баха, за решение в отношении россий-

ских спортсменов. Автор даже не учитывает, что предста-

витель его страны также является членом исполкома и уча-

ствовал в принятии решения. Кроме того, в новой публика-

ции с гордостью отмечается, что издание одним из первых 

начало кампанию против российских спортсменов. Так 

еще в 2013 году британцы подогревали спекуляции об ис-

пользовании допинга, даже в тех случаях, когда нарушение 

правил в итоге не было доказано.

Подготовила Анна Федякина
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Проталкивать свои идеи придет-
ся в борьбе. Тщательно продумы-
вайте свои каждодневные траты, 
но и не становитесь скопидомом. 
Ваша возлюбленная будет в вос-
торге от выбранного  подарка. 

Телец 
Вы вряд ли станете церемониться 
с людьми, которые будут стоять 
на пути или осмелятся вмешать-
ся в естественный ход событий. 

Близнецы  
Сбудутся ваши самые честолю-
бивые замыслы. Однако опасай-
тесь тайных недоброжелателей.

Рак 
Чем тщательнее и продуманнее 
будут ваши действия, тем скорее 
будет развиваться ситуация.

Лев 
Вам удастся утвердиться в своих 
позициях. Продолжайте ранее на-
чатое вами любимое дело.

Дева 
Прежде чем вы пожмете протяну-
тую руку помощи, поинтересуй-
тесь, какую цену вам придется 
потом за это заплатить.

Весы 
Вас посетят интересные мысли. В 
этот день есть смысл искать вы-
ход даже из кризисной ситуации. 

Скорпион 
Постарайтесь не давать никому 
обещаний и тем более клятв. Вы 
вряд ли их исполните.

Стрелец 
Под видом общественных дел мо-
гут быть начаты большие аван-
тюры, которые наверняка прине-
сут вам немалые дивиденды.

Козерог 
Удачный день! Появятся возмож-
ности для карьерного роста. 

Водолей 
Партнеры начали играть с вами в 
такие игры, в которых у вас мало 
шансов победить. 

Рыбы 
Новые деловые предложения бу-
дут сыпаться на вас как из рога 
изобилия. Но далеко не все из них 
будут  выгодны и перспективны. 

26.07| 

ВТОРНИК

Стрела гламура
Юлия Кривошапко
rg.ru/art/1284393
Интересная тенденция, и лично мне захотелось попро-
бовать взять одежду напрокат. В единичных случаях, 
когда речь идет об одежде на выход, такая аренда будет 
выгодной — ты и выглядишь на все сто, и не приобрела 
покупки, с которой после «состоявшегося события» не 
будешь знать, что делать. Экономические трудности 
учат гораздо бережнее относиться к тратам, взвешивать 
все за и против, включать в магазине мозг, а не эмоции. 
Среднестатистическому офисному работнику, а я не го-
ворю уже о студентах, сложно позволить себе купить, 
например, платье для коктейля или презентации на 
один раз и чтобы не в ущерб, но при этом красиво и мод-
но. В таких случаях аренда платья или костюма сродни 
помощи утопающему. Но это именно что касается оде-
жды на выход. Другой вопрос в аренде брюк, джинсов и 
блузок для повседневной носки. На мой взгляд, это уже 
нерентабельно. 
Марина Попова

Бесшумное время — с десяти до шести
Наталья Козлова
rg.ru/art/1284815
В КоАП могут добавить норму об административной от-
ветственности за нарушение тишины и покоя людей в 
ночное время. Впервые в одном документе предполагает-
ся собрать и квалифицировать все шумы, мешающие лю-
дям отдыхать, а также уточнить, что вообще считать ноч-
ным шумом. Правда, по моему мнению, не хватает в этом 
списке шумов, которые производят домашние живот-
ные. Планируется, что наказывать нарушителей будет 
полиция. Вот только появится ли у полиции желание вы-
езжать на разборки с людьми, перебравшими алкоголя, 
и дебоширами? Ордена за такое не дают. Как бы не полу-
чилось, что граждане будут вынуждены самостоятельно 
принимать меры, за что потом и расплачиваться. 
Алексей П.

Кто поедет в Рио
Анна Козина, Илья Трисвятский
rg.ru/art/1287039
Каждые Олимпийские игры — это предсказуемый подъем 
патриотизма в нашей стране. Полностью согласна, что по-
литика взяла верх над честной спортивной борьбой. Но по-
чему-то никто не говорит, что политика в спорте — это пре-
жде всего боязнь проигрыша. Каждый здравомыслящий 
человек понимает, что пробы на применение запрещен-
ных допинговых препаратов берутся у спортсменов в мо-
мент участия в соревнованиях, а не за год до выхода на 
старт и тем более не распространяются на всю команду. А 
почему никто не говорил о результатах допингового 
контроля нашей футбольной команды на чемпионате 
мира во Франции? Да потому что не боялись. Но здесь дру-
гое. Ведь мы не проиграли в санкциях против нашей стра-
ны. А тут еще какие-то синхронистки, художественные 
гимнастки, волейболистки, марафонцы, боксеры и уж не 
какие-то, а сами Елена Исинбаева и Мария Шарапова дока-
жут, что мы лучшие. Такого мировое сообщество, настро-
енное весьма негативно в отношении нашей державы, ко-
нечно, не может допустить. Это не потеря молока, сыра, 
картошки или яблок, это признание мирового, пусть спор-
тивного, превосходства страны. А оно, безусловно, будет, 
если все наши спортсмены поедут на Олимпиаду. 
Светлана Маринина

Шаварш Карапетян: Вода, огонь и медные трубы
Владимир Нордвик
rg.ru/art/1276681
Спасибо «Российской газете» , журналу «Родина» и осо-
бенно Владимиру Нордвику за эту статью. Шаварш Влади-
мирович Карапетян — Настоящий Человек. Дай бог ему 
здоровья и благополучия! 
Кирилл Васильев

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва +17...+27, дождь

Санкт-Петербург +18...+26, гроза

Анадырь +11...+16, облачно

Архангельск +16...+24, дождь

Астрахань +19...+30, гроза

Благовещенск  +15...+28, дождь

Владивосток +17...+19, дождь

Волгоград +17...+26, гроза

Воронеж +17...+28, дождь

Екатеринбург +13...+24, облачно

Иркутск +14...+29, облачно

Казань +16...+26, облачно

Калининград +15...+27, гроза

Краснодар +19...+29, гроза

Магнитогорск +13...+24, солнечно

Мурманск +13...+18, дождь

Нижний Новгород +16...+28, гроза

Новосибирск +19...+25, гроза

Омск +15...+21, гроза

Орел +16...+26, дождь

Оренбург +17...+25, дождь

Пермь +13...+26, солнечно

Ростов-на-Дону +18...+28, гроза

Севастополь +22...+28, облачно

Симферополь +17...+30, дождь

Сочи +19...+28, гроза

Тамбов +16...+28, дождь

Тюмень +11...+22, облачно

Уфа +14...+26, облачно

Хабаровск +20...+23, дождь

Челябинск +13...+22, дождь

Чита +10...+25, облачно

Элиста +18...+30, дождь

Южно-Сахалинск +14...+22, облачно

Якутск +15...+22, дождь

Ярославль +17...+28, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Ожидается солнечная, 
теплая погода. Атмос-
ферное давление соста-
вит 749 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
Переменная облачность. 
Местами грозы. Атмос-
ферное давление 748 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают не-
большой дождь. Возмож-
на гроза. Атмосферное 
давление не изменится.

Японские роботы Pepper приняты на работу в один из тайваньских банков. Это уже не первое место работы робота-гуманоида. 
Несколькими днями ранее стало известно, что эти создания человеческой мысли с осени 2016 года будут трудиться в одной из 
японских страховых компаний. Причем новых сотрудников возьмут на работу оптом — страховая компания планирует разместить 
сразу 100 роботов Pepper в 80 отделениях. В обязанности новых работников финансового рынка будет входить консультирова-
ние клиентов по основным продуктам и услугам. Роботы также будут сопровождать посетителей на проводимых компанией семи-
нарах по страхованию. Повышенные меры безопасности снизили спрос на услуги страховых компаний, и с помощью роботов эта 
страховая компания и тайваньский банк планируют привлечь интерес к своим предложениям. А это вполне вероятно, тем более 
что робот способен распознавать эмоции собеседника, анализируя его мимику и тон голоса.

СОБЫТИЕ

25.07| ПОНЕДЕЛЬНИК

РЕЦЕПТ защиты пожилых лю-
дей от мошенников, которые, к 
примеру, торгуют биологически 
активными добавками к пище 
(БАДами), на мой взгляд, таков. 
Когда у пенсионера возникает 
психологическая борьба, купить 
или не купить лекарство от дав-
но мучающей его хвори, нужно 
взять себя в руки, остановиться 
и обратиться к здравому смыслу. 
Подумать: почему эти люди про-
дают таблетки не в аптеке, а с 
рук или предлагают что-либо по 
телефону, не называя адреса, где 

сами находятся? «РГ»на 9-й по-
лосе пишет, что жертвами теле-
фонных мошенников каждый год 
становятся около тысячи пожи-
лых, среди них — ветераны и ин-
валиды войны.

Я считаю, нельзя заниматься 
самолечением, стоит доверять 
только известным медучрежде-
ниям, оздоровительным центрам, 
в которых вы состоите, вашим 
врачам. И уж точно не надеяться, 
не верить обманчивым словам, 
что в пожилом возрасте от какого-
то чудодейственного средства все 
болезни пройдут одним махом. 

В ситуации, когда вам позво-
нили и красноречиво предлагают 
«панацею», я думаю, нужно пере-
спросить название аптеки или уч-
реждения, где оно продается, не 
давать своего адреса. Или просто 
ответить: я к вам приду, если мне 
понадобится. А деньги на бочку — 
так не годится. 

Мне, бывает, по телефону зво-
нят аферисты, предлагают вся-

кую всячину. Дверь я в таких слу-
чаях вообще не открываю. Не 
знаю, открыл бы я дверь, если бы 
ко мне пришли даже «сотрудники 
полиции» — назваться ведь можно 
кем угодно. Однозначно вначале 
необходимо позвонить соседям, 
попросить их посмотреть, кто 
стоит за дверью. Кстати, не стоит 
стесняться брать телефоны у тех, 
кто живет с вами на одном этаже. 
Если вдруг что-то сомнительное 
произойдет, можно обратиться к 
людям за помощью.

А еще я бы воззвал к совести 
тех людей, которые занимаются 
незаконной продажей. Все мы со-
граждане, живем в одной стране и 
должны по-божески относиться к 
пожилым, а не наживаться на их 
наивности, доверчивости, не пы-
таться построить свое благополу-
чие на их горе. Грешно это. Как в 
былые времена говорил Лермон-
тов: «Но есть и Божий суд». 

Подготовила Елена Кухтенкова

ЗДОРОВЬЕ Ученые выяснили, как можно 
предотвратить инсульт
rg.ru/art/1284296

ФОТО NASA показало «раздраженное лицо» Солнца
rg.ru/art/1284518

НАУКА В человеческом мозге обнаружены 
неизвестные зоны
rg.ru/art/1286608

ВИДЕО В американский фрегат попало семь ракет
rg.ru/art/1286018

ОРУЖИЕ Названы главные армии будущего
rg.ru/art/1284541

ТЕХНОЛОГИИ Полковника ВВС США победил компьютер 
за 35 долларов
rg.ru/art/1286601

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Николай Дроздов,
телеведущий, ученый:
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